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Елена Домчева

ДЕФОЛТА в России в ближай-
шие полтора года не ожидается, 
заявил вчера вице-премьер Ар-
кадий Дворкович на экономиче-
ском форуме в Давосе. Правда, 
«затянуть пояса» все-таки при-
дется. Чтобы сохранить социаль-
ные выплаты и не допустить ро-
ста цен на продовольственные 
товары, правительство планиру-
ет сократить некоторые инве-
стпроекты и неэффективные 
субсидии.  

«Цены на нефть останутся 
низкими в долгосрочном перио-
де. Но мы не знаем, какие они бу-
дут точно: 40—50—60 долларов за 
баррель. При этом мы уже нача-
ли сокращать неэффективные 
издержки и будем делать это в 
течение года. Мы можем сбалан-
сировать наш бюджет при любой 
цене на нефть», — заявил Дворко-

вич. Позже он добавил, что со-
кращение расходов федерально-
го бюджета в 2015 году может 
составить 10—15 процентов. 

Не будет ни дефолта, ни мас-
совых протестов, уверен вице-
премьер. «У нас есть инструмен-
ты и резервы, чтобы обеспечить 
социальную стабильность. Мы 
не будем сокращать социальные 
субсидии, мы постараемся избе-
жать роста потребительских цен. 
Качество жизни лучше, чем было 
10 или даже 5 лет назад. У нас 
есть инструменты для стабили-
зации ситуации», — подчеркнул 
он, выступая на экономическом 
форуме.

По сравнению с другими 
странами у нас низкая безрабо-
тица — 5 процентов, и очень низ-
кий государственный долг — чуть 
выше 10 процентов, на-
помнил Аркадий Двор-
кович.

ФИНАНСЫ Слухи о кончине 
российской экономики 
сильно преувеличены

Дефолт отменяется

Игорь Зубков

ШТРАФЫ за занятие бизнесом 
без госрегистрации в качестве 
индивидуального предпринима-
теля или юрлица могут повысить 
в десятки раз. Нижний предел в 
60 раз (до 30 тысяч рублей), а 
верхний в 25 раз (до 50 тысяч).

Законопроект об этом Госду-
ма планирует  рассмотреть в 
пятницу.

«Незарегистрированные 
частники не уплачивают налоги 
и взносы во внебюджетные фон-
ды, не заключают договоры с по-
купателями, не дают гарантий-
ных обязательств за поставлен-
ный товар, оказанную услугу и 
так далее. За счет этого они уста-
навливают более низкие цены. 
Легально работающие индиви-

дуальные предприниматели и 
юридические лица не могут кон-
курировать с «шабашниками». В 
результате они вынуждены либо 
закрывать свой бизнес, либо пе-
реводить его в «тень», — говорит-
ся  в пояснительной записке. 

Авторы подчеркивают, что  
ужесточение ответственности яв-
ляется мерой поддержки легаль-
но работающего малого и средне-
го бизнеса, а не административ-
ным прессингом на предприни-
мателей. По наблюдениям иници-
аторов закона, «шабашниками» 
практически полностью пред-
ставлены такие сферы услуг, как 
ремонт квартир, перевозка мало-
габаритных грузов, ремонт быто-
вой техники на дому, ре-
петиторство, такси и так 
далее. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Репетиторам 
и таксистам повысят штрафы 
до 50 тысяч рублей 

Шабашникам 
объявлена война
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ТВ Минкомсвязь поддержало законопроект, 
разрешающий рекламу на платных телеканалах

Кто еще 
недоволен?

Тарас Фомченков

Почему России не надо сни-
жать экспорт нефти ради 
повышения цены барреля 

на мировых рынках? Когда наш 
топливно-энергетический ком-
плекс сможет обходиться без им-
порта? И что еще, кроме нефти и 
газа, Россия будет продавать Ки-
таю? Об этом  «РГ» рассказал  
первый заместитель министра 
энергетики Алексей Текслер.

И все-таки, Алексей Леонидович, 
мы можем повлиять на рынок 
нефти? И надо ли?
А Л Е К С Е Й  Т Е К С Л Е Р :  Вопрос цен на 
нефть вновь стал актуальным. 
Однако не следует предприни-
мать такие искусственные меры, 
как сокращение объема добычи и 

экспорта. Они не дадут желаемо-
го эффекта, скорее, напротив, 
обернутся потерей рынков.

Сегодня нашими ключевыми 
задачами являются повышение 
эффективности работы ТЭК, раз-
ворот в сторону использования 
отечественных технологий, реа-
лизация программы импортоза-
мещения. Успех в сохранении 
рынков будет связан в том числе 
и с тем, насколько успешно мы 
сможем достичь этих целей.

А по сланцевой нефти мы уже 
упустили время?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: В целом нетради-
ционные и трудно извлекаемые 
запасы нефти наравне с развити-
ем арктических проек-
тов — ключевое для нас 
направление.

Татьяна Шадрина

М
инкомсвязь под-
держивает иници-
ативу по отмене 
запрета на рекла-
му в эфире плат-

ных каналов с российским кон-
тентом (программами). И уже на 
следующей недели в Госдуме рас-
считывают принять поправки в 
Закон «О рекламе» и передать их 
в Совет Федерации. Завтра состо-
ится первое чтение.

Их разработала и внесла в Гос-
думу депутат, сопредседатель 
Общероссийского народного 
фронта Ольга Тимофеева. 

Замглавы минкомсвязи Алек-
сей Волин позитивно относится к 
этой инициативе. Российским 

контентом, пояснил он «РГ», со-
гласно поправкам будут считать-
ся фильмы, программы или шоу 
на русском языке, которые сдела-
ны отечественными компаниями 
или по их заказу. И этот подход, 
по мнению Волина, пересматри-
вать не стоит. 

Хотя глава Национальной ас-
социации телерадиовещателей 
(НАТ) Эдуард Сагалаев в беседе с 
«РГ» отметил, что необходимо 
ввести «льготы» при ретрансля-
ции на платных каналах спортив-
ных международных соревнова-
ний, выступлений Анны Нетреб-

ко, документальных и познава-
тельных программ, которые сде-
ланы не в России. В противном 
случае вместо тысячи существу-
ющих сейчас в сетке вещания 
платных каналов останется не 
больше десяти, прогнозирует Са-
галаев. Остальные просто не смо-
гут выходить в эфир, отметил он. 
На данный момент больше поло-
вины передач на платном телеви-
дении, где с 1 января запретили 
давать рекламу, зарубежного 
производства, констатировал он. 

Нет такого риска, что смо-
треть будет нечего, уве-
рен замглавы минком-
связи Алексей Волин. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Текслер: России не надо снижать добычу 
и экспорт нефти

Неразменный баррель
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«Дачную амнистию» 
хотят продлить еще 
на три года
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Сергей Лавров: Россия 
никогда не пойдет по пути 
самоизоляции
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Людмила Максакова сегод-
ня представит «Мое горь-
кое, горькое счастье»
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Сборной по легкой атлети-
ке грозит отстранение от 
соревнований 

ДИПЛОМАТИЯ

Алексей Волин: Нет риска, что по 
платному ТВ смотреть будет нече-
го. У нас много своего контента.

Кремлевские звезды
на двуглавых орлов 
не заменят
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Австралийский доллар  53,7164
Азербайджанский манат  83,7132
Армянский драм**  13,7867
Белорусский рубль****  43,4432
Болгарский лев  38,7583
Бразильский реал  25,0730

Венгерский форинт**  23,9675
Вон Республики Корея***  60,4786
Датская крона  10,1958
Доллар США  65,5558
Евро  75,8218
Индийская рупия*  10,6482

Казахский тенге**  35,5731
Канадский доллар  54,2321
Киргизский сом*  10,9450
Китайский юань  10,5538
Молдавский лей*  37,7517
Новый румынский лей  16,8010

Новый туркменский манат  18,4664
Норвежская крона*  85,6066
Польский злотый  17,5607
СДР  93,0886
Сингапурский доллар  49,0724
Таджикский сомони  12,2283

Турецкая лира  28,0225
Узбекский сум***  26,9758
Украинская гривна*  41,4333
Фунт стерлингов  99,4678
Чешская крона*  27,2242
Шведская крона*  80,2721

Швейцарский франк  75,2477
Южноафриканский рэнд*  56,6553
Японская иена**  55,7092

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.01.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Белоруссия увеличит 
в 2015 году поставки 
продовольствия 
в Россию / стр. 2

В НОМЕРЕ

Акцент

 Рекламу могут снова разре-
шить тем платным каналам 
ТВ, которые показывают рос-
сийские программы
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Владимир Якунин —
об электричках, ценах 
на билеты, плацкартах 
и санкциях
Страница 4
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Кира Латухина 

П
резидент обсудил с 
членами правитель-
ства меры по обеспе-
чению устойчивого 
развития экономики 

и стабильности в социальной 
сфере. Кабмин представил план, 
и президент в целом его одобрил.

«Мне, наверное, не нужно ха-
рактеризовать то, что происхо-
дит на мировых рынках, в миро-
вой экономике, как это отража-
ется на нас», — отметил глава го-
сударства. «Не буду говорить обо 
всем комплексе причин, они все 
известны, — добавил он. — Мы 
должны думать о том, что нам де-
лать, как нам выстраивать свою 
политику. Разумеется, мы долж-
ны и будем действовать в логике 
рыночной экономики».

«Но прежде всего, что бы мы 
ни делали и какие бы планы ни 
строили, мы должны, безуслов-
но, обеспечить наши социальные 
обязательства», — потребовал 
Путин. «Мы с вами знаем, что это 
все абсолютно реализуемо, нет 
никаких сомнений в том, что мы 
это сделаем», — добавил он. «Вме-
сте с тем, выполняя социальные 
задачи, мы должны говорить и о 
том, что мы будем делать в соот-
ветствующих отраслях экономи-
ки, в экономике в целом — и се-
годня, и на перспективу, имея в 
виду различные сценарии разви-
тия», — сказал глава государства.

«Это не первая ситуация по-
добного рода, которую мы прохо-
дим», — напомнил президент про 
2008—2009-е годы. «И тогда тоже 
кризис пришел извне», — сказал 

он. Начался с обрушения ипотеч-
ной системы в США и потом за-
тронул другие страны. «Сейчас 
тоже, по сути, одна из главных 
причин ситуации в экономике — 
это ситуация на внешних, в дан-
ном случае сырьевых, рынках», — 
пояснил глава государства. «Если 
говорить о так называемом сан-
кционном эффекте, то напомню, 
что в условиях кризиса 2008 года 
желающих предоставлять креди-
ты российским финансовым уч-
реждениям тоже что-то я не при-
помню», — сказал он. «Мы реша-
ли эти проблемы исключительно 
собственными средствами, пре-
жде всего опираясь на наши ин-
ституты развития и имеющиеся 
резервы. В этом смысле мало что 
изменилось», — подчеркнул Пу-
тин.

«Мало изменилась и структу-
ра российской экономики», — не 
скрывал президент. Но возмож-
но, внешние ограничения, нако-
нец, подтолкнут к тому, чтобы 
эту структуру менять более 
энергично. «Несмотря на внеш-
нюю стабильность международ-
ных экономических правил, на 
самом деле они подвержены эро-

зии под давлением политических 
факторов», — констатировал гла-
ва государства. «Мы в известной 
степени даже проявляли опреде-
ленную наивность, полагая, что 
это такие фундаментальные 
основы мировой экономики, ко-
торые являются незыблемыми. 
Это тоже для нас в известной сте-
пени урок», — признал он. Все это 
должно подталкивать к тому, что-
бы повышать суверенитет в сфе-
ре экономики, оставаясь неотъ-
емлемой, естественной, органич-
ной ее частью, заключил Путин.

Глава государства предложил 
первому вице-премьеру Игорю 
Шувалову рассказать об основ-
ных параметрах плана обеспече-
ния устойчивости экономики и 
социальной стабилизации в 
2015 году. «План потребует боль-
ших ресурсов», — не скрывал чи-
новник и назвал цифру: 1 трлн 
375 млрд рублей. Причем это 
расходы не только федерального 
бюджета, но и госгарантии, и 
средства ФНБ. На сельское хо-
зяйство предполагается допол-
нительно потратить до 50 млрд 
рублей, на промышленность — 20 
млрд рублей.

«По социальной поддержке 
наиболее важные вопросы — это 
индексация пенсий и социаль-
ных пособий, которые мы долж-
ны провести в силу федерального 
законодательства. Наше предло-
жение таково, чтобы в настоя-
щий момент не индексировать 
больше, чем это предусмотрено 
было федеральным законом в 
2014 году», — сообщил Шувалов. 
«Будем осуществлять постоян-
ный мониторинг. Если потребу-
ется предпринять дополнитель-
ные какие-то денежные вливания 
и поддержку финансового харак-
тера, мы это будем делать», — до-
бавил он. Чтобы поддержать на-
селение в связи с ростом цен на 
импортные лекарства, минздрав 
запросил 16 млрд рублей: сумма 
уже согласована. Регионам также 
позволят снижать налоги для ма-
лого бизнеса.

По мерам финансовой ста-
бильности и поддержке финансо-
вого сектора основные решения 
уже приняты. В пятницу Агентст-
во по страхованию вкладов опре-
делит критерии отбора банков 
для распределения триллиона ру-
блей. Кроме того, будет обновлен 
состав Комиссии по экономиче-
скому развитию и интеграции. 
Эта структура должна взаимо-
действовать с органами власти, 
чтобы составить планы антикри-
зисного управления и добиваться 
их исполнения. В нее войдут депу-
таты и сенаторы, а заседать она 
будет не реже чем раз в 10 дней.

Президент в целом одобрил 
план, рассказал журналистам 
Шувалов. После совещания в каб-
мине план представят в поне-

дельник главе государства. Затем 
документ попадет в Госдуму. «В 
течение 2015 года будем неодно-
кратно обращаться к законодате-
лю», — спрогнозировал первый 
вице-премьер. В том числе и для 
поправок в бюджет. По словам 
Шувалова, бюджетный дефицит 
будет больше, чем планирова-
лось, но не превысит уровень 
2009 года.

По итогам совещания глава 
правительства поручил минфи-
ну до 27 февраля подготовить по-
правки в бюджет 2015—2017 с 
учетом макроэкономического 
прогноза на 2015 год, который 
сверстает до 30 января минэко-
номразвития. Кстати, глава это-
го ведомства Алексей Улюкаев 
сообщил вчера президенту, что в 
экономике наметились элемен-
ты стабилизации. По его словам, 
инфляция по году в целом сни-
зится примерно до уровня прош-
лого года. Но стабилизация про-
исходит на весьма негативном и 
некомфортном фоне для россий-
ских производителей и населе-
ния, признал министр. Инфля-
ция в конце января может нем-
ного превысить 13 процентов. 
При этом наиболее значимые 
для населения продовольствен-
ные товары дорожают быстрее — 
прирост больше 16 процентов. 
Взлетели в цене крупы — на 30 
процентов, сахар — почти на 25 
процентов, макаронные изде-
лия, подсолнечное масло и дру-
гие продукты.

Акцент

 Бюджетный дефицит 
будет больше, чем планирова-
лось, но не превысит уровень 
2009 года

Кто еще недоволен?
«Все исследования по-
казывают, что отечест-
венный контент на ТВ 

более востребован по сравне-
нию с иностранным. А так мы 
еще и отечественные продакше-
ны поддержим, у которых акти-
визируются продажи библио-
тек», — отметил замминистра в 
беседе с «РГ». 

Кто же получит снова рекла-
му? «Мы расширили предложе-
ния по корректировке закона «О 
рекламе», которые были сдела-
ны Общероссийским народным 
фронтом (ОНФ), — рассказал 
«РГ» председатель Комитета Гос-
думы по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи Леонид Левин. — В 
поправках ОНФ речь шла исклю-
чительно о региональных и му-
ниципальных каналах. Мы пред-
лагаем сохранить такую возмож-
ность и для каналов, которые ве-
щают через кабель или спутники 
на всю Россию». 

Что касается спортивных со-
ревнований иностранного про-
изводства, то здесь пусть решает 
зритель. Хочет — пусть покупает, 
говорит депутат.  А научно-по-
знавательные и документальные 
каналы у нас уже есть свои.  И 
они в состоянии вполне соответ-
ствовать требованиям, пропи-
санным в законопроекте. Напри-

мер, канал «Кто есть кто», рас-
сказывающий об известных лю-
дях и событиях в мире, приводит 
пример Левин. Его делает отече-
ственная команда. И она поддер-
жала этот законопроект. Канал 
рассказывает о незаурядных лю-
дях, исторических событиях. И 
для них как раз поправка в зако-
нопроект является большим спа-
сением. 

Что касается концертов рос-
сийских оперных певцов, то 
можно показывать на платных 
каналах те концерты, которые 
они проводили в России, предла-
гает компромисс депутат. И на-
поминает: не надо забывать о те-
леканале «Культура» и других 
эфирных каналах, которые мо-
гут использовать иностранный 
контент.

Если мы говорим о региональ-
ных каналах, то им придется 

определиться, что выбирать, 
если не хватает собственного 
контента для заполнения эфира: 
западный или покупать у своих 
производителей. 

Вот здесь состоит основной 
ключевой выбор, обращает вни-
мание Левин. Раньше они могли 
выбрать дешевое американское 
шоу или фильм категории «Д», 
чтобы заполнить эфир. Сегодня 
мы предлагаем им идти в сторо-
ну отечественных фильмов из зо-
лотой коллекции или нового хо-
рошего отечественного кино, до-
кументальных публицистиче-
ских передач. «Если они будут 
использовать наш контент, то 
смогут размещать рекламу. Если 
будут настаивать на зарубеж-
ном, то не попадут под исключе-
ние в Законе « О рекламе», — ска-
зал Левин.

«Нам бы не хотелось затяги-

вать принятие поправок с уче-
том того, что большое количест-
во телеканалов ждут их, готовы 
работать с учетом новых требо-
ваний и сохранить возможность 
транслировать рекламу», — уточ-
нил председатель Комитета Гос-
думы по информационной поли-
тике, информационным техно-
логиям и связи.  

Вопросам развития реклам-
ной отрасли страны и ее законо-
дательного регулирования уде-
ляют большое внимание и в Тор-
гово-промышленной палате 
(ТПП).  Здесь действует Комитет 
по предпринимательству в сфере 
рекламы, объединяющий веду-
щих экспертов в этой сфере. 

Рекламное общество обеспо-
коено запретом, который начал 
действовать в январе этого года 
на рекламу в эфире платных те-
леканалов, отметили в Торгово-
промышленной палате. 

«По мнению представителей 
отрасли, закон в короткие сроки 
приведет к банкротству и прекра-
щению деятельности нескольких 
сотен региональных и муници-
пальных каналов, тысячи специа-
листов останутся без работы, а 
бюджеты субъектов потеряют на-
логовые поступления», говорится 
в письме главы ТПП Сергея Каты-
рина в адрес председателя Госду-
мы Сергея Нарышкина. 

Кроме того, закон в существу-
ющей формулировке «будет 
иметь негативное влияние на 
предприятия малого и среднего 
бизнеса, которые лишатся воз-
можности рекламировать свои 
товары и услуги по доступным 
тарифам и расценкам на локаль-
ных каналах», считают в Торго-
во-промышленной палате. 

Акцент

 Депутаты хотят расширить 
список телеканалов, которые 
сохранят возможность давать 
рекламу
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Документ читайте на сайте
www.rg.ru/1073502

КСТАТИ
Обнародован состав Экспертного совета Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, информационным технологиям и связи. 
Среди 75 членов нового состава Совета представлены отраслевые союзы, 
гос органы и ведущие вузы страны. В состав Совета вошел главный редак-
тор «РГ» Владислав Фронин. Разумеется, будут приглашаться и новые 
эксперты, имеющие наиболее полное представление о позициях, суще-
ствующих в отрасли по интересующим нас темам, пояснил Левин.

Президент Владимир Путин в целом поддержал антикризисный план 
кабмина

Уроки экономики

Президент уверен, что внешние 
ограничения подтолкнут к тому, 
чтобы менять структуру экономи-
ки более энергично.

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поддержал создание 
новой госкорпорации

Космическое 
единство

Кира Латухина

В СТРАНЕ появится еще одна госкорпорация. Новая 
структура будет создана на базе Роскосмоса и Объеди-
ненной ракетно-космической корпорации (ОРКК) по 
аналогии с «Росатомом». 

Президент России Владимир Путин поддержал пред-
ложение премьер-министра Дмитрия Медведева по оп-
тимизации работы ракетно-космической отрасли. Пра-
вительство предлагает создать новую корпорацию — «Ро-
скосмос». «Такая корпорация, которая объединит в себе 
и управленческие функции, с одной стороны, тем самым 
став, по сути, органом управления, а с другой стороны, 
хозяйственные функции, позволит решать очень слож-
ные, многоплановые задачи, которые стоят перед косми-
ческой отраслью», — считает глава правительства.

Сначала предполагается, что корпорация будет созда-
на при сохранении Федерального космического агентст-
ва как административного органа управления, которое 
находится под правительством. «А впоследствии — нам 
два органа не нужно, это всегда плохая история, — соот-
ветственно, все управленческие функции перетекут в 
корпорацию, если вы такой подход поддержите», — пред-
ложил Медведев. «Тогда мы примем уже на правительст-
венном уровне целый ряд управленческих, кадровых ре-
шений, для того чтобы этот процесс ускорить», — доба-
вил он.

«Какие идеи есть по кадрам?» — поинтересовался Пу-
тин. В качестве руководителя нового «Роскосмоса» Мед-
ведев предложил гендиректора ОРКК Игоря Комарова. 
Глава Федерального космического агентства Олег Оста-
пенко, «с учетом того, что он — человек опытный», мог 
бы, например, возглавить совет директоров одной из 
холдинговых компаний, которые войдут в «Роскосмос», 
считает премьер.

«Идея правильная, — одобрил глава государства. — Ра-
кетно-космическая отрасль интегрирует в себе огром-
ное количество направлений и в науке, и в производстве. 
Это большие производственные коллективы, и задачи 
разноплановые — они и в области обороны, и в области 
коммерческого космоса находятся. Но нужен тогда, ко-
нечно, проект закона», — заключил президент. Глава пра-
вительства обещал его подготовить.

МНЕНИЕ Эксперты «РГ» 
предложили ключевые 
антикризисные меры

Программа-
минимум

Игорь Зубков, Роман Маркелов

АНТИКРИЗИСНЫЙ план правительства, представ-
ленный сегодня президенту, в основном готов, однако 
его детали еще могут уточняться. Эксперты «РГ» назва-
ли ряд мер, которые, по их мнению, обязательно долж-
ны туда войти.

Виктор Ивантер, академик РАН, директор Института на-
роднохозяйственного прогнозирования:

— Считаю, что ключевые антикризисные меры долж-
ны быть направлены на инвестиционную активность и 
поддержание потребительских расходов населения, что-
бы стимулировать спрос. Вот пункты программы, кото-
рые мы считаем приоритетными.

Первый. Сохранение роста социальных расходов 
бюджета в реальном выражении.

Второй.  Разумное снижение ставок по депозитам, по-
скольку слишком большая склонность населения к сбе-
режению отзовется спадом потребительского спроса. 

Третий. Субсидирование кредитов на покупку това-
ров длительного пользования, производимых в России, в 
том числе автомобилей.

Четвертый. Надо ввести мораторий на повышение на-
логового бремени во всех сферах экономики, даже на об-
суждение таких инициатив. 

Пятый. Необходимо налоговое стимулирование инве-
стпроектов, снижение или субсидирование ставок по кре-
дитам для импортозамещающих производств, реализация 
проектов по строительству объектов инфраструктуры. 

В целом, основной объем господдержки должен пой-
ти на поддержание секторов экономики, ориентиро-
ванных на внутрен-
ний спрос и имею-
щих большую долю 
кредитного финан-
сирования оборот-
ного капитала. Пре-
жде всего это маши-
ностроительный 
комплекс. И нужно 
как можно скорее 
определиться, как и 
на какие цели мы 
можем использо-
вать наши резервы.

Никита Масленников, руководитель направления «Финансы 
и экономика» Института современного развития:

— Думаю, что обязательно должны быть предложения 
по переверстке бюджета 2015 года с учетом более реали-
стичного представления о среднегодовой цене на нефть и 
курса доллара, более реалистичные прогнозы по дефи-
циту бюджета. Принципиальный момент — понять, какие 
именно расходы и на сколько мы сокращаем.

Кроме того, если мы начинаем переходить к усилению 
адресной социальной поддержки граждан, надо опреде-
литься, что мы будем делать относительно реформ в пен-
сионной системе, распределении социальных трансфер-
тов. Это даст еще один балл к повышению эффективно-
сти расходов казны.

Мне кажется, что не нужно ослаблять и денежно-кре-
дитную политику, пока не пройдем пик инфляции в 15—17 
процентов в конце марта — начале апреля. То есть не сни-
жать ключевую ставку. Реальный сектор экономики нуж-
но поддерживать через бюджет, специальные фонды и го-
сударственные гарантии. Это будет более спокойным ша-
гом для макроэкономической стабильности, чем смягче-
ние денежно-кредитной политики. Естественно, не надо 
ослаблять надзора за банками — примерно 64 банка сей-
час не укладываются в норматив капитала. В антикризи-
сных мерах должно быть четко прописано, что АСВ полу-
чит деньги для возмещения страховок по вкладам, ресур-
сы для возможной санации. В итоге четко выверенная ан-
тикризисная программа сможет существенно смягчить 
снижение российской экономики в 2015 году.

Важно поскорее 
понять, какие расхо-
ды бюджета будут 
сокращаться 
и на сколько, гово-
рят эксперты

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

«Единая 
Россия» 
готовится 
к выборам 
в Госдуму
ПЛАН ПАРТИИ

Татьяна Замахина

«ЕДИНАЯ Россия» определи-
лась с планом по реализации 
президентского Послания, с ко-
торым Владимир Путин высту-
пил в декабре прошлого года. На 
заседании президиума генсове-
та партии, где и была представ-
лена подготовленная «дорожная 
карта», «единороссы» также 
провели партийную реформу, 
главной целью которой станет 
подготовка к федеральным вы-
борам 2016 года.

В «дорожной карте», пред-
ставленной на заседании, отра-
жены практически все положе-
ния Послания, однако на нее по-
влияли и изменения, произошед-
шие в стране после его оглаше-
ния. «Единороссы» намерены и в 
дальнейшем корректировать 
план, делая его более актуаль-
ным. «В силу происходящих со-
бытий и экономических измене-
ний мы будем вносить дополне-
ния и совершенствовать этот до-
кумент», — подчеркнул секре-
тарь генсовета Сергей Неверов.

Свои планы написали и регио-
ны — предложения 22 отделений 
партии были сочтены достойны-
ми включения в общую «дорож-
ную карту». В целом же участие в 
формировании плана приняли 
все структуры партии — от пер-
вичных организаций до ее плат-
форм. Как сообщил замсекретаря 
генсовета, вице-спикер Госдумы 
Андрей Исаев, в документе уделе-
но внимание продвижению отече-
ственных товаров, контролю цен 
на продукты и лекарства, а также 
тарифов ЖКХ. Среди задач, кото-
рые будут решать «единороссы», 
— модернизация здравоохранения 
и образования, поддержка сель-
ского хозяйства, сохранение тра-
диционных семейных ценностей 
и многое другое. Кроме того, пре-
зидиум генсовета утвердил 29 ру-
ководителей межрегиональных 
координационных советов (МКС) 
партии. Как объяснил Сергей Не-
веров, ключевой задачей МКС яв-
ляется подготовка к федеральным 
парламентским выборам, кото-
рые пройдут в 2016 году. В част-
ности, предстоит проанализиро-
вать эффективность деятельнос-
ти региональных отделений. 

ТЕХНОЛОГИИ 
В сети 
заработал 
столичный 
транспортный 
портал
КРУТОЙ 
МАРШРУТ 

Светлана Батова

В МОСКВЕ запустили единый 
транспортный портал, объеди-
нивший все сервисы, связанные 
с передвижением по столице. На 
одном сайте теперь можно про-
ложить маршрут, узнать распи-
сание электричек, пополнить 
карту «Тройку», узнать, как жи-
телям платной зоны получить 
резидентное разрешение, и мно-
гое другое.

В тестовом режиме портал 
заработал еще в декабре. Прав-
да, поначалу дал сбой — так мно-
го оказалось желающих посе-
тить единую транспортную 
платформу. Это и неудивитель-
но — электронную площадку об-
ещали москвичам уже чуть ли 
не два года.

Кроме того, самой долгождан-
ной москвичами функции — 
анонсирование время прибытия 
наземного транспорта — на пор-
тале пока так и не запустили. Уз-
нать о том, когда наконец-то 
приедет автобус или трамвай, 
можно, посмотрев на табло на 
остановке, если оно там есть. К 
концу прошлого года их было 
около 500, в этом году заплани-
ровано установить еще 600. 

Нет пока и мобильных прило-
жений ни для владельцев Apple 
устройств, ни android гаджетов. 
Когда они появятся, и появятся 
ли, в пресс-службе дептранса 
пока не знают. 

Тем не менее сайт комфортно 
просматривать не только на ста-
ционарных компьютерах, но и 
на планшетах — он оптимизиро-
ван под мобильные устройства. 
Список функций впечатляет. 
Здесь все: карта с прокладкой 
маршрута на машине или обще-
ственном транспорте, пробки, 
проездные, карты парковок, но-
вости. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
В Саранске
начали
кампанию 
с заморскими
вывесками
СЕЛЬПО 
ПРИГЛАШАЕТ 
НА ШОПИНГ

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Мордовия

С ТАКОЙ инициативой выступил 
мэр Саранска Петр Тултаев. При-
чем о наименованиях западных 
корпораций и брендов речи не 
идет. Недовольство градоначаль-
ника вызвали многочисленные 
надписи латиницей: «city», 
«beauty», «shop» и тому подоб-
ные, которые в изобилии пестре-
ют на вывесках саранских мага-
зинов, кафе и салонов красоты. 
По мнению мэра, выглядит все 
это как минимум нелепо, а как 
максимум — непатриотично.

«Доморощенная рекламная 
«иностранщина» не только не до-
бавляет европейского лоска, а 
напротив — создает провинциаль-
ный колорит, — считает Тултаев. — 
Нам, живущим в многонацио-
нальном городе, логично будет 
стремиться к тому, чтобы назва-
ния писались кириллицей: на 
русском либо на мордовском 
языках».

 — Никто не говорит о том, что 
латиница будет отовсюду изго-
няться: разумеется, там, где это  
обоснованно, она останется. 
Просто не следует забывать о 
чувстве меры, — пояснила «РГ» 
п о з и ц и ю  м у н и ц и п а л и т е та 
пресс-секретарь горадмини-
страции Саранска Галина Сави-
нова. — Глава города поручил 
управлению архитектуры в те-
кущем месяце провести реви-
зию состояния дел в этой сфере. 
Результаты позволят выявить 
наиболее вопиющие нарушения 
и, по возможности, сразу их ис-
править. 

ОБОРОНКА Ведущие
создатели военной
техники обрели новый
статус

Оружие станет 
авторским

Сергей Птичкин

ПОДПИСАН документ, который давно ждал весь обо-
ронно-промышленный комплекс страны.

Президентский Указ «О генеральном конструкторе 
по созданию вооружения, военной и специальной техни-
ки» снял очень многие вопросы и четко определил пол-
номочия и ответственность тех людей, кому поручено 
создавать оружие новых поколений.

В СССР генконструктор обладал реальной властью и 
в своем конструктор-
ском бюро, и в подве-
домственной ему 
промышленности. Он 
имел право сам наби-
рать кадры, устанав-
ливать им дополни-
тельное денежное 
вознаграждение, вы-
бирать поставщиков, 
а если требовалось, 
даже организовывать 
строительство новых 
предприятий и поли-
гонов. 

Во многом благо-
даря уникальному институту генконструкторов наша 
страна при минимальных затратах создала военно-стра-
тегический паритет с НАТО. Однако после 1991 года все 
стало меняться. 

И когда появилась возможность вкладывать немалые 
средства в развитие промышленности, в создание пер-
спективного вооружения, стало очевидно, что генераль-
ные конструкторы лишены тех полномочий, которые и 
позволяли им оперативно принимать неординарные ре-
шения, в кратчайшие сроки добиваться поистине выдаю-
щихся результатов.

Новые собственники оборонных предприятий не 
только забрали у них право распоряжаться деньгами, но 
и стали назначать генеральными конструкторами самих 
себя или менеджеров из числа «экономистов-юристов». 
В результате качество конструкторских разработок сни-
зилось, себестоимость их выросла. 

Не редкостью стали и настоящие провалы, когда и 
большие деньги были затрачены, и работа шла, а на вы-
ходе получался ноль. 

Теперь все будет по-другому. Правда, в условиях суще-
ствующей экономической формации генеральным кон-
структорам невозможно вернуть все те полномочия, ко-
торыми они обладали в советские времена. Однако их 
новый статус позволяет создателям боевой техники раз-
говаривать с владельцами предприятий на равных, а не 
быть лишь просителями. 

Очень важно, что звание генконструктора с соответ-
ствующими полномочиями присваивается только по ре-
шению ВПК. 

Претендовать на высокую должность отныне могут 
лишь настоящие профессионалы, имеющие высшее тех-
ническое образование, ученую степень доктора наук и 
стаж работы в оборонке на инженерно-конструкторских 
должностях не менее десяти лет. 

Генконструктор получает право принятия решений 
по ресурсному обеспечению проекта, реализуемого под 
его руководством, в том числе по финансовым вопросам. 
То есть, если он обосновывает стоимость предстоящих 
работ, ему обязаны выделить требуемую сумму. Получил 
он право реально влиять и на кадровую политику. 

Немаловажно то, что генконструктору запрещено 
владеть акциями тех структур, которые вовлечены в реа-
лизацию проекта. 

Появление указа о генеральном конструкторе очень 
своевременно. В кратчайшие сроки необходимо создать 
и запустить в серию технику поистине нового века. Авиа-
строители, к примеру, вплотную подошли к началу про-
ектирования истребителя шестого поколения. А это зна-
чит, что одновременно надо создавать материалы, из ко-
торых строится самолет, тоже нового поколения. Вся 
авионика должна быть шестого поколения. Двигатели и 
вооружение, соответственно, тоже.

Не меньшим про-
рывом во всем авиа-
строении станет со-
здание перспектив-
ного комплекса 
дальней авиации, ко-
торый иногда назы-
вают бомбардиров-
щиком пятого поко-
ления. Хотя основ-
ным его вооружени-
ем будут, скорее все-
го, ракеты, причем 
гиперзвуковые. Над 
такими ракетами ра-

боты идут полным ходом, и они должны появиться од-
новременно с перспективным авиакомплексом.

Огромное внимание уделяется робототехнике. В ско-
ром времени роботы должны практически полностью за-
менить человека при ведении саперных работ по разми-
нированию. 

Осенью прошлого года на одном из подмосковных по-
лигонов демонстрировались боевые гусеничные роботи-
зированные комплексы. Они способны вести разведку, 
самостоятельно выявлять вражеские огневые позиции, 
причем делать это по полету пули или снаряда. Эти робо-
ты имеют достаточное вооружение и могут оказать хоро-
шую огневую поддержку мотострелкам, без которых ис-
ход боя все равно не решишь. 

Беспилотники станут служить не только на земле или 
в воздухе, но и на флоте. Уже решен вопрос об охране 
важных акваторий подводными и надводными роботи-
зированными комплексами. Они не только своевремен-
но выявят всех нарушителей защищаемых границ, но бу-
дут в состоянии обнаруживать и обезвреживать мины. 

Ожидается революция и в стрелковом вооружении. В 
войска и в спецслужбы поступят автоматы и пистолеты 
нового поколения, для которых уже разработаны бое-
припасы нового типа.

Начнется полное обновление парка отечественной 
колесной и гусеничной бронетехники. На базе новых 
платформ, которые покажут на Параде 9 Мая, создаются 
принципиально новые танки, бронетранспортеры, бое-
вые машины пехоты, артиллерийские и ракетные уста-
новки, инженерные машины.

Перечисленное — лишь часть той военной программы, 
реализация которой началась совсем недавно. И успех ее 
зависит прежде всего от профессионализма инженерно-
конструкторского корпуса оборонки, от грамотной ор-
ганизации работы тех, кто создает оружие России. 

Обеспечивать своевременное и главное — качествен-
ное выполнение самых сложных задач как раз и должны 
генеральные конструкторы, если так можно выразиться, 
тоже нового поколения. 

АРМИЯ Россия и Индия вместе разрабатывают
гиперзвуковую крылатую ракету

Долетит в три маха
Юрий Гаврилов, Дели

Вчера в Дели министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу и его 
коллега Манохар Паррикар 

подписали Соглашение о сотруд-
ничестве в сфере безопасности 
полетов воздушных судов. Ддоку-
мент предусматривает обмен ин-
формацией об инцидентах в воз-
духе, взаимопомощь при рассле-
довании авиапроисшествий, 
контроль за правилами безопа-
сности полетов на учениях. 

Еще министры договорились 
о возобновлении подготовки ар-
мейских специалистов Индии в 
военных вузах РФ. О некоторых 
подобных инициативах Сергей 
Шойгу позже рассказал на встре-
че с премьер-министром Индии  
Нарендрой Моди.

Вчера же в Дели прошло засе-
дание российско-индийской 
межправительственной комис-

сии по военно-техническому со-
трудничеству. Накануне в СМИ 
много писали о контрактах, ко-
торые там могут обсуждаться.  
Упоминалась договоренность о 
поставке Индии 126 француз-
ских истребителей Rafale.  Три 
года назад  эти машины показа-
лись местным военным предпоч-
тительнее наших Су-35. Однако 
подорожавшие самолеты Фран-
ции, как и нежелание разработ-
чиков делиться с индийцами 
технологиями их производства 
поставили  реализацию кон-
тракта под вопрос. Далее следо-
вал вывод:  в Дели могут растор-
гнуть сделку и у России снова 
появится шанс продать индий-
цам «Сухие».  

Эксперты считают, что подоб-
ный вариант развития событий 
вполне реалистичен. Однако, как 
выяснил корреспондент «РГ», на 
заседании комиссии по военно-

техническому сотрудничеству 
эту тему не затрагивали.  А вот о 
совместном производстве истре-
бителя пятого поколения и раке-
тах «БраМос»,  которые Россия и 
Индия делают вместе, там гово-
рили.  Причем Манохар Парри-
кар не скрывал новых подходов 
официального Дели к оружей-
ным проектам. Совместное про-
изводство военного арсенала в 
принципе устраивает. Но заказ-
чики оружия жестко настаивают 
на требовании — его производст-
во должно быть максимально ло-
кализовано на территории стра-
ны, а вместе с новым арсеналом 
Индия  должна получить и доступ 
к оборонным технологиям. 

Важность  нашего партнерст-
ва в сфере ВТС никто не подвер-
гает сомнению. А формы этого 
сотрудничества  могут быть раз-
ные. В эффективности одной из 
них  Сергей Шойгу имел возмож-
ность убедиться на предприятии 
«БраМос».  Там с 1998 года на ос-
нове российского  противокора-
бельного боеприпаса совместно 
разрабатывают  универсальные 
крылатые ракеты. Нашему мини-
стру показали оперативно-так-
тический комплекс сухопутных 
войск  Индии, вооруженный тре-
мя «крылатками». Они имеют 
скорость полета почти в три 
«маха» и достают цель на дально-
сти до 300 километров. Такие же 
ракеты стоят на десяти индий-
ских боевых кораблях и в назем-
ных частях ВВС. Их авиационный 
аналог  класса «воздух — воздух» 
проходит испытательные пуски.  
Сейчас на «БраМосе» занимают-
ся проектными работами по ми-
ни-ракете для подводных лодок, 
кораблей и самолетов.  На пред-
приятии говорят, что, к примеру, 
истребитель Су-30МКИ сможет 
до пяти таких боеприпасов. А 
перспективная мини-ракета 
«БраМос-2» разрабатывается  в 
расчете на гиперзвуковую ско-
рость полета. 

Дума Сергей Донской обещал депутатам улучшение экологии 
для 36 млн россиян

Сделать воздух чище 
Татьяна Замахина

Н
а «правительствен-
ном часе» в Госдуме 
выступил глава мин-
п р и р о д ы  С е р г е й 
Донской. Министр 

рассказал депутатам о введен-
ном режиме ЧС в районе Байкала 
в связи с обмелением озера, а 
также о решении проблемы с во-
дой для Крыма. Не могли обойти 
стороной и нефть — с разведкой 
этого важного для бюджета ре-
сурса наметились проблемы из-
за санкций и падения цены на 
«черное золото».

На нефтяную тему жестко вы-
сказался Валерий Язев («Единая 
Россия»). По его словам, техниче-
ское отставание в недропользо-
вании увеличивается — в частно-
сти, в бурении. «Коэффициенты 
извлечения нефти у нас самые 

низкие в мире, — перечислял пар-
ламентарий. — Попутный нефтя-
ной газ не научились утилизиро-
вать до сих пор». Негативные по-
следствия для отрасли имел и 
предпринятый налоговый ма-
невр, сказал он.

Сергей Донской уверил, что 
министерство работает над ре-
шением проблем в связи с паде-
нием цен на нефть. В частности, 
разработан план преодоления 
сложной ситуации в геологораз-
ведке в связи с сокращением гос-
финансирования отрасли. За 
счет его реализации ведомство 
рассчитывает нарастить запасы 
на 2 млрд тонн условного топли-
ва. Во главе угла — разработка 
перспективных зон. Привлекать 
бизнес помогут налоговые выче-
ты и заявительный принцип на 
участки для геологического из-
учения недр.

Депутатов волновала и судьба 
разработки месторождений на 
Арктическом шельфе. Цена на 
нефть и санкции повлияли на ар-
ктические проекты, согласился 
министр. Но об их сворачивании 
речь не идет.

Сложная международная об-
становка сказалась и на планах 
по обеспечению населения во-
дой. Пришлось оптимизировать 
ФЦП по развитию водного хозяй-
ства в 2015—2016 годах. Про-
грамма сократится на 60 процен-
тов, или 44 миллиарда рублей. А 
ведь одна из целей — обеспечение 
водными ресурсами 6 миллионов 
человек, проживающих в райо-
нах дефицита воды.

В частности, стоит задача 
обеспечения водой Крыма — по-
сле перекрытия Северо-Крым-
ского канала полуостров стол-
кнулся с серьезной проблемой. В 
ближайшие годы жители полуо-
строва точно получат жизненно-
важный ресурс, обещал министр. 
На это потребуется 2,3 млрд ру-
блей инвестиций. Речь идет о бу-
рении скважин, строительстве и 
реконструкции водоводов.

Еще одной темой стало мало-
водье Байкала, из-за которого 
сложилась угроза тепло- и водо-
снабжению близлежащих насе-
ленных пунктов. Иван Никитчук 
(КПРФ) поинтересовался, кто ви-
новат в понижении уровня воды в 
озере, назвав произошедшее «эк-
спериментом». Ряд специали-
стов, к слову, указывают на то, 
что нехватка воды связана, в 
частности, с повышенными сбро-
сами Иркутской ГЭС в первой по-
ловине 2014 года.

Депутат отметил, что «обна-
жаются торфяники, исчезает 
вода в колодцах у населения», 
под угрозой состояние биоресур-
сов.

Донской пояснил, что винова-
то засушливое лето и зима, кото-
рая «не отличается в лучшую сто-
рону». «Мы впервые имеем такой 
низкий уровень Байкала», — не от-
рицал наличие проблемы он. По 
словам министра, накануне было 
принято решение по введению ре-
жима чрезвычайной ситуации на 
Байкале. Будут проводиться 
«большие работы», сообщил он, 
не раскрывая подробностей.

«Справедливую Россию» 
волновал еще один важный ре-
сурс — лес. Он вывозится за ру-
беж, а потом за доллары мы по-
купаем бумагу и мебель, жало-
вались депутаты. «Мы хотим 
фактически создать лесные 
плантации для наших перера-
ботчиков в тех местах, где пере-
работка развита, — рассказал о 
планах на эту тему министр. — 

Так сокращается дистанция 
между лесом и переработчи-
ком». В этом году в ГД, по его 
словам, будет внесен пакет до-
кументов, который повысит ин-
вестиционную привлекатель-
ность леса.

Нашлась у министра и еще 
одна хорошая новость — ущерб 
природе России от хозяйствен-
ной деятельности к концу 2017 

года снизится на 15 процентов, а 
экологические условия улучшат-
ся для 36 млн россиян. Это осо-
бенно важно в нынешних услови-
ях, ведь потери ВВП России от 
ухудшения окружающей среды 
составляют ежегодно 4—6 про-
центов.

Главе минприроды Сергею 
Донскому пришлось отвечать на 
самые острые вопросы депутатов.

 Россия и Индия впредь будут обмениваться всей «летной» информацией.

Акцент

 Потери ВВП России от ухудше-
ния окружающей среды 
составляют ежегодно 
4—6 процентов

Перспективный 
авиакомплекс даль-
ней авиации будет 
вооружен гиперзву-
ковыми крылатыми 
ракетами 

Роботы способны 
выявлять враже-
ские огневые пози-
ции, причем делать 
это по полету пули 
или снаряда
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
и Угрозыск
накрыли
торговцев
оружием
ПРИЦЕЛ СБИТ

Иван Егоров

ОПЕРАТИВНИКИ ФСБ и МВД 
задержали в Псковской области 
участников преступной группи-
ровки, которая торговала ору-
жием и взрывчаткой на Северо-
Западе страны.

— Пресечена деятельность 
преступной группы, причаст-
ной к организации канала неза-
конного оборота огнестрельно-
го оружия, боеприпасов, взрыв-
чатых веществ и взрывных 
устройств на территории Севе-
ро-Западного федерального 
округа, — сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ.

По данным спецслужбы, в се-
редине января 2015 года в Вели-
ких Луках при сбыте очередной 
партии оружия задержан с по-
личным организатор крими-
нального бизнеса и девять его 
сообщников в возрасте от 30 до 
54 лет. Как удалось выяснить 
«РГ», злоумышленники органи-
зовали цеха по изготовлению и 
переделке огнестрельного ору-
жия. Роли в группе были зара-
нее распределены. Часть груп-
пировки занималась изготовле-
нием, а часть последующей реа-
лизацией оружия.

В результате спецоперации 
из незаконного оборота были 
изъяты 72 единицы огнестрель-
ного оружия, в том числе пуле-
меты, автоматы, пистолеты, ре-
вольверы, пистолеты-пулеме-
ты, винтовки и карабины отече-
ственного и иностранного про-
изводства. Причем оружие это 
— отнюдь не «эхо войны», кото-
рым богата земля Псковщины, а 
вполне современные образцы. 
Например, два пулемета и два 
автомата Калашникова, 21 вин-
товка и карабин, 8 пистолетов-
пулеметов, 8 пистолетов ино-
странного производства, 8 пи-
столетов «ТТ», винтовка «СВД» 
с оптическим прицелом и при-
способлением для бесшумной 
стрельбы.

Как сообщили в ФСБ, во вре-
мя операции по задержанию не-
легальных оружейников было 
ликвидировано 4 мастерских по 
ремонту и модернизации ору-
жия, изготовлению боеприпа-
сов и взрывных устройств.  В 
настоящее время проводятся 
дополнительные оперативно-
разыскные мероприятия и 
следственные действия.

ТРАНСПОРТ Электронные табло 
во Внуково расскажут 
о пробках

Дорога по расчету

Сергей Жуков

В  МОСКОВСКОМ аэропорту 
Внуково появятся информацион-
ные табло, которые в режиме ре-
ального времени будут сообщать 
о ситуации на дорогах столицы. 
Соглашение об этом с руководст-
вом аэропорта вчера подписал 
глава департамента транспорта 
Максим Ликсутов.

Таким образом, прилетев в 
Москву, пассажиры будут рас-
считать, сколько времени зай-
мет дорога до МКАД, ближайшей 
станции метрополитена или до 
центра города. Внуково, в свою 
очередь, будет передавать в де-
партамент актуальную инфор-
мацию об изменениях в расписа-
нии — задержках и отмене авиа-
рейсов. Такая схема, считает 
Ликсутов, поможет пассажирам 
выбирать оптимальные мар-
шруты передвижения и грамот-
но планировать свое время. В бу-
дущем, подчеркнул он, инфор-
мация о дорожной ситуации в 
городе и работе общественного 
транспорта будет доступна на 
электронных табло в поездах 
«Аэроэкспресса», следующих во 
Внуково.

— Мы получили возможность 
незамедлительно обмениваться 
информацией в случае возмож-
ных сбоев, связанных с работой 
аэропорта, железной дороги и 
движением по Киевскому и Бо-
ровскому шоссе, — пояснил глава 
департамента транспорта.

При возникновении нештат-
ных ситуаций столичные власти 
готовы выделять бесплатные ав-
тобусы до Внуково. Причем дви-
жение личного автотранспорта 
по Киевскому, Боровскому и 
Можайскому шоссе в таких слу-
чаях могут и вовсе ограничить. 
По словам Ликсутова, это необ-
ходимо для того, чтобы пасса-
жиры могли беспрепятственно 
доехать до аэропорта и также 
без проблем выехать из него.

Аэропорт и дептранс также ре-
шили сократить интервалы дви-
жения поездов «Аэроэкспресса», 
отправляющихся от Киевского 
вокзала до Внуково и обратно. По 
словам главы дептранса, скорост-
ные электрички скоро будут хо-
дить раз в полчаса, а в часы пик, 
возможно, каждые 15 минут. Сей-
час аэроэкспрессы до Внуково от-
правляются с разным интервалом 
— от 30 до 60 минут. 

— Мы выражаем общее жела-
ние, чтобы 30-минутный интер-
вал распространился на весь гра-
фик движения электропоездов, — 
сказал Ликсутов. — Будем делать 
все возможное, чтобы так и полу-
чилось.

Председатель совета директо-
ров Внуково Виталий Ванцев 
рассказал, что рассматривается 
возможность создания новой 
площадки для подъезда город-
ских автобусов. Она может поя-
виться в непосредственной бли-
зости у терминала аэропорта. 
Департамент транспорта плани-
рует запустить сюда и новые 
маршруты общественного тран-
спорта. Речь идет о полуэкспрес-
сных автобусах, которые, как 
ожидается, свяжут недавно от-
крывшуюся станцию метро 
«Тропарево» с Внуково. Сейчас 
до аэропорта можно добраться 
от «Юго-Западной» на автобусах 
№ 611 и 611с, а также на 526-м 
от «Теплого стана».

При возникновении 
нештатных ситуа-
ций власти  готовы 
выделять бесплат-
ные автобусы 
до аэропорта
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Только в «РГ» Владимир Якунин: Как будут развиваться железные дороги в России

Поезд не остановить
Игорь Черняк 

Е
сли у нашей экономики 
е с т ь  « а р т е р и и »  и 
«вены» — то это, без 
сомнения, линии же-
лезных дорог. Без них в 

стране остановится и замрет все. 
Однако, как любые сосуды, они 
тоже нуждаются в поддержке, ле-
чении, профилактике возмож-
ных «тромбов». Достаточно ли 
для этого делается? Наши вопро-
сы адресованы главе РЖД Влади-
миру Якунину.

Почему отменяют 
электрички?
Владимир Иванович, похоже, 
минувший год стал самым тяже-
лым в вашей жизни?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Бывало и похуже. 
Но это в житейском плане. А вот с 
точки зрения работы в железно-
дорожной отрасли, действитель-
но, это самый неблагоприятный 
год за 9,5 лет моей работы в ком-
пании. 

По РЖД так ударили санкции? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Это связано с не-
сколькими обстоятельствами. Во-
первых, именно в прошлом году 
принимались ключевые решения 
правительства, которые определи-
ли вектор развития железнодо-
рожной отрасли на долгосрочную 
перспективу. Я имею в виду такие 
судьбоносные вещи, как выпуск 
инфраструктурных облигаций, 
принятие решений о модерниза-
ции БАМа и Транссиба, о начале 
проектирования высокоскорост-
ного движения. Чтобы это стало 
возможным, потребовались ко-
лоссальные усилия, у нас такого 
концентрированного количества 
задач столь глобального значения 
в предыдущие периоды еще не 
было.

А во-вторых, это связано с тем, 
что Дмитрий Анатольевич Медве-
дев назвал продолжением кризиса 
2008 года. Хотя я считаю, это не 
просто продолжение кризиса, а 
вторая его волна, которая накрыла 
и глобальную экономику, и нашу в 
том числе. Но важно, что с 2008 
года мы работаем не в стандартной 
управленческой ситуации, а в ре-
жиме антикризисных мероприя-
тий. Все это в совокупности и сде-
лало ушедший год самым слож-
ным с точки зрения условий, в ко-
торых приходилось работать.

А какие задачи вы ставите на год 
2015-й?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Первая и основ-
ная решалась еще в прошлом году. 
Это формирование новой систе-
мы корпоративного управления 
компанией. Мы приняли целый 
ряд решений в соответствии с 
принципами Кодекса корпоратив-
ного управления. Задача непро-
стая с учетом того, что в РЖД ра-
ботает больше миллиона человек, 
компания протяженна по всей 
территории России через 9 часо-
вых поясов. Дальше — вопросы, 
связанные с созданием системы 
управления удовлетворенностью 
клиентов. То есть во главу угла мы 
ставим не статистические показа-
тели, а такую трудно измеряемую 
субстанцию, как удовлетворен-
ность клиентуры. Специальный 
департамент для этого создаем. 
И третья задача — реализовать сба-
лансированный бюджет эксплуа-
тационных и инвестиционных 
расходов, то есть программу сдер-
живания издержек. До сих пор это 
удавалось — несмотря на то, что в 
2013 году инфляция составляла 
6,5%, а в 2014-м превысила 11%, 
мы смогли не только сдержать, но 
даже снизить себестоимость. 

И, конечно, остаются произ-
водственные задачи, связанные с 
обеспечением перевозками эко-
номики и граждан страны — реали-
зация масштабных государствен-
ных проектов модернизации 
БАМа и Транссиба, проектирова-
ние высокоскоростного сообще-
ния до Казани. Плюс запуск пасса-
жирского движения на Малом 
кольце Московской железной до-
р о г и ,  с к о р о с т н о г о  п о е зд а 
«Стриж» на линии Москва — Ни-
жний Новгород и др.

Но это все проекты большие, ам-
бициозные. А накануне Нового 
года в центре внимания вдруг 
оказался вопрос вроде бы мел-
кий, но касающийся миллионов. 
Я имею в виду ситуацию с элек-
тричками. Вот минтранс огоро-
шил: в 20 регионах возможно их 
сокращение или вообще отмена. 
Ведь очевидно, что это чревато 
социальными взрывами. 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Ответственность 
за это лежит, прежде всего, на вла-
стях этих регионов. Я бы здесь во 
главу угла ставил не тезис о том, 
что любые объективные решения 
у нас почему-то неминуемо долж-
ны вести к социальным взрывам. 
А говорил бы о возможности реа-
лизации тех или иных услуг, нося-
щих социальный характер, по схе-
ме: услуга — оплата. С этой точки 
зрения считаю важным подчер-
кнуть, что на сегодня у нас лишь 

10 регионов полностью компен-
сируют убыточность пригород-
ных перевозок. Зато 22 региона 
компенсируют меньше 50 про-
центов. Возникает интересная си-
туация: кто-то развивает тезис о 
неизбежности роста социальной 
напряженности, но при этом 
никто не говорит, что она возник-
нет из-за того, что услуга предо-
ставляется, но не оплачивается. 
Никого не удивляет, когда штра-

фуют безбилетника, никто не воз-
мущается, что хватают за руку по-
купателя, который пытается ка-
кой-то товар из магазина вынести 
неоплаченным. А почему отноше-
ние к транспортной услуге такое, 
что перевозчик обязан услугу пре-
доставить, но покупатель этой 
услуги — а это и гражданин, и субъ-
ект Федерации, который регули-
рует наши тарифы, — не обязан ее 
оплатить? 

Мне кажется, речь нужно вести 
о необходимости ментальной пе-
рестройки и в обществе, и в руко-
водстве субъектов Федерации. Но, 
безусловно, мы вместе с мини-
стерством транспорта и прави-
тельством сделаем все от нас зави-
сящее, чтобы не допустить нега-
тивного развития событий.

Еще один «горячий» вопрос — 
рост цен на билеты. Ваш про-
гноз: что нас ждет в 2015 году? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Тарифы в регули-
руемом секторе, а это общие и 
плацкартные вагоны, у нас регули-
рует государство. И оно установи-
ло, что рост стоимости в 2015 году 
составит 10%. В пригородных пое-
здах тарифы мы также не устанав-
ливаем, это делают региональные 
власти. А вот в нерегулируемом 
секторе — это купейные, мягкие и 
СВ-вагоны, а также высокоско-
ростное движение — мы можем 
сдерживать рост стоимости. На-
пример, в купейных и мягких ваго-
нах рост тарифа не превысит 5%.

Насколько в 2014 году упал объ-
ем перевозок на Украину? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: На 60%.

Как обеспечивается безопа-
сность бригад?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Мы договорились 
с «Укрзализницей», что по терри-
тории Украины поезда ведутся 
украинскими локомотивными 
бригадами, проводники там тоже 
украинские. Смена происходит на 
границе. 

Долгая дорога в Крым
Приближается очередной курор-
тный сезон. Что нового РЖД 
предложит пассажирам, собира-
ющимся в Крым? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: За формирование 
схемы перевозки пассажиров в 
Крым, как железнодорожным 
транспортом, так и автомобиль-
ным, отвечает транспортная ди-
рекция. Мы, со своей стороны, в 

сотрудничестве с минтрансом 
пошли на создание единого про-
ездного билета, который прода-
вался в наших кассах. Предложи-
ли поезд Москва — Симферополь, 
но с учетом ограниченных воз-
можностей паромной переправы, 
к сожалению, во время наплыва 
частников на автомобилях эту 
схему пришлось видоизменить, 
обрывая перевозку на стороне Се-
веро-Кавказской железной доро-

ги, потом паром, а потом уже на 
Крымской железной дороге опять 
поездом. Конечно, это создает неу-
добства. Работаем и с транспор-
тной дирекцией, и с минтрансом, 
с тем чтобы появились услуги по 
переноске багажа, чтобы пожи-
лые люди, пассажиры с детьми мо-
гли воспользоваться ими для до-
ставки багажа на палубу парома, а 
потом спустить оттуда. Это то, что 
мы можем сделать. 

Готовы организовать и допол-
нительные перевозки, но все упи-
рается в организацию деятельнос-
ти паромной переправы, управле-
ние которой сейчас передано в 
руки крымских властей. 

А что касается Сочи, Краснодар-
ского края? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Во время курор-
тного сезона у нас традиционно 
увеличивается число поездов, 
этот год не станет исключением. 
Сейчас работаем над повышени-
ем скорости доставки пассажи-
ров. Приступаем и к строительст-
ву обхода территории Украины.

Речь об участке в 26 километров?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: На самом деле там 
больше получается. 26 киломе-
тров — это то, что находится на 
территории Украины. А альтерна-
тивный вариант в силу рельефных 
и иных обстоятельств будет зна-
чительно длиннее. Будем исполь-
зовать и двухэтажные вагоны, ко-
торые позволяют сократить стои-
мость проезда в купе на 30%. 

Когда исчезнет плацкарта?
Останутся ли до конца года плац-
картные вагоны, которые вы дав-
но обещаете заменить? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Я не говорил, что 
мы прекращаем использование 
плацкартных вагонов. Я говорил, 
что в стремлении повысить каче-
ство перевозки и комфортность 
пассажиров мы рассматриваем 
плацкартные вагоны как не обес-
печивающие этот стандарт пасса-
жирских перевозок. И предпола-
гал, что рано или поздно плацкар-
тные вагоны должны кануть в 
Лету. Не я это придумал. Еще в 
70-е годы министерство путей со-
общения предполагало прекра-
тить эксплуатацию плацкартных 
вагонов. Потому что коллектив-
ный стриптиз на 70 человек едва 
ли соответствует нашим представ-
лениям о праве личности на без-
опасность и интимность. Но тогда 

против выступило министерство 
обороны. Я же считаю, что сегодня 
развитие нашего общества уже та-
ково, что раздеваться-одеваться 
прилюдно только потому, что 
плацкарта несколько дешевле, 
чем купе, не совсем правильно. 

А что предлагается взамен?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Либо сидячие, 
либо купейные вагоны. Если у нас 
сейчас появились двухэтажные 
вагоны, в которых стоимость про-
езда в купе сокращается на 30%, 
то мы объективно подходим к вер-
хней границе стоимости перевоз-
ки в плацкартном вагоне. 

Сколько поездов и вокзалов сей-
час оснащены Wi-Fi?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: 80 вокзалов и 26 
фирменных поездов. До конца 
2015 года Wi-Fi появится в 70 пое-
здах дальнего следования, прежде 
всего фирменных, в 2016 году — в 
200. 

А места для курящих в поездах в 
этом году появятся?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Закон о запрете 
курения в поездах принимался без 
особого согласования с нами. Хотя 
мы считаем, что курение в купе и в 
вагоне недопустимо. Но при этом 
если в тамбурах будут специально 
оборудованные места для тех, кто 
объективно не может выдержать 
несколько суток без сигареты, на-
верное, какой-то смысл в этом 
есть. Но коль скоро закон принят, 
он должен исполняться. К сожале-
нию, у нас законы принимаются, 
но не исполняются.

Как они могут исполняться, ког-
да проводница не может оштра-
фовать пассажира, ей надо поли-
цию вызывать. Проще 100 ру-
блей с человека взять — и пусть 
дымит себе на здоровье.
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Дело даже не в 
том, что она возьмет эти 100 ру-
блей. Но ведь ее никто и слушать 
не будет, потому что курильщики 
— это же зависимые люди. Потому 
здесь должен быть комплексный 
подход. Я не исключаю, что, может 
быть, целесообразно было бы вне-
сти какие-то коррективы в зако-
нодательство. 

А уж о вагонах для курящих, как 
я понимаю, вообще речи нет? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Ну уж интерес ку-
рильщиков в том, чтобы у нас поя-
вились вагоны для курящих, мы 
уж точно не будем отстаивать — по 
той простой причине, что они про-
пахнут дымом и это опасно с точки 
зрения безопасности перевозок. 

Вы упоминали про высокоско-
ростную магистраль Москва — 
Казань. Говорят, строить ее бу-
дут китайцы. 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Мы действитель-
но сотрудничаем с китайскими 
организациями. Вопрос по строи-
тельству ВСМ рассматривается на 
межправительственной группе. 
Дальнейшее зависит от результа-
тов тендера, который будет прове-
ден. Да, мы хотели бы сотрудни-
чать с китайцами в этом вопросе, 
особенно в свете нынешних обсто-
ятельств. 

А еще говорят, эту дорогу плани-
руется довести до Пекина.
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Идею о том, что в 

перспективе ее можно сделать 
трансъевроазиатской с путешест-
вием от Пекина до Лондона, выска-
зал Китай. Но это не такой уж отда-
ленный фантастический проект. 
Потому что, скажем, Казахстан 
уже заявил, что если мы решим 
продлить эту дорогу до Екатерин-
бурга, то они готовы начать строи-
тельство своего участка по терри-
тории Казахстана и потом соеди-
нить его с переходом на Китай. 

И снова о санкциях
Где вы провели зимние каникулы?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Частично под Мо-
сквой, частично — в Санкт-Петер-
бурге. Читал, компенсировал не-
достаток образования вследствие 
нехватки времени и получил боль-
шое удовольствие от того, что 
зима была снежная. 

Отдыхали всей семьей?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: В этом году толь-
ко с супругой. Мы всегда Новый 
год встречаем вместе с детьми и 
внуками. Но в этом году обстоя-
тельства складываются так, что, 
скорее всего, большой сбор устро-
им летом. 

Вы много ездите по России, об-
щаетесь со множеством людей. 
Как оцениваете положение в 
стране после введения санкций?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Конечно, ситуа-
ция сложная. Она крайне негатив-
но влияет на международные от-
ношения, приводя к тому, что у 
людей вырабатывается синдром 
внешнего врага. Народ-то у нас 
умный. Это только политики счи-
тают, что тому, что они говорят, 
все верят. На самом деле, люди, 
даже малообразованные, каким-
то удивительным образом очень 
четко определяют ситуацию. И за-
чем нужно было создавать усло-
вия для развития у огромного на-
селения нашей страны негативно-
го отношения к западным сосе-
дям, честно говоря, не знаю. Ду-
маю, это очередная ошибка поли-
тиков — как заокеанских, так и не-
которых европейских, которые 
недооценивают значение антро-
пологических фактов, таких как 
ценностные основы общества, 
традиции, наличие многонацио-
нального, многоконфессиональ-
ного народа. Мне кажется, сейчас 
для взвешенных политиков на За-
паде уже становится очевидным 
провал той политики, которая 
проводится по отношению к Рос-
сии. И какие-то изменения долж-
ны с неизбежностью возникнуть. 

С прагматической же точки 
зрения санкции, конечно, нега-
тивно влияют на развитие внеш-
неторговых отношений России. 
Мы прошлый год закончили с па-
дением погрузки на 0,8%. Как смо-
жем войти в баланс нынешнего 
года, удастся ли удержаться на 
этих позициях — еще вопрос. Пото-
му что если экономика сжимает-
ся, то сжимаются и перевозки. По 
большому счету ни мы, ни прави-
тельство свою работу по такому 
сценарию не планировали, исходя 
из того, что ситуация все же долж-
на нормализоваться. Но кому-то 
очень не хочется, чтобы это прои-
зошло. 

Вы присутствуете в санкцион-
ных списках американцев и ав-
стралийцев, что не мешает вам 

активно передвигаться по миру… 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Что значит «не 
мешает»? В Австралию я и не пла-
нировал ехать, в США — тоже.

В Интернете я прочитал, что аме-
риканский посол вам предложил 
в Москве встретиться.
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Да. Он прислал 
мне очень теплое, дружеское 
письмо. Подписался именем, по-
желал всяческого благополучия. 
Спасибо ему за это.

И, очевидно, вы знаете больше, 
чем подавляющее большинство 
граждан в нашей стране. Ваш 
прогноз: когда снимут санкции?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Заявление насчет 
моей осведомленности оставляю 
на ваше усмотрение, но поскольку 
я все-таки занимаюсь профессио-
нальным изучением политики и 
госуправления, могу сказать, что 
эта сфера очень консервативна. И 
то, что в ней происходит, реализу-
ется весьма постепенно и очень 
долго изменяется. Сам режим сан-
кций вводился поэтапно в течение 
полугода. Выходить из этого режи-
ма, если даже будет добрая воля, 
придется значительно дольше. Не 
берусь сказать, сколько лет, но 
значительно дольше, а с учетом 
всех заявлений, включая недав-
нюю совместную публикацию Об-
амы и Кэмерона в «Таймс», можно 
сделать вывод, что никакого 
стремления к снижению напря-
женности и снятию санкций у них 
нет. Они однозначно возлагают от-

ветственность за конфликт на Ук-
раине на российскую сторону, 
«забывая», что сами спровоциро-
вали ситуацию. 

Оглядываясь назад, вы не заду-
мывались, все ли Россия в 2014 
году делала правильно?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: В истории не су-
ществует сослагательного накло-
нения, ее невозможно переделать 
задним числом. Ее только полити-
ки переписывают. Потому все эти 
разговоры… Да, с точки зрения на-
учного анализа ученые могут по-
зволить себе интеллектуальные 
упражнения на тему — а что бы 
было, а как бы было. Но с точки 
зрения реальной политики это 
разговоры не несут никакого со-
держания. Хотя вывод, который 
можно было бы сделать, наверное, 
заключается в том, что мы не сов-
сем были готовы к столь агрессив-
ному и беспардонному нагнета-
нию антироссийской истерии, в 
том числе и в связи с кризисом на 
Украине.

Западные СМИ пишут о нараста-
ющем расколе в т.н. российской 
элите. Якобы есть сторонники 
жесткой линии и готовые пойти 
на компромисс с Западом. Вас 

можно причислить и к ближнему 
кругу президента, и к высшим 
кругам российской власти. На 
какой вы позиции?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Раз вы ссылаетесь 
на западную прессу, то я тогда на 
английском языке могу вам ска-
зать: Wishful thinking! То есть, это 
попытка выдать желаемое за дей-
ствительное. Кое-кому очень бы 
хотелось, чтобы действительно 
произошел раскол и в нашем об-
ществе, и в кругах крупных про-
мышленников и банкиров. Не до-
ждутся! Я всегда выступал именно 
за развитие сотрудничества на ев-
разийском континенте. И на этих 
позициях остаюсь. 

Как часто в минувшем году вы 
виделись с президентом?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Президент регу-
лярно встречается с представите-
лями деловых кругов. Это были 
встречи в рамках РСПП. Кроме 
того, он периодически заслушива-
ет нас в личных докладах. Плюс 
различные мероприятия, в кото-
рых я участвовал как приглашен-
ный. Это позволяет не только сде-
лать доклад лично главе государ-
ства, но и обратить его внимание 
на наиболее актуальные вопросы, 
получить совет по вопросам, кото-
рые требуют безусловного поли-
тического знания, чем мы, конеч-
но, не располагаем. Естественно, 
услышать это мнение из первых 
уст главы государства для нас 
чрезвычайно важно. 

А считаете ли вы возможным 
спорить с президентом или у вас 
точки зрения во всем совпадают? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Владимир Влади-
мирович всегда склонен выслуши-
вать аргументированную пози-
цию. Я всегда исхожу из следую-
щего и сам исповедую эту логику: 
на этапе обсуждения возможно 
изложение любой позиции. Когда 
решение принято, оно должно ре-
ализовываться. 

Хорошо помню дискуссию, ко-
торая произошла в позапрошлом 
году относительно целесообраз-
ности покупки ОАО «РЖД» по-
строенной «Газпромом» линии 
Обская—Бованенково. Мы тогда, 
изучив ситуацию, вместе с Алек-
сеем Миллером доложили об этом 
Владимиру Владимировичу и за-
ключили, что в том виде, в кото-
ром сегодня существует эта рабо-
чая железная дорога, ее невоз-
можно принимать на баланс РЖД, 
потому что мы работаем в опреде-
ленных стандартах. А доводить до 
наших стандартов, которые про-
изводителю продукта, намеревав-
шемуся ее использовать, может, 
совершенно не нужны, финансово 
нецелесообразно. Хотя первона-
чально Владимир Владимирович 
считал иначе, но в результате той 
беседы «на троих» было принято 
решение, что к резону железнодо-
рожников стоит прислушаться. 
Это как раз доказательство того, 
что отстаивать свое мнение в раз-
говоре с президентом не только 
можно, но и нужно. Потому что он 
рассчитывает, что ему доложат не 
то, что он хочет услышать, а реаль-
ную информацию. 

Сколько платят в РЖД?
В минувший четверг только из 
утюга не доносилась новость о 
том, что вы возмущены требова-
нием раскрыть свои доходы и 
даже пригрозили уйти в отставку. 

ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Полная ерунда. 
Был задан конкретный вопрос, я 
на него совершенно конкретно от-
ветил. Моя позиция предельно от-
крытая: коль скоро принято реше-
ние, а я являюсь наемным работ-
ником компании, в которой акци-
онер — государство, я, естествен-
но, это решение буду выполнять. 

Президент на недавней пресс-
конференции признался, что не 
знает размеров своей зарплаты. 
А знаете ли про свою вы?
В Л А Д И М И Р  Я К У Н И Н : Моя зарплата 
установлена контрактом, кото-
рый я подписываю по согласова-
нию с правительством, и утвер-
ждена Советом директоров. Она 
включает в себя постоянную и бо-
нусную составляющие, как это ре-
комендовано в лучших традициях 
корпоративного управления, и со-
ответствует пониманию акционе-
ром компании того значения и 
объема работы, которая выполня-
ется президентом РЖД. 

Вы, как и президент, заработан-
ное на карточку переводите? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Да. 

А какому банку доверяете?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: До сих пор все 

свои сбережения держал в одном 
из российских банков. И из-за из-
вестных событий серьезно прого-
рел. Это не добавляет мне пози-
тивного имиджа, потому что я до-
пустил, с одной стороны, недаль-
новидность, а с другой — не проя-
вил настойчивости в управлении 
своими финансами. 

А как сказалось ослабление ру-
бля на зарплатах других сотруд-
ников РЖД?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: По указанию пре-
зидента в этом году заработная 
плата в РЖД будет индексирована. 
По темпам ее роста мы уже скати-
лись ниже 60-го места по эконо-
мике — именно потому, что всегда 
выполняли святое для нас прави-
ло: рост зарплаты должен следо-
вать вслед за ростом производи-
тельности труда. Рост производи-
тельности труда по прошлому 
году у нас составил 10%, а рост 
зарплаты — 5,5%. В реальном ис-
числении наши работники полу-
чили сокращение реальной зара-
ботной платы на 2,2%. Владимиру 
Владимировичу на докладе это не 
понравилось, на что он обратил 
мое внимание, заметив, что это не 
объективно. В итоге мы внесли 
предложение, и правительство его 
поддержало — в этом году будем 
индексировать заработную плату. 
Это в равной степени относится 
ко всем категориям наших работ-
ников. К зарплатам рабочих про-
фессий мы относимся даже более 
внимательно и ответственно, чем 
к своим собственным. 

Ваши сотрудники рассказывали, 
что было время — вы даже снижа-
ли у себя зарплаты и премии...
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Зарплату управ-
ленческому аппарату РЖД мы 
снижали в 2008 году, когда ради-
кально упал объем перевозок. По-
кажите мне любую другую компа-
нию, в которой это было сделано! 
И держали это в течение 4 лет. Но 
рабочих это не касалось. 

Кстати, в прошлом году Совет 
директоров в соответствии с ди-
рективами правительства рассма-
тривал принципы материального 
мотивирования менеджмента по 
коэффициентам участия и зафик-
сировал, что по сравнению с ана-
логичными компаниями с госуча-
стием у нас самое низкое возна-
граждение. 

Критика оппозиции вас задевает?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: У нас есть разные 
оппозиции. Есть компартия, кото-
рая меня периодически критику-
ет, но, когда мы готовили бюджет, 
я пошел в Госдуму и всем фракци-
ям докладывал наши подходы. И 
все предложения были поддержа-
ны. Это я считаю конструктивной 
работой с оппозицией. 

А наличие различного рода 
злопыхательских групп, персона-
жей, которые за всю свою жизнь 
ничего полезного не сделали ни 
для общества, ни для государства, 
но присваивают право некоего чи-
стильщика, вызывает у меня опре-
деленную иронию. 

А почему вы не подали в суд за 
клевету?
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Много чести. Но 
по некоторым вещам я действи-
тельно чувствую себя задетым, 
особенно когда оскорбили членов 
моей семьи и компанию, в кото-
рой работаю. По этому поводу мы 
подали в суд на г-на Немцова, опу-
бликовавшего компрометирую-
щую публикацию в отношении на-
шей работы по созданию инфра-
структуры Олимпийских игр. 

Россию не пригласили в Польшу 
на годовщину освобождения Ос-
венцима, против нашего участия 
в мероприятиях в Праге выступи-
ла еврейская община Чехии. Тем 
не менее в Прагу вы собираетесь? 
ВЛАДИМИР ЯКУНИН: Это масштабное 
мероприятие, которое организу-
ется Европейским еврейским кон-
грессом. С этой организацией мы 
поддерживаем отношения по ли-
нии Фонда Андрея Первозванного 
и Центра национальной славы. 
Считаю крайне важным в пред-
дверии 70-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, во Вто-
рой Мировой войне продемон-
стрировать единство и наличие 
тех принципов, которые позволи-
ли справиться с нацизмом. 

Вместе с тем я возмущен недав-
ней совместной публикацией пре-
зидента Обамы и премьер-мини-
стра Кэмерона, в которой они ут-
верждают, что именно США и Ве-
ликобритания победили нацизм. 
По-моему, это звучит кощунст-
венно для памяти о 6 млн евреев, 
которые были уничтожены в кон-
цлагерях, и 27 млн потерь совет-
ского народа в той войне. А амери-
канцы потеряли 400 тыс. человек, 
британцы примерно столько же. 
Вот и весь сказ. 

Можно по-разному относиться 
к современной политике и совре-
менным лидерам, но недопустимо 
пренебрежительно относиться к 
истории борьбы человечества с 
нацизмом.

Владимир Якунин: На этапе обсу-
ждения позиции могут быть разны-
ми. Но решения надо выполнять.

Акцент

 Двухэтажные вагоны позво-
лят сократить стоимость про-
езда в купе на 30 процентов

Акцент

 Отстаивать свое мнение 
в разговоре с президентом 
не только можно, но и нужно
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ПРОЕКТ Предлагается 
лишать злостных 
алиментщиков 
водительских прав

Разжалуют 
в пешеходы

Владислав Куликов

ВЧЕРА Комитет Госдумы по конституционному законо-
дательству и госстроительству рекомендовал принять в 
первом чтении законопроект, который разрешает заби-
рать водительские права злостных алиментщиков до тех 
пор, пока не расплатятся по родительским долгам. 

Напомним, что идея разжаловать в пешеходы неи-
справимых должников обсуждается давно. Уже было не-
сколько проектов на этот счет, каждый раз они вызывали 
широкий резонанс и получали шквал критики. Многим 
подобное предложение не нравится просто потому, что 
оно не нравится. Некоторые считают подобную меру на-
рушением прав. Впрочем, постепенно аргументы за 
предложение, похоже, берут верх.

Как поясняют сторонники проекта, подобная мера 
успешно действует во многих цивилизованных странах. 
Проблемы, которых боятся скептики, по большому сче-
ту давно решены в мировой практике. Например, если 
машина является кормилицей человека, права у него не 
заберут. Правило предусматривает разумные исключе-
ния, и по такому же пути намерены пойти и у нас. 

Более того, в процессе обсуждения идеи сторонникам 
пришлось пойти на определенные уступки. Скажем, 
раньше обсуждалось предложение лишать прав почти 
всех злостных должников. Подобные инициативы не 
прошли. Нынешний законопроект касается только али-
ментщиков. Судебные приставы поддерживают инициа-
тиву, объясняя, что в данном случае речь идет о социаль-
но значимых делах. 

Кстати, Госдума начала сбор отзывов и предложений 
на законопроект, подробно прописывающий, кого счи-
тать злостными алиментщиками. Такое определение 
важно и для решения вопроса об уголовном деле и, если 
предложение о лишении прав пройдет, может сыграть 
свою роль в водительской судьбе человека. Правда, дан-
ный проект вносит поправки только в Уголовный кодекс. 
Так что в данном случае речь идет о крайней степени 
злостности, когда родителя надо уже отправлять на ска-
мью подсудимых. Как поясняют авторы проекта, сегодня 
признак злостности носит оценочный характер, что вы-
зывает проблемы при доказывании в уголовном процес-
се. Особо уточняется, что алиментщика могут освобо-
дить от уголовной ответственности лишь в том случае, 
если он полностью погасил долг. Заплатить малую часть 
и избежать скамьи подсудимых не получится.

АВТОМОБИЛИ Страховщики  
ответили за тех, кто ушел 
с рынка 

За банкротов 
рассчитались

Владимир Баршев

НАКАНУНЕ произошел первый расчет между Россий-
ским союзом страховщиков и страховыми компаниями, 
которые заплатили своим клиентам по прямому возме-
щению ущерба. 

Механизм начал работать, а значит, и другим автомо-
билистам не должно быть страшно обращаться в свою 
компанию за выплатой. 

Напомним, что прямое возмещение ущерба появи-
лось на рынке довольно давно. Эта услуга подразумевает, 
что автовладелец в случае аварии может обратиться к 
своему страховщику, с которым сам заключал договор. А 
не к страховщику виновника аварии. У новшества есть 
свои ограничения. Например, прямое возмещение ущер-
ба имеет право на жизнь, если  в аварии участвовали 
только два автомобиля, пострадало только «железо», то 
есть нет человече-
ских жертв. Еще 
одно из условий — 
оба водителя застра-
хованы по ОСАГО. 

И это был ключе-
вой момент до при-
нятия поправок в за-
кон об ОСАГО. Дело 
в том, что в процессе 
оформления ДТП, 
согласования со 
страховщиком вы-
плат, могло выя-
сниться, что страхо-
вая компания виновника аварии почила в бозе: лишена 
лицензии, признана банкротом, ушла в небытие без по-
смертной записки. Все. Плакало ваше прямое возмеще-
ние ущерба. Идите со своими документами в Российский 
союз автостраховщиков, который возместит потери. 

Однако 16 января 2015 года вступило в силу соглаше-
ние о прямом возмещении убытков, которое предусма-
тривает осуществление РСА компенсационных выплат 
страховщикам, осуществившим прямое возмещение 
ущерба. То есть теперь автовладелец, попавший в ава-
рию, может безбоязненно обращаться в свою страховую 
компанию за выплатой, если попал в аварию, соответст-
вующую условиям такой услуги. Он получит выплату в 
любом случае, даже если страховщик ответчика банкрот. 
А со страховщиком виновника будет разбираться стра-
ховщик пострадавшего. Если нет уже такого страховщи-
ка, то за компенсацией в РСА пойдет не пострадавший в 
ДТП, а его страховщик. Причем только после того, как 
выплатит все причитающееся, то есть у него будут доку-
менты, это подтверждающие. 

По словам недавно назначенного на эту должность  
президента  РСА Игоря Юргенса, если ранее РСА осу-
ществлял компенсации потерпевшим напрямую, теперь 
же они обращаются непосредственно в свою страховую 
компанию, которая после выплаты по такой услуге по-
терпевшему получит средства от РСА.

Расчеты по прямому возмещению убытков проводят-
ся на еженедельной основе, и первая расчетная сессия, в 
которой участвует РСА, состоялась 20 января 2015 года. 
В этом процессе РСА выплатил более 6,5 миллиона ру-
блей по требованиям от 21 страховой компании — членов 
Союза по обязательствам ушедших с рынка страховых 
компаний. В ближайшее время ожидается поступление в 
адрес РСА еще более 3 тысяч требований по таким вы-
платам на сумму свыше 100 миллионов рублей.

Стоит напомнить, что с 1 апреля вступят в силу по-
правки в закон об ОСАГО, которые увеличат выплаты по 
жизни и здоровью с сегодняшних 160 тысяч рублей до  
500 тысяч. 

ЗАКОНОПРОЕКТ «Дачную амнистию» предлагают еще раз продлить на три года

Десять лет спустя
Татьяна Зыкова

Срок действия «дачной ам-
нистии» заканчивается 1 
марта 2015 года, сообщи-

ли в минэкономразвития. 
Это означает, что зарегистри-

ровать индивидуальный жилой 
дом (до трех этажей и для прожи-
вания одной семьи) по упрощен-
ной декларации, в произвольной 
форме, от руки, уже не получит-
ся. И еще. Если до сих пор для ре-
гистрации таких построек для не 
надо было получать разрешений 
муниципальных властей на ввод 
жилья в строй, то с 1 марта они 
потребуются. 

Депутаты Госдумы предложи-
ли продлить «амнистию» на три 
года, до 1 марта 2018 года. Зако-
нопроект, разработанный пред-
седателем комитета Госдумы по 
законодательству Павлом Кра-

шенинниковым, находится на 
рассмотрении. Это хорошая но-
вость для тех, кто еще хочет заре-
гистрировать свой дом без разре-
шения на ввод в эксплуатацию. 

В министерстве отметили, что 
большинство россиян уже исполь-
зовали возможность оформления 
прав в упрощенном порядке. И 
уточнили, что с прекращением 
«дачной амнистии» для граждан 
по сути ничего не меняется. Все 
необходимые разрешения будет 
запрашивать Росреестр в органах 
местного самоуправления.

Однако если тот ответит отри-
цательно на запрос, то зареги-
стрировать дом или дачу будет не-
возможно, считает руководитель 
Московского областного БТИ Вла-
димир Денисов. После окончания 
«дачной амнистии» такому собст-
веннику для регистрации прав на 
строение придется проводить ка-

дастровые работы с выполнением 
технического плана, в котором не-
обходимо указывать кадастровый 
номер земельного участка. А как 
его вписать в техплан, если уча-
сток как таковой на учете не сто-
ит? Это значит, что сначала его не-
обходимо будет поставить на ка-
дастровый учет. Путь, который по-
требует от хозяев дополнитель-
ных денег и времени.

С 2015 года к этим проблемам 
добавится еще одна. Прошлым 
летом были приняты поправки в 
Земельный кодекс, по которым 
после окончания «дачной амни-
стии» на территориях, где не ут-
верждены генеральные планы, 
садоводы и дачники будут лише-
ны законной возможности поль-
зования земельными участками, 
в том числе вести строительство.

И эту проблему необходимо 
начинать решать уже сейчас, 
даже если амнистия будет про-
длена. Надо, считает Владимир 
Денисов, создать эффективную 
модель взаимодействия жителей 
и местных властей. Она может со-
стоять из трех этапов. Первый — 
уточнение границ территории 

товарищества, включая ранее уч-
тенные участки. Второй — уста-
новление границ земель общего 
пользования. Третий — проведе-
ние кадастровых работ и поста-
новка на учет земельных участ-
ков, принадлежащих членам са-
довых и дачных товариществ. 

Здесь есть еще один нюанс. 
Если раньше заказчиком всех 
этих действий могли быть только 
собственники, то по принятому в 
России закону о массовых када-
стровых работах уже муниципа-
литеты должны будут организо-
вывать процесс. В частности, не 
дожидаясь инертных дачников, 
закрывать «темные пятна» на ка-
дастровых картах. И если гражда-
не не хотят в заявительном по-
рядке поставить недвижимость 
на учет по «дачной амнистии» 
или без нее, то это за них в любом 
случае сделает государство. 

Основной целью «дачной ам-
нистии», начатой в 2006 году, 
было как раз вовлечение в оборот 
незарегистрированных объектов 
недвижимости, то есть решение 
проблем земельно-имуществен-
ного комплекса. Но уже очевидно, 

что ни окончание, ни продление 
«амнистии» сами по себе не ре-
шат их. 

«Дачная амнистия» помогла 
восполнить информацию о домах 
и строениях в государственном 
кадастре недвижимости. Однако 
полнота и достоверность сведе-
ний в Государственном кадастре 
недвижимости (ГКН) требуют 
дальнейшего совершенствова-
ния. Тем более с 2015 года во мно-
гих регионах исчисление налога 
на имущество происходит на ос-
нове кадастровой, а не инвента-
ризационной стоимости домов, 
сараев, гаражей и бань. 

Эксперты прогнозируют, что 
не все собственники будут согла-
сны с результатами кадастровой 
оценки. И если дело дойдет до 
оспаривания, то оценщикам в чи-
сле прочего понадобятся досто-
верные источники о характери-
стиках объекта. В этом случае од-
ной только упрощенной деклара-
ции явно будет недостаточно. А 
вот на основании технического 
паспорта дома оценщик сможет 
обосновать справедливую стои-
мость: с учетом его износа, мате-
риалов стен, коммуникаций и 
прочих важных свойств, не учи-
тываемых, кстати, при массовой 
кадастровой оценке. Вот почему 
так важно наполнить сегодня Ка-
дастр недвижимости достовер-
ными и точными сведениями.

ПРОВЕРКА СЛУХА

За пьяную 
аварию 
«пожизненно» 
не дадут
БЕЗ РУЛЯ 
НА 20 ЛЕТ

Владимир Баршев

ВЧЕРА в СМИ прошла информа-
ция, что Генпрокуратура поддер-
жала идею лишения прав сроком 
на 20 лет нетрезвых водителей, 
совершивших аварию, в которой 
погибли люди.

Это не так. Речь идет о законо-
проекте депутата Госдумы от 
«Справедливой России» Олега 
Нилова. Он предложил лишать 
права управления пожизненно 
тех водителей, которые пьяны-
ми, совершили аварию с челове-
ческими жертвами. Кроме того, 
он предложил конфисковывать 
автомобиль у виновника такой 
аварии, как «орудие убийства». 

Дело в том, что этот свой за-
конопроект Олег Нилов отпра-
вил на согласование различным 
ведомствам. Так вот ответ Гене-
ральной прокуратуры стал до-
стоянием гласности. Этот ответ 
не поддерживает законопроект 
ни в коем разе, а просто дает 
оценку предложений. В частно-
сти, в ответе указывается, что, 
согласно статье 47 Уголовного 
кодекса РФ, максимальный 
срок дополнительного наказа-
ния в виде лишения права зани-
мать определенные должности 
и заниматься определенной де-
ятельностью составляет 20 лет. 
В случае, если произошла ава-
рия в результате которой поги-
бли люди, Уголовный кодекс 
сейчас предусматривает до-
вольно жесткое наказание. Так, 
например, если в результате 
аварии погиб один человек, то 
виновнику грозит срок до 5 лет 

с лишением права управления 
на срок до трех лет. Это лише-
ние права управления вступает 
в силу после отбытия основного 
наказания. Если водитель был 
нетрезв, то срок лишения сво-
боды увеличивается до 7 лет. 
Плюс лишение прав на три года. 
Итого — 10 лет. 

В Генпрокуратуре посчитали, 
что при назначении дополни-
тельного наказания — то есть ли-
шения прав — надо придержи-
ваться статьи 47 УК. То есть мак-
симальный срок лишения не мо-
жет превышать 20 лет. Также 
Генпрокуратура не поддержала 
и предложения по конфискации 
автомобиля в качестве «орудия 
убийства». «Постановлением 
Пленума Верховного суда РФ 
определено, что в случае совер-
шения преступления, предусмо-
тренного ст. 264 УК РФ, тран-
спортное средство не может 
быть признано его орудием, по-
скольку данное деяние не умыш-
ленное», — уточнили в Генпроку-
ратуре.

МНЕНИЕ

Олег Нилов, 
член Комитета Госдумы 
по транспорту:

Когда дело касается изменений Уго-
ловного кодекса, законопроект в обя-
зательном порядке направляется на 
экспертизу в Генпрокуратуру. Пусть 
нехотя, но я соглашусь с позицией Ген-
прокуратуры о том, что лишать води-
тельских прав следует на срок до 20 
лет, а не пожизненно. По сравнению с 
3 годами, на которые может быть ли-
шен водительских прав водитель се-
годня, это серьезный шаг. Я внесу со-
ответствующие коррективы в свой за-
конопроект. 
Хочу отметить, что в этом законопро-
екте есть еще один важный момент — 
компенсация вреда семье жертв пре-
ступления. Ведь самое главное — вос-
становление справедливости, чтобы 
не как сегодня, когда преступник года-
ми выплачивает назначенную судом 
компенсацию. В моем варианте это 
должно происходить максимально 
быстро, в том числе и с помощью ме-
ханизма конфискации автомобиля.
Я считаю, что, если виновник пьяной 
аварии не смог выплатить компенса-
цию, пусть забудет о возможности 
условно-досрочного освобождения. 
Пусть отсидит по полной. Этот момент 
принципиальный, и я его оставлю в за-
конопроекте. 

Подготовил Иван Петров 

Дефолт отменяется

И несмотря на это, не-
которые эксперты не 
исключают, что теку-

щий год станет не самым легким 
для российской экономики, ко-
торая может снизиться пример-
но на 3 процента на фоне роста 
инфляции выше 10 процентов. В 
этом, например, уверен глава 
ВТБ Андрей Костин. Но «конца 
света» не будет. «Я думаю, что 
наша экономика и бизнес знают, 
как справиться со стрессом. Мы 
сможем выжить. Я думаю, что в 
2016 году российская экономика 
начнет подъем», — отметил он.

Не последнюю роль в этом сыг-
рают средства Резервного фонда. 
Их нужно тратить такими темпа-
ми, чтобы хватило на три года при 
прогнозной цене на нефть в 60 
долларов за баррель, считает экс-
министр финансов Алексей Куд-
рин. И поскольку пока непонятно, 
какая будет цена на нефть, сейчас 
трудно сказать, сколько какой 
объем Резервного фонда можно 
потратить для поддержания бюд-
жета в этом году, сказал Кудрин. 
«Может быть и полтора триллио-
на, это зависит от цены на нефть. 
Резерв для того и создавался. Но 
нужно оценивать и среднесроч-
ную перспективу — насколько нам 
хватит резервов, если цены на 
нефть будут долго сохраняться на 
уровне 60 долларов за баррель 
или около этого», — добавил он. 

Аркадий Дворкович не исклю-

чил, кстати, что стоимость нефти 
может упасть до 25—30 долларов 
за баррель. Но это будет краткос-
рочным снижением, подчеркнул 
вице-премьер, отметив, что ста-
бильные цены на нефть являются 
лучшим сценарием для России. 
«Если цены стабилизируются на 
уровне 60—80 долларов за бар-
рель, то это будет гораздо лучше, 
чем цена в 110 долларов сегодня и 
40 — на следующий день», — отме-
тил вице-премьер. Новый глава 
Total Патрик Пуянне тоже уверен, 
что цена на «черное золото» вер-
нется на прежний уровень, «так 
как это цикличное движение». Но 
когда именно это произойдет, не-
понятно.

Российские предприниматели 
между тем основным препятстви-
ем развития бизнеса считают не 
только низкие цены на «черное зо-
лото» и временные трудности в 

экономике. Среди других проблем 
— дефицит квалифицированных 
кадров, бюрократия и проблемы 
государственного регулирования. 
Об этом говорят данные опроса 
бизнесменов, который провели 
эксперты Давосского экономиче-
ского форума. На нехватку квали-
фицированных трудовых ресур-
сов пожаловались 30 процентов 
респондентов. Еще 28 процентов 
сетуют на неповоротливую бюро-
кратию. Проблемы государствен-
ного регулирования затронули 26 
процентов респондентов. Анало-
гичный показатель у макроэконо-
мической нестабильности. На не-
хватку финансовых ресурсов по-
жаловались 18,5 процента. «Не-
зрелость рынка» назвали препят-
ствием для развития бизнеса 17 
процентов респондентов. Налоги, 
консерватизм мышления и кор-
рупция беспокоят бизнес одина-

ково — их назвали 15 процентов 
опрошенных предпринимателей. 
Авторы доклада считают, что 
сложный период в экономике — 
как раз то время, когда компании, 
способные находить инновацион-

ные подходы к работе в таких 
условиях, могут стать основными 
драйверами развития России.

Аркадий Дворкович: Россия может 
сохранять сбалансированный бюд-
жет при любой цене на нефть.

Хотите поставить все на место? Пора регистрировать домик.

Акцент

 Стабильные цены на нефть 
на уровне 60—80 долларов 
за баррель — лучший сцена-
рий для России, говорят 
эксперты

Сегодня дополни-
тельное наказание 
в виде лишение 
прав по истечение 
срока заключения 
составляет три года 

Свой страховщик 
заплатит за авто-
ущерб, даже если 
страховщик винов-
ника оказался 
 банкротом

Новые изменения ПДД: 
что поменялось в жизни 
водителей и пешеходов
www.rg.ru/art/1067011

Узнайте больше о «дачной 
амнистии»: комментарии 
экспертов, важные 
документы
www.rg.ru/sujet/2140

Акцент

 После «дачной амнистии» там, 
где не утверждены генпланы, 
садоводы и дачники не смо-
гут пользоваться землей
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МЕЖДУ ТЕМ
Россия пока не планирует отменять продовольственное эмбарго, даль-
нейшее решение в этом вопросе будет зависеть от ситуации с санкция-
ми Запада, заявил Аркадий Дворкович в кулуарах форума. «Это эмбар-
го и инструмент, чтобы наши производители имели возможность ра-
ботать на более конкурентных условиях, потому что они не могут сей-
час получать в банках деньги под такие же ставки, какие были до сан-
кций», — добавил вице-премьер.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Эльвира Набиуллина назвала условия снижения 
ключевой ставки ЦБ:

«Совет директоров Банка России, принимая решение о ключевой ставке, пре-
жде всего исходит из необходимости сдерживания инфляции, которая в нынеш-
них условиях является первоочередной проблемой и для населения, и для биз-
неса. Банк России будет готов снизить ключевую ставку при формировании 
устойчивой тенденции к снижению инфляции и инфляционных ожиданий, — зая-
вила вчера глава Центробанка. — Именно резкое ускорение роста цен, всплеск 
инфляционных и девальвационных ожиданий вынудили Банк России пойти на 
радикальное повышение ставки до 17 процентов в декабре. Это решение спо-
собствовало стабилизации ситуации на валютном рынке, но инфляционные 
ожидания по-прежнему высоки».
Она добавила, что совет директоров ЦБ 30 января будет принимать решение об 
уровне ставки на основе оценки инфляционных рисков, текущего состояния 
экономики и прогноза ее развития.
Напомним, что вчера некоторые СМИ написали о готовности Центробанка сни-
зить ключевую ставку на 2—3 процента. Позже регулятор опроверг эту инфор-
мацию.
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Неразменный баррель
C точки зрения сохра-
нения в перспективе 
ближайших 20 лет объ-

емов добычи, а значит, и рынков, 
о которых мы только что говори-
ли. 

Эксперты оценивают запасы 
такой нефти в России на уровне 
11—22 миллиардов тонн. Но до-
бывать «сложную» нефть при се-
годняшней системе налогообло-
жения не всегда экономически 
целесообразно. Поэтому мы пос-
тоянно совершенствуем налого-
вое законодательство. Так, за 
счет применения налоговых 
льгот,  в  первую очередь по 
НДПИ, по итогам года рост добы-
чи трудноизвлекаемой нефти, по 
нашим оценкам, составит 6 — 6,5 
миллионов тонн. У нас в планах 
проведение пилотов по переходу 
на новые принципы налогообло-
жения в нефтяной отрасли — от 
финансового результата.

Несмотря на достаточно бога-
тые месторождения природного 
газа, наши компании в неболь-
ших объемах занимаются и слан-
цевым газом. Они делают это 
прежде всего в целях развития 
компетенций, освоения и апро-
бации соответствующих техно-
логий. 

Россия в прошлом году активи-
зировала выход на рынки стран 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Какой у нас здесь «фронт ра-
бот»? 
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: Прежде всего хочу 
отметить, что для России страны 
АТР — это один из важнейших 
рынков сбыта с огромным потен-
циалом роста. Потребление при-
родного газа в Китае растет стре-
мительно, в 2013 году этот пока-
затель составил почти 170 мил-
лиардов кубометров. 

По оценкам специалистов 
международного консалтингово-
го  бюро Cambridge Energ y 
Research Associates (CERA), к 
2035 году при самом консерва-
тивном сценарии потребление 
природного газа в КНР может со-
ставить 440 миллиардов кубоме-
тров, а при наиболее благоприят-
ном — до 930 миллиардов «ку-
бов». Насколько эти прогнозы 
реалистичны, покажет время, но 
то, что для нас это один из ключе-
вых рынков, понятно и очевидно 
всем. 

Уже сейчас мы работаем по 
всем перспективным направле-
ниям. По некоторым оценкам, до 
2025 года объем российских по-
ставок газа только в Китай может 
составить до 100 миллиардов ку-
бов в год. Или, например, такой 
регион, как Индия, где из 1,2 мил-
лиарда человек 400 миллионов 
имеют ограниченный доступ к 
электроэнергии. Это еще один 
огромный рынок, который нуж-
но занимать, в том числе и путем 
поставок газа.

Европа не так перспективна?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: Развитие партнер-
ских отношений со странами АТР 
происходит не вместо, а парал-
лельно с выполнением контрак-
тных обязательств перед евро-
пейскими потребителями. И это 
— принципиальный момент, на 
котором я хотел бы сделать ак-
цент. Российский ТЭК, так же как 
герб России, — двуглавый орел, 
смотрит и на Запад, и на Восток. 
Наша задача, не снижая своего 
присутствия, расширять спектр 
поставок на мировые рынки 
энергоресурсов. 

И в сфере электроэнергетики?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: В том числе и в 
сфере электроэнергетики. У нас 
есть действующий контракт с Ки-
таем по поставке электрической 
энергии. В прошлом году в Под-
небесную было реализовано по-
рядка 3 миллиардов киловатт/ 
часов. 

Если будут приняты решения 
по развитию гидроэнергетики, а 
также ряда угольных проектов в 
Восточной Сибири и на Дальнем 
Востоке, они могут стать экспор-
тно ориентированными. Основ-
ным направлением экспортных 
поставок станет в первую оче-
редь Китай. Пока эти планы нахо-
дятся в проработке, но, тем не ме-
нее, это реальная перспектива. 

Основные вызовы и перспекти-
вы, которые ожидают нас в 2015 
году, — какие они?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: У нас запланиро-
вано принятие ряда стратегиче-
ских документов, и в первую оче-
редь речь идет об Энергострате-
гии до 2035 года. Сейчас она про-
ходит активную фазу доработки, 
в конце марта будет представле-
на на заседании правительства. 

Одновременно, в течение пер-
вого полугодия 2015 года, будут 
скорректированы генеральные 
схемы развития нефтяной и газо-
вой отраслей, а также генераль-
ная схема размещения объектов 
электроэнергетики. Все эти доку-
менты имеют ключевое значение 
для развития ТЭК.

Но основной упор будет сде-
лан на импортозамещение и по-
вышение эффективности дея-
тельности российского ТЭКа. 
Именно повышение эффективно-
сти — оптимальный способ ре-
шать проблемы самостоятельно, 
без оглядки на возможные влия-
ния извне.

Какой задел оставил отрасли 
2014 год?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: В прошлом году 
была утверждена Государствен-
ная программа «Энергоэффек-
тивность и развитие энергети-
ки». Она определяет целевые по-
казатели и индикаторы развития 
отраслей ТЭКа до 2020 года. 

Кстати, ознакомиться с ним 
можно на сайте минэнерго, для 
широкой общественности мы 
сделали максимально понятную 
презентацию Госпрограммы. Эта 
инициатива стала частью реали-
зации концепции открытости, — 
еще один стратегически важный 

проект, в продвижении которого 
нам также удалось достичь суще-
ственных результатов. В прош-
лом году впервые при минэнерго 
заработал Общественный совет, 
на котором рассматриваются от-
раслевые стратегические доку-
менты. Все разрабатываемые 
министерством нормативные 
акты проходили через публич-
ное обсуждение, мы активно во-
влекали в этот процесс экспер-
тов из компаний ТЭКа и различ-
ных общественных объедине-
ний. В двух монопольных сферах 
деятельности, в Газпроме и в Рос-
сетях, были созданы Советы по-
требителей, основной задачей 
которых является экспертиза 
инвестиционных программ ком-
паний и разработка рекоменда-
ций по ключевым вопросам их 
деятельности.

Если подводить производст-
венные итоги по отраслям ТЭКа, 
то нужно отметить, что Россия 
сохраняет лидирующие позиции 
в добыче и экспорте углеводо-
родного сырья и нефтепродук-
тов, а также угля. Так, в нефтяной 
отрасли по итогам года объем до-
бычи нефти и газового конденса-
та составит 526,7 миллиона 
тонн, что на 3,4 миллиона тонн, 
или на 0,7 процента больше пре-
дыдущего года. 

И мы вышли на шельф Арктики!
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: Да, одним из наи-
более значимых событий отра-
сли в сегменте нефтедобычи ста-
ла первая отгрузка нефти и нача-
ло промышленной эксплуатации 
морской ледостойкой стацио-
нарной платформы арктического 
класса «Приразломная» в Печор-
ском море. 

По сути, это первый россий-
ский проект по добыче углеводо-
родов на шельфе Арктики. Также 
по итогам бурения самой север-
ной разведочной скважины Уни-
верситетская на шельфе Карско-
го моря получен приток нефти на 
месторождении «Победа». В сег-
менте транспортировки нефти и 
нефтепродуктов также принят 
ряд серьезных решений. В пер-

вую очередь это расширение 
пропускной способности нефте-
проводов системы «Восточная 
Сибирь — Тихий океан» ВСТО-1 и 
ВСТО-2 до 80 и 50 миллионов 
тонн в год соответственно.

Удалось переломить ситуацию с 
переработкой нефти?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: Это еще один важ-
ный результат ушедшего года — 
рост выпуска нефтепродуктов на 
отечественных нефтеперераба-
тывающих заводах. Ожидается, 
что переработка составит около 
289 миллионов тонн, что на 5 
процентов выше, чем в 2013 году. 
При этом произошло увеличение 
глубины переработки нефти — до 
72,4 процента, что на один про-
цент выше, чем по итогам 2013 
года. 

Это результат продолжаю-
щейся модернизации НПЗ: за год 
было модернизировано 13 уста-
новок. Реализация нефтяными 
компаниями программ модерни-
зации позволила существенно 
увеличить долю автомобильного 
бензина экологического класса 5 
— до 74 процентов от общего объ-
ема производства, а дизельного 
топлива — до 58 процентов. Все 
это обеспечило безболезненный 
переход на моторные топлива 
классов 4 и 5 с 1 января 2015 года.

В нефтегазопереработке уда-
лось увеличить выпуск нефтехи-
мической продукции на 12,4 про-
цента по сравнению с 2013 годом 
— до 10 миллионов тонн, что соот-
ветствует ранее намеченным це-
лям. Производство полимеров 
выросло на 5 процентов, до 4,2 
миллиона тонн, таким образом, 
мы последовательно решаем за-
дачу по снижению зависимости 

от импорта, которая является од-
ной из основных в реализации 
плана по развитию нефтехимии. 
По итогам прошлого года импорт 
полимеров сократился на 10 про-
центов, или 0,9 миллиона тонн.

Но с газом есть проблемы?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: Некоторое сниже-
ние по сравнению с 2013 годом — 
на 4 процента, или до 641 милли-
арда кубометров, — отмечается в 
части объемов добычи газа. Свя-
зано это в основном с сокраще-
нием поставок на Украину.

Зато в 2014 году был сделан 
заметный шаг в развитии вну-
треннего газового рынка: 24 ок-
тября начались торги природ-
ным газом на Санкт-Петербург-
ской международной товарно-

сырьевой бирже. Через месяц со-
стоялась вторая сессия бирже-
вых торгов, в ходе которой было 
реализовано уже 198,4 миллиона 
кубометров газа, что в 9 раз пре-
вышает показатели октября. В де-
кабре этот показатель был почти 
удвоен.

Но, конечно, основным собы-
тием в газовой отрасли стало 
подписание договора между рос-
сийским Газпромом и китайской 
CNPC на поставку трубопровод-
ного газа по «восточному» мар-
шруту — более триллиона кубо-
метров газа в течение 30 лет, а 
также начало строительства не-
обходимой инфраструктуры для 
газотранспортной системы 
«Сила Сибири».

К концу года удалось выправить 
показатели потребления элек-
тричества?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: Мы ожидаем, что 
по итогам 2014 года потребление 
будет на 0,5 процента выше, чем 
в 2013 году, — 1035 миллиона ки-
ловатт/часов. Окончание восста-
новления Саяно-Шушенской 
ГЭС и ввод в эксплуатацию всех 
агрегатов Богучанской ГЭС по-
зволили увеличить объем новых 
генерирующих мощностей, кото-
рый в целом составил 7,1 Гига-
Ватт. 

Также начата непосредствен-
ная реализация проектов по 
строительству генерирующих 
мощностей на Дальнем Востоке, 
осуществляются необходимые 
мероприятия по интеграции 
крымской энергосистемы в рос-
сийскую. Утверждена схема 
энергоснабжения Крыма, кото-
рая включает в себя строительст-
во электростанций общей мощ-

ностью 880 мегаватт в Крыму и 
660 мегаватт на Таманском полу-
острове, а также кабельного пе-
рехода через Керченский пролив. 

Повлияет ли на ситуацию в отра-
сли изменение курсов валют? Вы 
это просчитывали?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: Соотношение кур-
сов пока до конца не стабилизи-
ровалось, поэтому на данном 
этапе достаточно сложно дать ис-
черпывающую оценку. Хотя уже 
сегодня ясно, что будут пересма-
триваться инвестиционные про-
граммы многих крупнейших 
компаний. 

Очевидно, что наибольшее 
влияние на сегодняшний день 
оказывают два фактора: стои-
мость импортного оборудования 
и рост инфляционных процессов. 
Не исключено, что от части им-
портного оборудования придет-
ся отказаться и заменить его оте-
чественным. В случае отсутствия 
российских аналогов, компании 
будут уточнять инвестпрограм-
мы, возможно, сдвигать сроки 
ввода объектов. Мы, в свою оче-
редь, постоянно мониторим си-
туацию, при необходимости бу-
дем вносить корректировки в Го-
спрограмму. 

А что с импортозамещение? Есть 
программа?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: В ближайшее вре-
мя мы планируем разработать не 
менее десяти инновационных 
проектов в рамках указанной 
«дорожной карты». Решение 
этих задач напрямую связано с 
импортозамещением. Безуслов-
но, эта цель станет одной из клю-
чевых в наступившем 2015 году. 

Начало уже положено: сов-
местно с минпромторгом мы раз-
работали и утвердили План ме-
роприятий по снижению зависи-
мости российского ТЭКа от им-
порта оборудования техниче-
ских устройств, комплектую-
щих, работ и услуг. К примеру, в 
нефтегазовой отрасли было 
определено порядка 12 импорти-
руемых технологий, от которых 
российский ТЭК достаточно се-
рьезно зависит. Восемь из них 
связаны с добычей, три — в недро-
пользовании и одна в транспор-
тировке. В электроэнергетике 
тоже всё более-менее понятно. 
Прежде всего это так называе-
мые «газотурбинные установки» 
(ГТУ), которые входят в состав 
наиболее эффективных сегодня 
парогазовых установок. ГТУ 
либо производятся на зарубеж-
ных предприятиях, либо в Рос-
сии, но с использованием импор-
тных комплектующих. 

Когда мы сможем обеспечить 
импортозамещение в ТЭКе?
АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР: По каждой из тех-
нологий будут свои сроки, поэто-
му я бы не обобщал. Но в течение 
2—3 лет самые острые проблемы 
должны быть решены.

Акцент

 Развитие азиатского газового 
партнерства идет не вместо, 
а параллельно с выполнени-
ем обязательств перед евро-
пейскими потребителями
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Нефть пока остается основным 
«лекарством» для российской эко-
номики. Но это ненадолго, уверены 
в минэнерго. Будут и другие.

Замглавы минэнерго Алексей Текслер считает, что на импортозамещение 
осталось 2—3 года. 
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РЕЛИГИЯ В Москве проходят 
23-и Рождественские 
чтения

Умный январь

Елена Яковлева

ПАТРИАРХ Московский и всея Руси Кирилл открыл вче-
ра в Кремле традиционные Рождественские чтения, в 
23-й раз собравшие высоких гостей и многочисленных 
участников. «Сегодняшняя встреча открывает юбилей-
ный год, приуроченный к 1000-летию преставления Свя-
того князя Владимира», — сказал Патриарх Кирилл.

Чтения так и названы «Князь Владимир. Цивилизаци-
онный выбор Руси». И актуальность их подчеркивается 
всем современным контекстом, включая политический.

По мнению Патриарха, эта тема приобретает особые 
звучание и тональность для нас и для стран-наследниц 
Древней Руси и побуждает к осмыслению обращенного к 
нам богатого исторического и духовного наследия.

Патриарх Кирилл сказал, что сегодня переживания его 
сердца и молитва особенно связаны с народом Украины, 
где в результате тяжелого конфликта страдают прежде 
всего мирные жители. Сегодня сугубая молитва о мире на 
Украине звучит в Русской православной церкви на ка-
ждой литургии. Он назвал цивилизационной катастрофой 
отток христиан с Ближнего Востока, напомнил о насиль-
ственных захватах православных храмов с раскольника-
ми и подчеркнул, что у христиан одно оружие противосто-
яния всему этому — 
евангельское слово.

Среди ближай-
ших дат и событий, 
обязанных остано-
вить на себе внима-
ние верующих, он 
упомянул 15-летие 
Собора двухтысяч-
ного года, просла-
вившего 1000 святых 
новомучеников, пострадавших в России за веру в XX веке. 
Он подчеркнул важность такой даты, как 70-летие Победы 
в Великой Отечественной войне, — героизм наших воинов 
и всего народа не должен быть забыт, а политические спе-
куляции на эту тему могут только укрепить церковь в ор-
ганическом для нее неприятии нацизма и фашизма.

Святейший Патриарх обратился в своем докладе и к 
теме духовно-нравственного воспитания и религиозного 
образования. Он обратил внимание на то, что в 2014 году 
прошла апробация документов, регулирующих деятель-
ность воскресных школ и повышающих уровень профес-
сиональной подготовки педагогов, впервые стала воз-
можна церковная аккредитация — на добровольной осно-
ве — педагогических кадров. Было также предусмотрено 
расширение преподавания Основ религиозных культур 
и светской этики со 2-го по 10-й класс, но оно пока оказа-
лось замороженным. Пока все тормозится из-за недофи-
нансирования преподавания. В школах сегодня фактиче-
ски оплачивается только одна ставка, а модулей несколь-
ко. Эту ставку обычно отдают преподавателю светской 
этики, а родители, желающие выбрать для детей Основы 
православной культуры, не могут это сделать.

Отметив, что сегодня не до конца решены вопросы 
финансирования православных школ и гимназий, не-
хватки кадров для них, Патриарх призвал педагогиче-
ское сообщество к активному участию в конкурсах на 
получение гра нтов. Напомнив, что 2015 год объявлен Го-
дом литературы, он призвал не забывать памятники 
древнерусской литературы, а также обратить внимание 
на современных писателей, особенно номинантов и лау-
реатов Патриаршей литературной премии.

Патриарх обратил внимание на успех двух знамени-
тых выставок последних лет «Русь православная. Рюри-
ковичи» и «Русь православная. Романовы», отметил важ-
ность миссионерской работы Церкви и ее работы среди 
военнослужащих. 

Крупным церковным и общественным форумом, рас-
сматривающим современные проблемы сквозь призму 
великих духовных и исторических событий, таких, как 
Крещение Руси, назвал Рождественские чтения в своем 
приветствии президент РФ Владимир Путин. 

Доброй, сильной, интеллектуальной традицией по-
считала Рождественские чтения председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, отметив в этом осо-
бую заслугу Патриарха. Назвав выбор православия точ-
кой отсчета в становлении российской государственно-
сти, Валентина Матвиенко отметила как выдающееся со-
бытие воссоединение Крыма и Севастополя с Россией. 

Подарком законодателей Рождественским чтениям 
станет закон, определяющий понятие «религиозно-исто-
рическое место», оно позволит обустроить жизнь мона-
стырей, имеющих культурную и духовную значимость.

Патриарх подчер-
кнул важность 
такой даты, как 
70-летие Победы



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 января 2015 
четверг №10 (6581)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЕШЕНИЕ Суд продлил арест
банкиру и чиновнику

В СИЗО 
надежнее

Владимир Федосенко

БАСМАННЫЙ суд Москвы продлил до 20 апреля арест 
замглавы Ростуризма Дмитрию Амунцу и экс-председа-
телю исполнительной дирекции Межпромбанка Алек-
сандру Диденко, которые проходят по уголовному делу о 
хищении 28 миллиардов рублей банковских средств.

Об этом корреспонденту «РГ» сообщила пресс-секре-
тарь суда Анна Фадеева. Она отметила, что тем самым 
«суд удовлетворил ходатайство следствия о продлении 
меры пресечения в виде содержания под стражей Амун-
цу и Диденко до 20 апреля».  Решением этого же столич-
ного суда в конце августа прошлого года был санкциони-

рован арест этих 
двух фигурантов 
громкого дела. Обо-
им было предъявле-
но обвинение в рас-
трате: Диденко по 
части 2-й статьи 33 и 
части 4-й статьи 160 
УК РФ как исполни-
телю или соучастни-
ку растраты, Амунцу 
— в пособничестве в 
растрате.

В просьбе следо-
вателя сказано, что, 
находясь на свободе 
Амунц и Диденко мо-

гут скрыться от следствия, оказать давление на свидете-
лей либо иным способом препятствовать ходу расследо-
вания. Следователь уточнил, что ряд свидетелей указыва-
ет на причастность фигурантов к совершению преступле-
ния. И особо подчеркнул, что «инкриминируемое Амун-
цу и Диденко преступление не относится к предпринима-
тельской деятельности, они обвиняются в тяжком пре-
ступлении, наказание за которое предусматривает до 10 
лет заключения». 

Суд поддержал ходатайство следствия о содержании 
высокопоставленного чиновника и топ-менеджера в 
следственном изоляторе. 

Адвокат Амунца просил суд отклонить ходатайство 
следствия об аресте и предложил отпустить чиновника 
под залог квартиры в Большом Головинском переулке, в 
центре Москвы. По словам адвоката, это не единственная 
недвижимость, которая есть у Амунца. Адвокат настаи-
вал, что его подзащитный — больной человек, и после за-
держания у него ухудшилось состояние здоровья: было 
подозрение на инсульт. Также адвокатом были представ-
лены личные поручительства в пользу его клиента, кото-
рые были отклонены судом. 

Еще один фигурант дела, бывший совладелец Межпро-
мбанка Сергей Пугачев, находится в международном ро-
зыске, и по решению суда он заочно арестован.

Двух обвиняемых 
по  громкому делу 
о растрате
28 миллиардов 
рублей оставили 
в «Матросской 
Тишине»

Проверка слуха Рубиновые звезды в Кремле не заменят
на двуглавых орлов

Дотянулись до звезды
Игорь Елков 

С
лухи о грядущей заме-
не знаменитой руби-
новой звезды на Спас-
ской башне Кремля 
д в у гл а в ы м  о р л о м 

взбудоражили общественность.
Источник тревоги — думская 

фракция КПРФ, которая обрати-
лась к руководству Госдумы с 
просьбой прояснить ситуацию, 
связанную с возможной заменой 
звезды на Спасской башне в ходе 
ее реставрации. Сейчас башня — в 
строительных лесах.

— Звезда останется на своем 
месте, — заверил корреспондента 
«РГ» комендант Кремля генерал-
лейтенант Сергей Хлебников. — 
Мы рассматриваем лишь вопрос 
о замене лампы звезды Спасской 

башни на менее затратную в пла-
не энергосбережения. Но новая 
лампа будет размещена в при-
вычном корпусе. Проще говоря, 
весной, когда с башни снимут 
леса, вы увидите не двуглавого 
орла, а звезду: отмытую, начи-
щенную, сияющую.

В буквальном смысле слова 
корреспонденту «РГ» удалось 
дотянуться до звезды лишь в за-
крытом для посторонних музее 
Кремля «Зал славы и истории 
ФСО России». Здесь хранятся от-
служившие лампы двух видов: 
мощностью 3,7 и 5 киловатт. 
Внешне они напоминают обыч-
ные бытовые. Те, что на 3,7 кило-
ватта, установлены в звездах на 
Водовзводной и Никольской 
башнях, они размером с фут-
больный мяч. На Спасской (а 
также на Троицкой и на Боро-
вицкой) башне — более крупные 
и мощные. Внутри у них незави-
симые друг от друга две воль-
фрамовые нити. Вольфрам со 
временем оседает на колбе, 
образуя на стенках черный на-
гар. Поэтому время от времени 
лампы приходится снимать и 

приводить в порядок. Еще при их 
изготовлении внутрь колбы за-
сыпают  металлический поро-
шок. Им-то техники и «отпесо-
чивают» внутреннюю повер-
хность колбы. 

Ну, а лампы нового поколе-
ния, о которых рассказал генерал 
Хлебников, вообще избавят тех-
ников от хлопот: в энергосбере-
гающих не будет нагара на стен-
ках. И кремлевские звезды засия-
ют еще ярче — к радости КПРФ и 
всех, кто не разделяет идею воз-
вращения царских орлов.

Между тем можно понять и 
чувства другой части общества: 
той, что убеждена в обратном. С 
начала 90-х не стихает дискус-
сия об уместности звезд над 
Кремлем. Исторический пара-
докс в том, что основатель пер-

вого пролетарского государства 
Владимир Ильич Ленин никогда 
не видел привычных нам руби-
новых звезд. Он строил социа-
лизм и мечтал о коммунизме в 
Кремле как раз под огромными 
медными царскими двуглавыми 
орлами.

Я обзвонил все общественно-
религиозные организации, кото-
рые причастны к изменению об-
лика Кремля в последние годы 
(возвращение надвратных икон, 
восстановление памятников). 
Конкретных планов по возвра-
щению орлов ни у кого нет. Гово-
рят, что компромисс уже найден. 
В 1935 году с башен Историче-
ского музея были сбиты двугла-
вые орлы, а также геральдиче-
ские львы. В 1997 году музею воз-
вращен  исторический облик —  
орлы и львы на своем месте. 

Так что сегодня Красная пло-
щадь — образец политического 
благоразумия и плюрализма. С 
нее отлично видно и император-
ских орлов и советские звезды. 
Все зависит от того, под каким 
ракурсом взглянуть. А главное — 
что хотите увидеть.

Весной Спасская башня предстанет в том виде, в котором она стала символом страны после замены двуглавого 
орла на рубиновую звезду в 1935 году. Из новшеств: отреставрированные куранты, новая лампа в звезде.

Акцент

 Весной, когда с башни снимут 
леса, вы увидите над ней
не двуглавого орла, а звезду: 
отмытую и начищенную

ТОЛЬКО В «РГ» Именной банк неврученных наград периода
Великой Отечественной войны будет размещен на сайте «Российской газеты»

Ищем деда и его медаль
Александр Емельяненков

Вчера к нам в редакцию при-
несли...  8 тысяч орденов и 
медалей. Представители 

Главного управления кадров и 
Центрального архива Миноборо-
ны РФ официально передали для 
размещения на сайте «Россий-
ской газеты» первый обработан-
ный массив информации о не-
врученных наградах периода Ве-
ликой Отечественной войны. 

По словам заместителя на-
чальника ЦАМО РФ Виктора 
Цымлянского, на этот день в нем 

8208 фронтовиков, которые 
были награждены за боевые от-
личия, но не получили своих ор-
денов и медалей. 

Не получили по разным при-
чинам. Кто-то погиб и был пред-
ставлен посмертно. Кого-то с ра-
нением увезли в медсанбат или 
госпиталь, а после выздоровле-
ния перевели в другую часть. 
Много было и тех, кого после тя-
желых ранений и длительного на-
хождения в госпиталях списыва-
ли с военной службы и отправля-
ли «долечиваться» домой. Связи 
с фронтовиком в штабных доку-

ментах терялись, и награда оста-
валась неврученной.

Почему не получил свою тре-
тью «Славу» младший сержант 
Бочаров Федор Андреевич 1903 
года рождения, призванный на 
фронт из Курской области? А 
старший лейтенант Рухамин 
Исаак Григорьевич из 19-й стрел-
ковой дивизии так и не подержал 
в руках редкий для офицера в его 
звании полководческий орден 
Александра Невского? 

И сколько всего может ока-
заться таких, не похожих одна на 
другую человеческих историй? 

По мнению начальника отдела 
наград в Главном управлении ка-
дров Минобороны РФ Михаила 
Иванова, с которым солидарны 
коллеги из главного военного 
архива в Подольске, число не-
врученных наград за время вой-
ны может достигать 600—700 ты-
сяч. 

— Работа по их выявлению и 
поиску фронтовиков, которым 
награды принадлежат, в той или 
иной форме велась все послево-
енные годы, — подчеркнула на 
встрече в «РГ» заместитель на-
чальника ЦАМО Наталия Емель-
янова. — При этом искали глав-
ным образом тех, кто выжил на 
войне и кому законным образом 
могли быть вручены их боевые 
ордена и медали. 

Когда поступали такие запро-
сы от самих фронтовиков или их 
близких, сотрудникам архива и 
Управления кадров минобороны 
приходилось, по существу, вруч-
ную «просеивать» огромные 
массивы документов, чтобы 
установить факт награждения. И 
наоборот, обнаружив невручен-
ную награду, старались найти по-
слевоенный адрес фронтовика — 
для этого использовали базу дан-
ных Пенсионного фонда, направ-
ляли запросы в местные военко-
маты. И, случалось, находили жи-
вых участников войны, которым 
полагались награды. В торжест-
венной обстановке, в присутст-
вии детей и внуков их вручали ве-
теранам.

Такие истории давали повод 
нам всем порадоваться за награ-
жденных. Теперь и этого нет, по-
тому что в живых осталось сов-
сем мало фронтовиков. Но зато 
появились новые возможности и 

новые технологии поиска. Наря-
ду с архивным банком данных 
www.obd-memorial.ru (на погиб-
ших и пропавших без вести в 
годы Великой Отечественной) 
создана удобная и не менее во-
стребованная база данных на 
в с е х  н а г р а ж д е н н ы х  w w w.
podvignaroda.ru. 

А летом 2013 года по итогам 
заседания Оргкомитета «Побе-
да» президент России Владимир 
Путин дал поручение Министер-
ству обороны России организо-
вать работу по поиску неизвест-
ных героев Великой Отечествен-
ной войны 1941—1945 годов, об-
народованию их имен и вруче-
нию им или передачу в семьи по-
гибших (умерших) ветеранов на-
град, не врученных ранее. 

За прошедшие полтора года 
сотрудники ЦАМО в тесном кон-
такте с Главным управлением ка-
дров Минобороны РФ проделали 
в этом направлении большую и 
результативную работу. Были 
проанализированы имеющиеся 
архивные документы и организо-
вана перекрестная проверка све-
дений о награждениях и награ-
жденных. «Главное отличие ны-
нешнего этапа, — говорит Виктор 
Цымлянский, — в том, что мы вы-
являем ВСЕХ участников войны, 
которым не вручены награды». 

Мы будем информировать, 
как продвигается работа. А имен-
ная база неврученных наград на 
первые 8 тысяч фронтовиков 
станет доступна на сайте «Рос-
сийской газеты» к 23 февраля 
2015 года. 

Боевыми наградами героев-фронтовиков Великой Отечественной в России гордятся люди всех поколений. 

Первый список из 20 имен 
уже размещен на сайте
www.rg.ru/art/1050466
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Через два-три
года для ВВС
России будет
создан новый
МиГ-35
НОВЫЙ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ? 
ЛЕГКО!

Иван Петров

КОРПОРАЦИЯ «МИГ» намере-
на за 2, максимум 3 года, создать 
новый перспективный легкий 
истребитель МиГ-35. «В марте-
апреле текущего года ожидается 
подписание госконтракта на 
проведение опытно-конструк-
торских работ по истребителю 
МиГ-35, который разработают 
по техническому заданию Воен-
но-воздушных сил России», — со-
общил «Интерфаксу» источник в 
оборонно-промышленном ком-
плексе.

Одновременно может быть 
подписан госконтракт на закуп-
ку небольшой партии таких ис-
требителей. Источник «РГ» в ми-
нобороны подтвердил планы по 
разработке и последующей за-
купке для нужд ВВС новых лег-
ких истребителей. Поясним, что 
под МиГ-35 сегодня подразуме-
вается истребитель МиГ-29М, 
построенный в конце 2011 года 
по контракту «Рособоронэк-
спорта» с Сирией на поставку 12 
истребителей этого типа — с оп-
ционом еще на 12. В дальнейшем 
из-за событий в Сирии реализа-
ция этого контракта была прио-
становлена. Два уже изготовлен-
ных «сирийских» истребителя в 
настоящее время используются 
корпорацией «МИГ» в испыта-
тельных целях. Эти же самолеты 
были продемонстрированы в 
ходе тендера на закупку Индией 
126 истребителей. 

Отметим, что хотя внешне 
Миг-35 сильно схож с МиГ-29, 
начинка у него другая: облегчен-
ный планер, современная авио-
ника, РЛС с фазированной ан-
тенной решеткой. В состав воо-
ружения «отечественного» МиГ-
35 войдут перспективные авиа-
ционные виды вооружения, ра-
нее не предлагавшиеся на эк-
спорт. В их числе — средства по-
ражения большой дальности, по-
зволяющие атаковать цели без 
входа в зону противовоздушной 
обороны противника. Кроме 
того, МиГ-35 будет оснащен сов-
ременным комплексом оборо-
ны, который сведет до миниму-
ма внезапную атаку со стороны 
противника. Им распознаются 
как самолеты, так и ракеты. Но-
вая машина будет оснащена и са-
мым современным бортовым ра-
диолокационным оборудовани-
ем и двигателями с повышенным 
ресурсом. При этом стоимость 
летного часа МиГ-35 почти в 2,5 
раза ниже, чем у МиГ-29.

По мнению экспертов, 35-й 
на сегодня является самым со-
вершенным истребителем се-
мейства «МиГ». Он относится к 
поколению 4++ и рассматрива-
ется как переходное звено к ис-
требителю пятого поколения. 
Многофункциональный свер-
хзвуковой истребитель развива-
ет скорость 2400 км/ч, что на 
30% больше, чем его предшест-
венник. Он эффективен как в 
воздушном бою, так и в нанесе-
нии ударов по наземным и над-
водным объектам, причем как 
днем, так и ночью. Самолет так-
же применяется для проведения 
воздушной разведки.

Бортовое радиоэлектронное 
оборудование МиГ-35 разрабо-
тано на основе технологий ново-
го поколения. Оптико-локацион-
ная станция с инфракрасной, те-
левизионной и лазерной при-
цельной аппаратурой создана с 
использованием космических 
технологий, ранее не применяв-
шихся в авиации. Новая нашлем-
ная система целеуказания и при-
целивания интегрированы в си-
стему управления вооружением.

Нормальная взлетная масса      — 
17 500 кг, максимальная — 23 500 
кг. Боевая нагруз ка — 6500 кг. 
Продолжительность полета — 2,2 
часа. 

Истребители МиГ-35 
для ВВС России 
будут существенно 
отличаться 
от экспортных
вариантов «МиГов»
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МОСГОРДУМА Депутаты 
предлагают ввести 
обязательную 
регистрацию 
домашних животных

Всех собак 
пересчитать

Ирина Огилько

РЕГИСТРАЦИЯ домашних животных поможет сокра-
тить число бездомных собак и кошек. К такому выводу 
пришли вчера в Мосгордуме участники «круглого сто-
ла», обсуждая проблему содержания четвероногих в ме-
гаполисе.  

Как напомнила председатель комиссии по экологи-
ческой политике Зоя Зотова, с 1980 года в стране дейст-
вовали правила содержания домашних животных, пред-
усматривающие их регистрацию в ветеринарных учре-
ждениях и взимание платы за санитарное содержание 
территорий, где выгуливали собак. Но в 1994 году феде-
ральный закон приравнял домашних животных к иму-
ществу и регистрация стала не нужна.

— В итоге владель-
цы собак и кошек пе-
рестали нести ответ-
ственность за своих 
питомцев. В этом за-
ключается основная 
проблема роста чи-
сленности бездом-
ных животных, — 
уверена Зотова. — 
Уже к 2000 году по 
столице их начали 
бегать целые стаи. 

Городские власти сначала пробовали ввести эвтана-
зию, но результата это не принесло, и с подачи зоозащит-
ников в 2002 году ее заменили стерилизацией. В 2007 
году в Москве открыли 13 приютов для животных. В них, 
как рассказал собравшимся гендиректор ГБУ «Дорин-
вест» Владимир Колесников, сейчас содержатся 17 ты-
сяч собак и около тысячи кошек, на содержание которых 
из бюджета Москвы уходит порядка 700 миллионов ру-
блей в год. В день собака обходится городу в 137 рублей, 
кошка — на 20 рублей дешевле. «Москвичи из приютов за 
минувшие годы взяли всего 2 тысячи животных», — рас-
сказал Колесников.

Как заявила председатель комиссии по здравоохране-
нию МГД Людмила Стебенкова, неплохо было бы после-
довать примеру европейских коллег и ввести не только 
регистрацию домашних животных, но и налог на их со-
держание. А председатель комиссии по безопасности 
Инна Святенко отметила, что не помешало бы и обяза-
тельное чипирование домашних собак, чтобы в любой 
момент можно было установить их владельцев. 

Но у субъекта Федерации по закону прав на введение 
«собственных» регистрации и налогов нет. Исправить 
это может только федеральный закон, а Государственная 
Дума, по словам столичных парламентариев, вопрос не 
первый год затягивает, находя различные отговорки. 

В день собака обхо-
дится городу 
в 137 рублей, 
кошка — на 20 
рублей дешевле
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АКТУАЛЬНО

Германия
убеждает
Киев 
не использо-
вать силу 
С МОЛИТВОЙ 
О МИРЕ

Анна Розэ, 
Российская газета, Берлин

В СРЕДУ главы дипломатических 
ведомств России, Германии, 
Франции и Украины вновь собе-
рутся по просьбе российской и 
украинской сторон. 

Как стало известно «РГ» из ди-
пломатических источников, Бер-
лин чрезвычайно обеспокоен гу-
манитарным положением населе-
ния на юго-востоке Украины и 
вновь начавшейся вооруженной 
эскалацией конфликта. Глава 
МИД Германии неоднократно 
подчеркивал, что участникам пе-
реговоров необходимо достичь 
положительных результатов по 
снятию напряженности на юго-
востоке Украине, где гибнут 
люди, разрушается инфраструк-
тура. Как сообщил источник «РГ» 
на встрече министров иностран-
ных дел будут обсуждаться вопро-
сы по проведению разграничи-
тельной линии между враждаю-
щими сторонами, отводу тяжело-
го вооружения, началу перегово-
ров с участием ОБСЕ, обмену во-
еннопленными, которые содер-
жатся в ужасных условиях, сроч-
ному оказанию гуманитарной по-
мощи пострадавшим от обстре-
лов районам и соблюдению дол-
госрочного перемирия. Осново-
полагающими для урегулирова-
ния ситуации по-прежнему оста-
ются Минские соглашения, раз-
личные пункты которых обсужда-
ются на каждой встрече руково-
дителей дипведомств в «норманд-
ском формате».

Как подчеркнул источник «РГ», 
ситуация явно вышла из-под 
контроля, потому что украинское 
правительство уже не прислуши-
вается к советам из-за рубежа и 
осуществляет военные действия 
на юго-востоке. Как удалось уз-
нать «РГ», Берлину все менее по-
нятна стратегия президента Поро-
шенко, который с июля преследо-
вал самые разные цели: сначала 
поддерживал наступление укра-
инских сил безопасности на юго-
востоке, затем попытался устано-
вить перемирие со своими против-
никами на Донбассе. Однако, сей-
час Порошенко опять отдал при-
каз о наступлении на аэропорт До-
нецка который в принципе уже 
разрушен до основания и не имеет 
стратегического значения.

По словам источника «РГ», на 
протяжении нескольких месяцев 
Берлин, как молитву, повторяет в 
беседах с украинскими политика-
ми, что в Донбассе не может быть 
военного пути для решения вну-
треннего конфликта, но, видимо, 
у президента Украины на этот 
счет иное мнение. 

На встрече в «нормандском 
формате» в прошлый понедель-
ник министры иностранных дел 
четырех стран не смогли прийти к 
конкретным договоренностям, с 
трудом разработав небольшое 
коммюнике. Однако обеспечить 
политическое урегулирование на 
юго-востоке Украины им не уда-
лось. Из германского дипломати-
ческого ведомства «РГ» стало из-
вестно, что Штайнмайер настро-
ен вести переговоры по украин-
ской проблематике «так долго, 
сколько это будет необходимо для 
урегулирования ситуации». «Мы 
не намерены сдаваться», — заявил 
министр. 

Берлин чрезвычайно 
обеспокоен гумани-
тарным положением 
населения на юго-
востоке Украины

Все новости по теме
на сайте
www.rg.ru/sujet/5366

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД 
Сергей Лавров рассказал
о внешнеполитических 
итогах 2014 года 

Мяч на стороне 
Киева

Екатерина Забродина

ВЧЕРА глава российского МИД Сергей Лавров на еже-
годной итоговой пресс-конференции ответил на вопро-
сы российских и зарубежных журналистов. Больше всего 
министра расспрашивали о ситуации на Украине, обсу-
ждать которую он в среду вечером отправился в Берлин 
на встречу с коллегами в «нормандском формате». 

Подводя внешнеполитические итоги 2014 года, Лав-
ров признал, что он выдался сложным. «К хроническим 
конфликтам, которые давно уже тлели и горели, добави-
лись новые опасные очаги напряженности. Особое бес-
покойство вызывает ситуация на Ближнем Востоке и в 
Северной Африке, нарастание в регионе угроз со сторо-
ны сил экстремизма и терроризма, которые выплескива-
ются за его пределы и на которые Россия давно обращала 
внимание своих партнеров», — отметил министр. Он на-
помнил, что в этих условиях США и НАТО в односторон-
нем порядке свернули «немало хороших проектов» в 
сфере борьбы с тер-
роризмом и нарко-
трафиком, которые 
были «принесены в 
жертву идеологии». 
Хотя многие госу-
дарства, заинтересо-
ванные в сотрудни-
честве с Москвой в 
области безопасно-
сти, поддерживают с 
Россией двусторон-
ние контакты — на-
пример, они сохра-
няются по линии 
российских и фран-
цузских спецслужб. 

«Россия никогда не пойдет по пути самоизоляции, — 
заявил Лавров. — Мы проводим активную внешнюю по-
литику, последовательно отстаивая наши национальные 
интересы, но при этом не ищем конфронтации, всегда го-
товы к разумным компромиссам, опирающимся на ба-
ланс интересов».

Наибольшее внимание министр уделил ситуации на 
Украине, о которой его активно расспрашивали как рос-
сийские, так и зарубежные журналисты. Глава МИД со-
общил: на повестке урегулирования конфликта стоят не-
сколько первостепенных вопросов, в том числе отвод 
сторонами тяжелой техники и артиллерии от линии раз-
граничения, согласование особого статуса провозгла-
шенных ДНР и ЛНР и начало всеобъемлющего процесса 
конституционной реформы на Украине. Лавров опро-
верг слова президента Украины Петра Порошенко о том, 
что Москва не уточняет, о какой именно линии разграни-
чения идет речь. Дело в том, что линия соприкосновения, 
зафиксированная в минском меморандуме, отличается 
от фактической линии на земле, сложившейся по итогам 
последних боевых действий. Это противоречие было од-
ним из наиболее спорных пунктов минских соглашений, 
однако, по словам главы МИД РФ, Москва «использовала 
влияние на руководство ДНР и ЛНР и уже заручилась со-
гласием ополченцев отвести тяжелые вооружения не от 
фактической линии, а от той, на которой настаивает 
украинская сторона». Как рассказал Сергей Лавров, сей-
час эта линия «никем не оспаривается, остается надеять-
ся на принятие политического решения в Киеве». При 
этом, по его словам, у Москвы «вызывает озабоченность 
очередная вспышка насилия на юго-востоке» и новые 
волны мобилизации, объявленные накануне украински-
ми властями. 

Министр еще раз подчеркнул: Москва не противопо-
ставляет интенсивное развитие отношений с азиатским 
регионом сотрудничеству с Западом. По словам Лаврова, 
спустя почти год после начала «санкционных войн» уже 
около половины европейских стран выступают за отме-
ну санкций, однако «когда решения принимаются на ос-
новании круговой поруки, отрулить назад очень труд-
но». «Брюссель решил один раз отрезать, а потом уже от-
мерить. Если ЕС решит, что отсутствие нормального диа-
лога по секторальным вопросам — энергетическим, сель-
скохозяйственным, по другим направлениям — является 
неправильным, то мы не будем спорить. Но если ЕС хо-
чет сохранить свои санкции, а нас убедить сделать ка-
кие-то изъятия из мер по защите наших сельхозпроизво-
дителей, то в одни ворота мы тоже играть не будем», — 
подчеркнул глава МИД России. 

Сергей Лавров: Россия никогда не пойдет по пути самоизоля-
ции.

Москва не противо-
поставляет интен-
сивное развитие 
отношений с азиат-
ским регионом 
сотрудничеству 
с Западом

Экономический рост, увеличение налогов для богатых и  противо-
стояние вызовам на международной арене  — таков сухой остаток 
ежегодного обращения президента США Барака Обамы к конгрес-
су. В первую очередь говорил он о главном для американцев — их 
кошельках. Экономика, по словам президента, «выходит из тени 
кризиса, о чем свидетельствует создание новых рабочих мест», а 
также рост других показателей. России и ситуации на Украине Об-
ама уделил один абзац. Хотя в Вашингтоне и декларируют глубо-
кую озабоченность будущим Украины, о нем Обама не сказал пра-
ктически ни слова. В целом речь напоминала предвыборную плат-
форму демократов на 2016 год, а не реалистичную повестку.

ВЗГЛЯД ИЗ ВАШИНГТОНА

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Военные неудачи заставили президента Украины
Петра Порошенко досрочно покинуть Давос

Подвели генералы
Петр Лихоманов

Вчера президент Украины 
Петр Порошенко экстрен-
но прервал трехдневный 

визит в Швейцарию и отбыл на 
родину прямо в день открытия 
Давосского форума. От участия в 
нем глава украинского государ-
ства ждал политических и эконо-
мических выгод, а получил одно 
расстройство. 

Захлебнувшееся наступление 
Вооруженных сил Украины 
(ВСУ) на Донецк, и ставшие яв-
ными, даже для симпатизиро-
вавших ему когда-то европейцев 
варварские методы ведения вой-
ны украинскими военными, сде-
лали бессмысленной встречу 
Порошенко с финансовой и по-
литической элитой Европы и 
мира. 

Неприятности для Порошен-
ко начались сразу по приезде в 
Цюрих, где его встречала много-
численная антивоенная манифе-
стация, а президентскую лек-
цию о мире во всем мире прер-
вал выкрик местной студентки, 
которая призвала не слушать 
«человека, убивающего детей». 
Сразу после этого украинский 
президент разразился в «Твитте-
ре» несколькими бессвязными 
тирадами и объявил себя «пре-
зидентом мира».

Своими заявлениями в соци-
альной сети, больше похожими 
на оправдания, Порошенко, по-
хоже, обрисовал цель своего ви-
зита в Давос. В Швейцарии укра-

инский лидер собирался много и 
эмоционально рассказывать о 
«расстрелянном террористами» 
автобусе под Волновахой, своем 
набившем за полгода оскомину 
«мирном плане» и реформатор-
ских устремлениях. После чего 
попросил бы финансовой и по-
литической поддержки. Пока 
Порошенко собирал деньги в 
Швейцарии предполагалось, что 
на родине его генералы продол-
жат обстрелы Донецка и Горлов-
ки и вынудят ополчение отсту-
пить с контролируемых терри-
торий. Тогда бы после триум-
фального возвращения из Швей-
царии в Киев Порошенко в том 
же «Твиттере» мог бы заявить, 
что ситуация в корне измени-
лась, и представителей Донец-
кой и Луганской республик мож-
но больше не считать субъекта-
ми трехсторонней контактной 
группы. Это означало бы, что с 
таким трудом достигнутые осе-
нью в Минске договоренности 
морально устарели, и нужно пе-
реписывать на условиях Украи-
ны.

Однако эта незамысловатая 
комбинация сорвалась: несмо-
тря на массированный обстрел 
городов Донбасса ежедневно 
уносящий жизни мирного насе-
ления, ополченцы доказали Кие-
ву свою готовность защищать 
родину и высокую мотивацию. 
Они не только отбросили верные 
Киеву войска от донецкого аэро-
порта, но и развили тактический 
успех на других участках фрон-

та. Например, выбили украин-
ских силовиков с двух опорных 
блокпостов на Бахмутской трас-
се — факт, который вынуждены 
были признать даже некоторые 
«рупоры» украинской пропа-
ганды из числа волонтеров и де-
путатов Верховной рады. Этот 
тактический успех поставил всю 
группировку украинских войск 
на севере Луганской области в 
чрезвычайно уязвимое положе-
ние.

Болезненным ударом для 
официального Киева стало и об-
народование премьером Донец-
кой народной республики Алек-
сандром Захарченко информа-
ции о потерях украинской ар-
мии — только в ночь со вторника 
на среду она потеряла 40 чело-
век убитыми, что в десятки раз 
превышает «стандартные» свод-
ки пресс-службы так называе-
мой «антитеррористической 
операции». Рассказы же плен-
ных «киборгов» о том, что ко-
мандование, по сути, отправило 
их «на убой», вызвали болез-
ненный разрыв устоявшегося 
шаблона у многих до того воин-

ственных граждан Украины, 
если судить по их эмоциональ-
ной реакции в социальных се-
тях.

«Гламурный патриотизм, не-
уместные военные шоу и пара-
ды, пропагандистские победные 
реляции позволяют дуракам де-
лать глупости, а преступникам в 
погонах — совершать преступле-
ния. Парады и шоу закончились, 
дамы и господа. Последние со-
бытия на фронте говорят о том, 
что у нас нет даже необходимых 
тактических резервов для лока-
лизации активности противни-
ка», — так резюмировал ситуа-
цию известный украинский во-
лонтер Юрий Касьянов, которо-
го нельзя заподозрить в симпа-
тии к ополченцам.

Все более явная утрата дове-
рия украинцев к информации 
официальных СМИ поставила 
под угрозу проведение частич-
ной мобилизации, которую По-
рошенко «благословил» своей 
подписью перед отъездом в 
Швейцарию. Даже информаци-
онные ресурсы западных обла-
стей Украины не могут скрыть, 

что мужчины призывного возра-
ста спешно покидают страну, 
причем многие бегут не в Поль-
шу, а в Россию: билеты на поезд 
«Львов — Москва» раскуплены 
на месяц вперед.

Постепенно меняется точка 
зрения на «антитеррористиче-
скую операцию» и в мире: когда 
Порошенко был в Цюрихе, авто-
ритетнейший немецкий канал 
ZDF показал репортаж, в кото-
ром украинская армия обвиня-
лась в гибели мирных жителей. К 
таким же выводам пришло аме-
риканское агентство Associated 
Press.

Всё менее слушают Порошен-
ко и киевские «ястребы». Так, во 
время его отсутствия депутат 
Рады Сергей Пашинский объя-
вил, что власть готова ввести в 
стране военное положение. Это 
будет означать, что все украин-
цы станут «невыездными», рух-
нет отстаиваемая Порошенко 
концепция локальной «антитер-
рористической операции», ме-
ждународные финансисты пре-
кратят переговоры с Киевом. 
Учитывая все это, дальнейшее 
пребывание Порошенко в Даво-
се выглядело бессмысленным. И 
теперь, вернувшись в Киев, гла-
ве Украины придется сочинять 
новый «мирный план», чтобы не 
потерять уже всю страну вместе 
с президентской булавой. 

Акцент

 Ополченцы доказали Киеву 
свою готовность защищать 
родину и высокую мотивацию

Следите за ситуацией
на Украине
www.rg.ru/sujet/5202
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МЕЖДУ ТЕМ
«Отвод тяжелых вооружений от 
линии разграничения в Донбассе - 
это вопрос доверия», - заявил РИА 
Новости спикер парламента  ДНР 
Андрей Пургин. Он напомнил, что 
«порядка двух месяцев назад был 
подписан меморандум, который 
выступал алгоритмом для прекра-
щения огня».  В этом документе, по 
словам Пургина, «первым пунктом 
была кратковременная остановка 
огня и сразу же отвод тяжелых воо-
ружений».  Как объяснил собеседник 
агентства, «если произойдет от-
вод тяжелых вооружений, это на 
80 процентов решит вопрос об 
уничтожении инфраструктуры и 
гибели мирных граждан».

Елена Бугайская

М
инистр иностран-
ных дел Польши 
Гжегож Схетина 
уверен, что солда-
ты, открывавшие 

27 января 1945 года ворота кон-
центрационный лагеря Аушвиц-
Биркенау, были этническими 
украинцами. Об этом он сообщил 
в эфире радиостанции Polskie 
radio.

Главе польского Министерства 
иностранных дел пришлось не в 
первый раз давать ответ на во-
прос, который в последние не-
сколько дней будоражит общест-
венность: почему президента Рос-
сии не пригласили на мероприя-
тия, посвященные семидесятиле-
тию освобождения концентраци-
онного лагеря Аушвиц-Биркенау. 
Гжегож Схетина напомнил, что 
организацией нынешних меро-
приятий занимаются музей — ме-
сто памяти Аушвиц-Биркенау и 
Международный освенцимский 
совет.  и в очередной раз подчер-
кнул: «Не было официальных при-
глашений. Комитет уведомил все 
государства о мероприятиях. Рос-
сияне выбрали такой вариант, что 
их на мероприятиях в Аушвиц бу-
дет представлять глава админи-
страции президента Сергей Ива-
нов. И это — их решение. Конечно, 
оно вписано в контекст трудных 
российско-польских отношений, 
но я не делал бы из этого большой 
политической проблемы». Тогда 
журналист процитировал главе 
польского МИД одного из деяте-
лей польской «Солидарности», 
написавшего на днях: «Никакие 
политические споры, никакие 
дела и обвинения не будут оправ-
данием для нашей мелочности, 
если мы не вышлем приглашения 
Владимиру Путину», и напомнил, 
что именно Россия является пра-
вопреемницей Советского Союза, 
а ведь бойцы Красной армии от-
крыли ворота в Освенцим! Ми-
нистр ответил: «Может, лучше 
сказать, пан журналист, что это 
был 1-й Украинский фронт, и это 
украинцы освобождали, потому 
что в тот январский день они там 

были и они открывали ворота кон-
цлагеря?» «Ну, это мы уже пыта-
емся как-то выкрутиться из ситуа-
ции», — констатировал журналист.

Из двух армий, освобождав-
ших концлагерь Аушвиц-Бирке-
нау, одна — 60-я армия под коман-
дованием генерала Павла Куроч-
кина — с ноября 1943 года действи-
тельно воевала на территории Ук-
раины, а вот 59-я армия под ко-
мандованием генерала Ивана Ко-
ровникова была переброшена в 
Польшу из Выборга, а в состав 1-го 
Украинского фронта она была 
включена 2 декабря 1944 года. Но 
все это не имело никакого значе-
ния, потому что речь шла о гра-
жданах одной страны, которая во-
евала против одного врага — фа-
шизма. И все наши победы — об-
щие. А сегодня в Польше хотят от-
нять у нас Победу.

Любопытно, что министр ино-
странных дел Гжегож Схетина — 
историк по образованию, окончил 
философско-исторический фа-
культет. Впрочем, его призванием 
со студенческих лет была полити-
ка. В 2001 году он стал одним из 
лидеров правящей сегодня партии 
«Гражданская платформа». В пер-
вом правительстве Дональда 
Туска, сформированном в 2007 
году, он стал вице-премьером, ми-
нистром внутренних дел и адми-
нистрации. В 2009 году подал в от-
ставку, затем возглавил партий-
ные структуры «Платформы» в 
сейме. В 2010 году был избран 
спикером сейма. А после выборов 
2011 года, в которых «Платфор-
ма» победила, резко пошел на по-
нижение — возглавил комиссию по 
международным делам нижней 
палаты парламента. Это дало на-
блюдателям основания говорить о 
закате политической карьеры 
Схетины. Как оказалось, преждев-
ременно. После назначения Туска 
главой Европейского совета его 
преемница на посту премьера Ева 
Копач, по слухам, с одобрения 
президента Коморовского, дове-
рила Схетине МИД. Его кандида-
тура удивила многих — он опыт-
ный политик, но не дипломат. В 
чем мы имеем возможность убе-
диться. 

27 января 1945 года бойцы Красной армии открыли ворота в Освенцим.

Выжившие узники Освенцима оставили свидетельства о страшных преступлениях нацистов.
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История Польский министр освободил Освенцим от Красной армии

Провокация по-польски

МЕЖДУ ТЕМ 
В МИД России назвали «издевательством над историей» слова министра 
иностранных дел Польши о том, что Освенцим освобождали украинцы.
«Трудно заподозрить госслужащего такого уровня как Г.Схетына в без-
грамотности. Общеизвестно, что Освенцим освобождали войска Кра-
сной Армии, в составе которых героически сражались все националь-
ности. Кстати, до ноября 1943 года 1-й Украинский фронт назывался 
Воронежским, а до этого — Брянским, — говорится в официальном ком-
ментарии МИД России. — Считаем, что надо перестать издеваться 
над историей и в антироссийской истерии доходить до неуважения к 
памяти тех, кто не пожалел своей жизни ради освобождения Европы». 
Тем временем постпред России при ООН Виталий Чуркин пояснил 
польскому коллеге Богуславу Виниду, что Первый Украинский фронт 
получил свое название не из-за национальности солдат, а по региону дей-
ствий. «Как и все другие части Красной армии, он был многонациональ-
ным и состоял из русских, украинцев, белорусов, грузин, армян, азербай-
джанцев, представителей народов Центральной Азии и многих других 
— свыше 100 этнических групп Советского Союза», — отметил Чуркин.

Подготовила Анна Федякина
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ВЫСТАВКА 
Как Бескудниково вошло 
в историю, можно увидеть 
в галерее «Ковчег»

Коллекция 
мгновений

Жанна Васильева 

БЕСКУДНИКОВО, конечно, не Монпарнас.  Но у него есть 
все шансы занять свое место на карте истории искусств. 
Как минимум потому, что там рисовал Александр Макси-
мов. Не верите? Посмотрите выставку «Рисование в Бес-
кудниково» в галерее «Ковчег». 

Естественно, Александр Максимов (1930—1992) рисо-
вал не только в Бескудниково, но и под Тамбовом, на даче, 
и на южном пляже, обгоревший, накрывшись полотенцем, 
и в электричках, на которых он добирался до дачи, и в авто-
бусах, в которых он ездил в литографическую мастерскую 
на Верхней Масловке и в свою мастерскую в Новогирее-
во… В Бескудниково он рисовал больше, потому что он там 
жил. С женой Верой Джигирь в обычной маленькой квар-
тире с двумя смежными комнатками. 

Вообще-то, такое 
впечатление, что он 
рисовал всегда и ве-
зде. Любимый девиз 
Пауля Клее «Ни дня 
без линии!» вполне 
мог бы стать и motto 
Александра Макси-
мова. При взгляде на 
его поздние рисунки 
1990-1991 годов, 
сделанные в софрин-
ской электричке или 
метро, может показаться, что перед нами обычные ка-
рандашные зарисовки с натуры — своего рода ежеднев-
ные упражнения профи для поддержания формы... «Под-
ножный корм» художника — в копилку мгновений вечно-
сти. 

Но Максимов, пожалуй, не просто коллекционер мгно-
вений. Его рисунки-записи, которые в ворохе домашнего 
архива наверняка накладывались друг на друга, вроде кол-
лажей Курта Швиттерса, в пространстве экспозиции прев-
ращаются в тот «литературный» монтаж, который любил, 
например, Дон Пассос. Был такой роман «Манхэттен», в 
котором повествование напоминало коллаж из реплик, си-
туаций, обрывков диалогов. Это был принцип почти ки-
ношного монтажа, но перенесенный на почву романа. По-
нятно, что Джон Доc Пассос не был первым, создававшим 
из «диссонансов» симфонию большого города, но разго-
вор сейчас не о нем. Максимов в 1990-е, похоже, склады-
вал свой городской «роман» в рисунках. Не про Манхэттен 
или Монпарнас — про Бескудниково, московское метро и 
сумбурную музыку электричек.

Это сближение альбомных листов, «подножных» зари-
совок с модернистским романом может показаться, мяг-
ко говоря, диковатым. Дескать, какой же Максимов мо-
дернист, если самые известные выставки, в которых он 
при жизни участвовал, были связаны с «аранжировкой 
русского лубка»? По крайней мере, после выставки с та-
ким названием в Русском музее в 1977-м (в ней, кроме 
Максимова, участвовали Леонид Курзенков и Николай 
Воронков) его имя стало ассоциироваться с этой тради-
цией. 

Начнем с того, что наследие Максимова гораздо шире 
«аранжировки» лубка. Большая выставка в Третьяковской 
галерее в 2005 году, уже после смерти художника, тому 
свидетельство. Та выставка не зря называлась «Зигзаги» и 
как раз демонстрировала огромный диапазон его творче-
ства. От лубка до абстракции, от экспрессионистской жи-
вописи — до серии рисунков наколок, увиденных на пляже 
в Малореченском у Черного моря, от бытовых зарисовок — 
до «портрета» комара крупным планом с подписью «Он 
никогда не видел выставки «Интерпресс» (1968). Для про-
фессионала лубок был лишь одним из художественных 
языков, которыми он отлично владел. 

Лубок его интере-
совал, по-видимому, 
поскольку позволял 
соединить индивиду-
альность и знако-
вость и, конечно, ри-
сунок и текст. Конеч-
но, «аранжировки 
лубка» Максимова 
держатся не только 
на дополнительности 
слова и рисунка, точ-
ки и линии, движе-
ния и остановки. Чем 
стремительнее раз-

бег века, чем чаще апеллирует к светлому будущему или 
героическому прошлому, тем больше вопросов у художни-
ка вопросов о смысле настоящего, тем настойчивее он об-
ращался к конкретным деталям сегодняшнего дня, будь то 
разговор о пенсиях в булочной, мытье пола или работа на 
дачных грядках. Серия его литографий 1970-х, где в уголке 
обязательно написано «мгновение — великое событие», 
это попытка включить личное переживание мига в поток 
вечности. Словом, свести лирику и эпос на одной дорожке 
не в лобовом столкновении, а в совместной дружеской 
прогулке. 

Можно сказать, утопист. Но фокус-то удался. Сегодня 
его «монументы» убежавшим минутам и дням выглядят 
эпосом, с любовно выписанными силуэтами любимых, 
друзей, встречных, с точными деталями быта… Все, что ка-
залось «неглавным» (с точки зрения газетного шума вре-
мени), но дорогим и интересным для него, он, как старый 
Ной, бережно собрал в свою лодку, чтобы плыть по волнам 
времени. И его корабль плывет…

Александр Максимов в рисунках складывал свой городской 
«роман».

Сегодня «монумен-
ты» Максимова 
убежавшим мину-
там и дням выгля-
дят эпосом

Чем чаще апеллиру-
ют к светлому буду-
щему, тем больше 
у художника вопро-
сов о смысле насто-
ящего

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1073442

ТЕАТР Сегодня актриса представит новую книгу, где рассказывает все про всех без единой сплетни

Горькое счастье Максаковой
Ирина Корнеева

Сегодня состоится презен-
тация книги Людмилы 
Максаковой «Мое горь-

кое, горькое счастье», выпущен-
ной Вахтанговским театром в из-
дательстве «Театралис».

Книга Максаковой неожидан-
но роскошна. И по богатству 
оформления, и по содержанию — 
возьмете в руки просто поли-
стать, а очнетесь, только когда 
дочитаете последнюю страницу 
под утро. Слог легок и изящен. 
Драматургия захватывающе 
стройна, сюжет увлекателен. 
Редкая возможность попасть в 
закулисную жизнь актрисы, ведь 
интервью Максакова практиче-
ски не дает. От жанра мемуаров, 
несмотря на титульный лист, ка-
тегорически открещивается: 
«Это не мемуары, это рассказы о 
людях, с которыми мне довелось 
общаться и работать». Литера-
турные портреты ее кисти полу-
чаются такими объемными, буд-
то вас не просто посвятили в под-
робности характеров легендар-
ных режиссеров, актеров и зна-
менитостей, которые составляли 
и составляют ближайшее окру-
жение актрисы, вас с ними слов-
но лично познако-
мили.

По оценке 
театроведа 
Инны Соло-
вьевой, то, 
ч т о  н а м 
предлага-
ю т  п р о -
честь, не 
назовешь 
ни автоби-
ографией, 
ни записка-
ми: «В обстоя-
тельства своей 

жизни Максакова не введет. Лич-
ного интерьера не ждите. Нет и 
интерьеров Вахтанговского теа-
тра. Ни одной сплетни. Насмеш-
ливая и общительная, эта книга 
уважает чужую замкнутость. Со-
блюдает свою». 

Прожившая всю жизнь в од-
ном доме Большого театра в Брю-
совом переулке и имеющая всего 
одну запись в трудовой книжке — 
Вахтанговского театра, актриса 
приглашает читателей к себе не в 
гости, в собеседники. Воспользу-
емся такой щедростью? Фраг-
менты и цитаты из книги - ниже. 

Уроки Брюсова переулка
В квартире, где довелось мне 

жить от рождения до сегодняш-
него дня, я ничего не изменила. 
Все, что происходило здесь, было 
и остается чрезвычайно дорогим 
для меня. Родной переулок, лю-
бимый с детства… Если бы вы 
знали, кто жил в Брюсовом пере-
улке, ходил по нему!..

Весь цвет советской интелли-
генции помещался в районе Брю-
сова переулка. Все друг друга 
знали. Мужчины тогда еще носи-
ли шляпы, на улице перед дама-
ми они их снимали, в жару или 
мороз — неважно. Дамы, напри-

мер Наталья Дмитриевна 

Шпиллер, мамина ближайшая 
подруга, необыкновенная краса-
вица, — у нее была еще дореволю-
ционная шляпка с вуалеткой, она 
носила ее и при советской влас-
ти, и это никого не смущало. В об-
щем, они держались как люди де-
вятнадцатого века, которых как 
будто случайно забросило в су-
ровый двадцатый. Какой урок я 
извлекла? Мужчина должен сни-
мать перед женщиной шляпу, ну 
если не буквально, то внутренне.

О детском распорядке
Итак, детская жизнь. В нашей 

квартире день начинался с тиши-
ны. Все домашние ходят на цы-
почках: мама спит. (Мама Люд-
милы Максаковой — певица Боль-
шого театра Мария Максакова. — 
Ред.) Мы существовали в разных 

«часовых поясах», детское 
утро раннее, а мама спа-
ла до 11—12, ведь ее 
спектакли начинались в 
8 вечера, заканчивались 
в 12 ночи, после них 

всегда шел разбор с дву-
мя-тремя очень близкими 

друзьями и сестрой, подроб-
ный анализ каждой фразы, ка-

ждой ноты. Так всю жизнь…
… Когда я позже разбирала ма-

мины бумаги, нашла листок из пе-
рекидного календаря (на столе 
всегда стоял перекидной кален-
дарь со списком дел и забот на 
каждый день), и там, в день смерти 
Макса Карловича (мужа Марии 
Максаковой. — Прим. ред.), каран-
дашом сделана одна неровная 
строчка: «Умер мой дорогой…»

Мама была абсолютно непри-
ступной женщиной, блоковской 

Незнакомкой. Граница, от-
деляющая ее от мира, 
была столь ощутимой, 

что никто и никогда не 
мог и не смел нарушить 

этот образ с «траурными 
перьями». Да, как ни странно, 

много было траура в жизни 
этой женщины, но никто и никог-
да не знал до конца ее тайны, того, 
что чувствовала и исповедовала 

только она одна. Что означала эта 
суровая сдержанность? Можно 
только строить догадки. Семнад-
цати лет вышла замуж за 50-летне-
го вдовца и, как пушкинская Тать-
яна, до его смерти осталась ему 
верна. Был ли в ее жизни еще кто-
то, подобный тому, кому писала 
письмо Татьяна? У красивой, бле-
стящей актрисы поклонников не 
могло не быть, но мы ничего не 
знали об этом, не знаем и не узна-
ем никогда. В наше болтливое вре-
мя, когда не только любовь, но и 
малейший флирт становится до-
стоянием всех и вся, понять это 
трудно.

Про Большой театр
Прослужив 35 лет безупречно 

и самоотверженно, отдав все 
силы, душу, жизнь Большому теа-
тру, поставив его выше всего и 
вся, будучи в прекрасной вокаль-
ной и сценической форме, мама 
получила конверт: на кусочке па-
пиросной бумаги было напечата-
но — с такого-то числа такого-то 
месяца сего года она переводится 
на пенсию. Объявленные спекта-
кли с ее участием стояли в афи-
ше, она к ним тщательно готови-
лась, как всегда… Перед этим 
точно такой же экзекуции под-
вергся Николай Семенович Голо-
ванов. Он пришел в театр, и на 
вахте у него попросили предъя-
вить пропуск, а когда показал, то 
пропуск отобрали и сообщили, 
что здесь он больше не работает! 
Все это было настолько неверо-
ятно, неожиданно, жестоко и бес-
человечно, что не знаешь, как об 
этом писать. Мама мужественно 
и молча перенесла удар, но след-
ствием этого стала ужасная бо-
лезнь. После долгого и малодей-
ственного лечения она приняла 
решение, «поставила точку», как 
она любила говорить. И решила, 
что надо продолжать жить. Нача-
лись далекие долгие поездки. Ко-
нечно, не дача, не бытовые дела 
гнали ее, а больное, обиженное 
сердце, которое надо было как-то 
успокоить... 

О Фоменко
Когда случаются взаимоотно-

шения между актрисой и режис-
сером (творческие, разумеется), 
вообще все меркнет. Такие отно-
шения ни с чем не сравнимы… 
Если случается такой союз, та-
кой альянс, такая сцепка, когда 
ты понимаешь, что это твой ре-
жиссер, а он понимает, что ты его 
актриса, из которой ему легко 
вылепить, словно из глины, лю-
бой требуемый образ, тогда ра-
бота в радость и можно репети-
ровать 24 часа в сутки, как, соб-
ственно, и репетировал Петр На-
умович всю жизнь, окружив себя 
подобными «своими» энтузиа-
стами сцены…

…Петр Наумович все время 
повторял как заклинание: «В 
искусстве все как в любви, все 
как в любви…» Он хотел тебя 
всю, круглосуточно и настойчи-
во; совершенно забывал о себе: 
переставал бриться, смотреть 
на часы, не замечал ни времени 
суток, ни дней недели, ни време-
ни года… За время репетиций у 
него не было никакой другой 
жизни, ничто другое для него 
просто не существовало. Он как 
бы приковал себя к галере и дал 
клятву, что доплывет до берега и 
довезет нас, несмотря на снег, 
дождь, ветер, метель и бурю. И 
довез, и доплыли. Мы очень в 
него верили и очень его любили, 
и не скрывали этого. Правда, и 
его кредо было: «Я хочу вам 
всем объясниться в любви». И 
он сдержал слово: каждому со-
чинил роль, каждому посвятил 
романс. Он не щадил себя, отда-
вая нам весь жар своей щедрой и 
талантливой души. Спектакль 
«Без вины виноватые» — это 
дитя взаимного обожания и 
любви.

Успех был громадный. На пре-
мьеру пришла Мария Владими-
ровна Миронова, которая поте-
ряла в буфете серьгу — дорогую и 
необыкновенно красивую. Она 
совсем не огорчилась: «Да ну ее к 
черту, эту сережку, я тут такое 
видела!»…

…Но вот кончились репети-
ции, прошла премьера, отзвуча-
ли аплодисменты-комплимен-
т ы ,  и  о н  р а з ж а л  о б ъ я т и я . 
«Жизнь выпала копейкой ржа-
вою…» Напрасно теперь искать 
его глаза — они на вас больше не 
смотрят, тщетно пытаться его 
окликнуть — он все равно не 
услышит; вы можете встать на 
колени, рыдать, рвать на себе 
волосы и даже посыпать голову 
пеплом — он все равно этого не 
заметит, с банкета смоется в 

форточку, из театра улизнет по 
пожарной лестнице. «Неужели 
это он?» Да, это все он — Петр 
Наумович Фоменко, мое горь-
кое, горькое счастье. Ему можно 
было все, тебе — ничего…

О дне сегодняшнем
Сегодня многое за порогом 

моего восприятия. Но я и не хочу 
понижать этот порог, ту высокую 
интонацию, подаренную мне ма-
мой. Тогда, в 60-х, нас влекло не 
столько к радикальным формам, 
сколько к непривычному духу 
свободы. Хотели заговорить, ды-
шать «свободно». А сегодня все 
лишено настоящей высоты, того, 
из-за чего люди занимались теа-
тром, кино и искусством вообще. 
Мы сегодня словно обманываем 
собственную репутацию. Отсюда 
и мое ощущение, что все уходит, 
разваливается. Все, что казалось 
естественным, красивым. Нам 
говорят — так было всегда. 

Нет — так было не всегда. Так 
не было…

Я живу в странном временном 
состоянии: чем острее ритмы и 
перемены сегодняшнего дня, тем 
спасительнее мои воспоминания 
о маме и ее актерском поколе-
нии. Их творческий опыт достиг-
нут тяжкими страданиями. Но 
при всем том они никогда не раз-
уверялись в главном — в своем 
предназначении. Мама ушла с 
ощущением выполненного долга 
и не зря прожитой жизни. Она не 
хотела делиться со мной тягота-
ми пройденного пути, а пыталась 
втолковать самое существенное 
— необходимость вопреки всем 
приговорам судьбы «нести свой 
крест и веровать». На сцене ли ты 
работаешь, появляешься ли на 
киноэкране, пишешь ли пьесы 
или романы, управляешь ли теа-
тром… Она стремилась выделить 
сверхзадачу Жизни. И следовать 
ей во всем.

Событие Прологом к Году литературы стал праздник в Царскосельском лицее

Пушкин снова 
сдал экзамен
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

Г
од литературы в России — 
это более полутора ты-
сяч самых разных меро-
приятий, посвященных 
отечественным писате-

лям и поэтам. Открытие этого ли-
тературного «марафона» состоя-
лось в Царскосельском лицее. 
Том самом, которому Александр 
Пушкин посвятил не один деся-
ток строк.

Первое и одно самых знако-
вых мероприятий Года литерату-
ры — 200-летие со дня первой 
встречи Пушкина и Державина. 
Два поэта — юный и маститый — 
увиделись в большом зале лицея 
во время экзамена в 1815 году. 
Позже это событие признали 
символом начала Золотого века 
русской литературы. Так что ре-
шение открыть Год литературы в 
Петербурге именно в этом «судь-
боносном» зале — не случайно. 

Но сначала вернулись к тому, 
без кого лицей не появился бы 
вовсе — Александру I. Император 
много сделал для создания и раз-
вития заведения, оказывая ему 
особое покровительство. В честь 
этого в фойе лицея установили 
бюст царя, созданный еще при 
его жизни. 

— Нахождение бюста долгое 
время было неизвестным, но за-
тем удалось установить, что он 
находится в частной коллекции. 
Приобрести старинный памят-
ник мы смогли в конце прошлого 
года на средства министерства 
культуры России, — подчеркнул 
директор Всероссийского музея 
А.С. Пушкина Сергей Некрасов.

Ничего лишнего на монумен-
те решили не писать. Оставили 
лишь одну пушкинскую строку: 
«Он основал лицей».

К знаковой дате Царское Село 
получило еще один ценный пода-
рок. Прибывший на торжества 
глава Роспечати Михаил Сесла-
винский передал музею подлин-
ник стихотворения Александра 
Полубояринова — лицеиста и вы-
пускника 1901 года. В унисон 
пушкинским, строки называют-
ся «19 октября 1905 года». 

— Это листок из моего личного 
собрания, он попал ко мне в руки 
несколько лет назад. Стихотворе-
ние, возможно, не такое яркое, 
как у Александра Сергеевича, но 
эпиграфом стоят его строки: «И 
долго буду тем любезен я народу, 
что чувства добрые я лирой про-
буждал», — рассказал Сеславин-
ский. 

Следом гость вслух зачитал 
стихотворение и отметил, что со-
бытие в Царскосельском лицее 
«лучший пролог к Году литерату-
ры, который только можно при-
думать». 

— В литературном ожерелье 
России много жемчужин, но осо-
бенным бриллиантом является 
Царскосельский лицей. Это уди-

вительно, что открытие Года сов-
падает с 200-летием первого экза-
мена. Сейчас, конечно, Державин 
не смог бы войти в этот зал, пото-
му что Пушкин сдавал бы ЕГЭ. 
Ему осталось бы только наблю-
дать за поэтом через видеокаме-
ру, — пошутил глава Роспечати. 

Вчера же прошел «круглый 
стол» «Царскосельский Лицей: 

торжества  и  повседневная 
жизнь», артисты БДТ им. Товсто-
ногова вместе с хоровой студией 
устроили концерт, к памятнику 
Пушкина в Лицейском саду были 
возложены цветы. 

Все новости по теме 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/5359

Эту книгу возьмешь просто поли-
стать — а очнешься под утро, дочи-
тывая финальные страницы.

Книга такая же, 
как ее автор, — 

изящная, яркая 
и абсолютно 

чуждая сплетен.
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Глава Роспечати Михаил Сеславинский передал музею ценный подарок. А в фойе установили бюст Александра I, без кого лицей не появился бы вовсе.
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Акцент

 Когда случаются 
взаимоотношения между 
актрисой и режиссером 
(творческие, разумеется), 
вообще все меркнет
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ДЕНЬГИ Европейский 
Центробанк включает 
печатный станок

Евро грозит 
девальвация

Александра Воздвиженская

КРУПНЕЙШИЙ в мире финансовый мегарегулятор — 
Европейский Центробанк (ЕЦБ) — сегодня может при-
нять решение о запуске программы количественного 
смягчения. Проще говоря, он включит на полную мощ-
ность печатный станок, как это сделали США в кризи-
сном 2008 году. Столь радикальные, но предсказуемые 
меры могут свести к равным значениям курсы евро и 
доллара, стать мягким драйвером подъема российского 
фондового рынка и подстегнуть экономики периферий-
ных стран еврозоны, полагают эксперты «РГ».

Еврозоне сегодня жизненно необходимы нетрадици-
онные методы денежно-кредитной политики, так как ба-
зовая процентная 
ставка, установлен-
ная ЕЦБ, уже на 
уровне 0,05 процен-
та (в России — 17 
процентов). ЕС ска-
тился в дефляцию, 
поэтому единствен-
но верный шаг — на-
чать впрыскивать 
деньги в рынок, объ-
ясняет доцент фа-
культета финансов и 
банковского дела 
РАНХиГС при прези-
денте РФ Василий Якимкин. Никто не отдаст эти средст-
ва в руки нуждающихся напрямую: это происходит че-
рез выкуп облигаций, спектр которых определяет ЕЦБ. 
После солидной покупки деньги отправляются в коше-
лек регулятора, что позволяет делать кредиты для ком-
паний более дешевыми и разгоняет в регионе инфляцию.

Так же действовал Федрезерв США 7 лет назад. За оке-
аном провернули эту программу в 3 этапа, завершив по-
следний в октябре 2014 года. На последнем ФРС выкупа-
ла в равных долях долговые обязательства ипотечных 
агентств и казначейские облигации. «Председатель ЕЦБ 
Марио Драги примет такой же шаг: разрешит выкуп го-
соблигаций Италии и Испании, а также ипотечных — у 
крупных компаний», — прогнозирует Василий Якимкин.

Аналитики европейского рынка, опрошенные 
Bloomberg, ожидают, что программа стимулирования в 
своем объеме может быть на уровне 550 миллиардов 
евро, но эксперт «РГ» не исключает и 650 миллиардов. 
Драги ранее заявлял, что в целом ЕЦБ необходимо увели-
чить баланс банка на 3 триллиона евро.

Как на это отреагируют кросс-курсы евро — доллар и 
евро — рубль? Первая пара придет к паритету. Сейчас это 
соотношение — примерно единица к 1,15, что наглядно 
демонстрируют нам табло обменников (65,5 рубля за 
доллар и 75,8 рубля за евро). «Судя по демаршу нацбанка 
Швейцарии, который ровно неделю назад убрал потолок 
для обменного курса на уровне 1,2 франка к евро, грядет 
девальвация валюты еврозоны, — подчеркивает эксперт. 
— Швейцария прекратила скупку евро. Это говорит о 

том, что к ним просочились данные об объемах планиру-
емого выкупа со стороны ЕЦБ. Поэтому в 2016 году дол-
лар и евро сравняются, а в 2017-м евро упадет ниже дол-
лара. Даже рубль будет более устойчивым».

Если все же на рынок хлынет капитал из еврозоны, 
все равно он не сможет стать основным фактором фор-
мирования курса в России. Пальма первенства по оказа-
нию давления на рубль — нефть. При ее краткосрочном 
падении до 20 долларов за баррель, одновременном про-
длении запрета российским банкам на доступ к европей-
скому капиталу и запуске программы количественного 
смягчения курс доллара может выйти к отметке 90 ру-
блей, а евро — в район 100, прогнозирует эксперт «РГ».

Но одно дело, когда рынок погружается в программу 
стимулирования, другое — выходит из нее, что не менее 
болезненно. Когда ФРС США объявила о сворачивании 
мер, это вызвало панические настроения на бирже, но 
России в этой ситуации опасаться нечего. «Наш фондо-
вый рынок в рублях устойчив. А вот в долларовом выра-
жении может произойти незначительное падение, — поя-
сняет собеседник «РГ». — Европейские индексы будут в 

хорошем настрое-
нии, так как евро 
удешевится, его ста-
нут охотнее поку-
пать. Как следствие — 
рост немецкого фон-
дового индекса DAX, 
который потянет за 
собой вверх россий-
ский рынок».

С учетом измене-
ний на финансовом 
поле мировые Цен-

тробанки продолжают диверсификацию своих междуна-
родных резервов. По данным ЕЦБ и МВФ, с 1999 года 
доля евро в «неприкасаемом» запасе повысилась с 17,9 
до 24,4 процента. По мнению Якимкина, приток евро 
должен дать дополнительный толчок к пересмотру долей 
в резервных кошельках стран. У России, которая нахо-
дится в положении посложнее, позиция может быть 
иной: «Здесь важнее поддержка российской экономики 
и стимулирование спроса», — отмечает эксперт.

Что же ждет Запад? Аналитики информагентства 
Market Watch полагают, что из программы количествен-
ного смягчения больше всего выгоды получат США и Ве-
ликобритания. Это более выгодные финансовые гавани, 
чем Греция и Италия, пишет издание. 

«Обычно облигации покупают, а акции продают. Но 
если программа стимулирования будет принята, то ску-
пать будут всё, — объясняет Якимкин. — Будут расти и 
долговые, и фондовые рынки, а инвестиции в идеале при-
дут из Великобритании и США. Думаю, что самым нео-
жиданным образом все валюты отреагируют при ином 
раскладе  — если Драги перенесет решение о количест-
венном смягчении на март. Он любит так делать».

ЗДОРОВЬЕ В России начинается век персональной 
медицины

Генетик назовет 
чемпиона
Татьяна Смольякова

Российские генетики со 
100-процентной уверенно-
стью могут сказать, на-

сколько перспективен человек в 
том или ином виде спорта. Об 
этом заявил вчера на пресс-кон-
ференции руководитель Феде-
рального медико-биологическо-
го агентства (ФМБА) Владимир 
Уйба.

В течение прошлого года 
ФМБА провело генотипирова-
ние первых 16 спортсменов и 
дало рекомендации по их даль-
нейшей карьере.  «Это колос-
сальный прорыв, потому что не 
секрет, что огромные средства 
тратятся на подготовку спор-
тсменов. И если мы до этого ру-
ководствовались видением и 
«чуйкой» тренера, то сейчас 
мы можем со 100-процентной 
вероятностью сказать, так это 
или не так», — сказал Уйба. Бла-
годаря новым технологиям 
можно определить, насколько 
перспективен определенный 
человек для конкретного вида 
спорта, какие у него потенци-
альные возможности, какие бу-
дут реакции на стресс, на при-
менение биологически актив-
ных препаратов, как быстро 
способен восстанавливаться 
организм. Эта тема особенно 
актуальна в период подготовки 

к Олимпиаде в Рио-де-Жанейро, 
которая пройдет в 2016 году.

В целом, по словам Владими-
ра Уйбы, Россия находится в по-
лушаге от внедрения персо-
нальной медицины. В НИИ фи-
зико-химической медицины 
разработали и внедрили в пра-
ктику персональную медицину. 
Суть в том, что составляется ге-
нетический паспорт человека, 
выясняются все риски для здо-

ровья и предпринимаются пре-
вентивные меры. «Новые техно-
логии позволяют оценить риск 
тех или иных заболеваний у 
практически здоровых людей, в 
том числе раковых заболева-
ний, снизить риск осложнений 
в связи с непереносимостью ле-
карственных препаратов. По-
скольку нет двух одинаковых 
людей, то и не может быть та-
блетки, которая прописана для 
большой популяции людей», — 
объяснил глава ФМБА.

По его мнению, российские 
ученые готовы стать «законода-
телями моды» в клеточных тех-
нологиях. «Мы если не впереди 
планеты, то по крайней мере не 
отстали точно, по генотипиро-
ванию и по моделированию мы в 
мировом тренде, причем в голо-
ве», — сказал Уйба. Этому спо-
собствует российское законода-
тельство, которое является бо-
лее гибким, чем в западных 

странах. «Сегодня Запад нужда-
ется в нас, потому что они пере-
мудрили с клетками, они запре-
тили у себя клеточные техноло-
гии в работе с людьми», — объя-
снил Уйба. 

К сожалению, в области про-
изводства лекарств мы не мо-
жем похвастать такими же успе-
хами, как в генной инженерии. 
Чтобы полностью отказаться от 
импортных препаратов, нам по-
надобится минимум 20 лет при 
колоссальных затратах.  Мы 
очень отстали от других стран, 
признал глава ФМБА. Хотя и 
здесь есть некоторые достиже-
ния. Например, в производстве 
особо чистых препаратов интер-
ферона, в том числе специально 
для детей. Разработаны и новые 
вакцины против гепатита А и В с 
мировым качеством, но более 
низкой ценой. А вот разработку 
вакцины против ВИЧ пришлось 
приостановить из-за финансо-
вых проблем. 

«Мы этой темой занимались и 
остановились только по причине 
финансирования», — объяснил 
Уйба. При этом вакцина уже 
прошла доклинические и клини-
ческие испытания, а на проведе-
ние дальнейших испытаний де-
нег не было выделено. Работа по 
созданию вакцины против ВИЧ в 
России началась в 1999-м. До-
клинические испытания прошли 
три препарата, разработанные в 
Петербурге, Москве и Новоси-
бирске. Средства на клинические 
испытания получили разработ-
чики только петербургской вак-
цины. Планировалось, что ее ис-
пытания полностью завершатся 
к 2018 году, но очевидно, что это-
го уже не произойдет. Между тем, 
по данным Федерального научно-
методического центра по профи-
лактике и борьбе со СПИДом, в 
России являются носителями ви-
руса около 650 тысяч человек.

ФИНАНСЫ

Moody’s 
понизило 
рейтинги 
17 городов 
и регионов 
России
ПРОГНОЗ — 
СПОРНЫЙ

Татьяна Зыкова

МЕЖДУНАРОДНОЕ рейтинго-
вое агентство Moody’s понизило 
рейтинги Москвы и Петербурга, 
а также 15 других российских 
регионов и городов и предупре-
дило об их возможном дальней-
шем снижении. Решение приня-
то в связи с ранее пересмотрен-
ным суверенным рейтингом Рос-
сии, объяснило агентство. Но 
даже несмотря на финансовые 
риски, сами по себе кредитные 
рейтинги не стоит восприни-
мать серьезно, уверены экспер-
ты «РГ». 

Новое наступление на финан-
совом «фронте» приведет к до-
полнительным расходам на об-
служивание внешних долгов ре-
гионов и частных компаний с го-
сучастием, по ценным бумагам 
которых государство выступило 
в свое время гарантом, пояснил 
«РГ» руководитель Аналитиче-
ского центра финансовых иссле-
дований Научно-исследователь-
ского финансового института 
минфина Игорь Варьяш. 

При погашении долгов в дан-
ном случае проценты растут. Бо-
лее того, иностранные кредито-
ры могут предъявить кредиты и 
облигационные займы к досроч-
ному погашению на сумму около 
20 миллиардов долларов. 

Игорь Варьяш напомнил, что 
Центральный банк при рефи-
нансировании финансовых ор-
ганизаций внутри страны вре-
менно перестал учитывать из-
менения рейтингов от междуна-
родных агентств, «заморозив» 
их по состоянию на 1 марта 
2014 года. 

Довольно оптимистично на-
строен доцент факультета фи-
нансов и банковского дела РАН-
ХиГС при президенте РФ Васи-
лий Якимкин. Он напоминает, 
что Россия обладает внушитель-
ными международными резер-
вами в размере 386 миллиардов 
долларов при внешнем госдолге 
в 40 миллиардов долларов — та-
кие показатели вполне доста-
точны, чтобы поддерживать 
экономику в форме. Корпора-
тивный долг компаний выше — 
почти 600 миллиардов долла-
ров, но он сокращается. За 2014 
год, в частности, уменьшился на 
18 процентов. 

Что касается снижения рей-
тинга российских регионов, то 
здесь риски связаны также с до-
срочным расторжением инве-
стиционных договоров, в кото-
рых при подписании, как прави-
ло, оговаривается условие вер-
нуть заемные деньги при нега-
тивных оценках международ-
ных рейтинговых агентств. В 
связи с этим отдельные инве-
стпроекты в регионах могут 
быть временно приостановлены 
либо потребуют дополнитель-
ной поддержки от государства. 

Несмотря на финансовые ри-
ски, сами по себе кредитные 
рейтинги не стоит восприни-
мать серьезно, уверен эксперт. 
«Moody’s и другие международ-
ные рейтинговые агентства ан-
гажированы, — говорит Василий 
Якимкин. — Составляя рейтинги, 
они принимают в расчет не 
столько экономические факто-
ры, сколько политические».

Суверенные рейтинги России 
от всех трех влиятельных меж-
дународных рейтинговых 
агентств — Standard & Poor’s, 
Moody’s и Fitch — с недавних пор 
находятся в одном шаге от «спе-
кулятивного» уровня и все име-
ют прогноз «негативный». Если 
агентства выведут рейтинг Рос-
сии за пределы инвестиционно-
го уровня, а аналитики этого 
ожидают, то будут автоматиче-
ски понижаться рейтинги круп-
нейших российских компаний и 
регионов. Впрочем, рынок уже в 
значительной степени отыграл 
эту перспективу. А поскольку 
доступ российских компаний и 
банков к привлечению финанси-
рования на Западе фактически 
полностью закрыт в результате 
санкций, от понижения рейтин-
гов не стоит ждать каких-то по-
трясений.  

Шабашникам 
объявлена война

А все из-за незначитель-
ных штрафов за пред-
принимательскую дея-

тельность без госрегистрации — от 
500 до 2000 рублей. 

«Этот размер штрафа не сораз-
мерен извлекаемой такими 
«предпринимателями» прибыли, 
а также трудоемкости работы по 
их выявлению и пресечению», — 
отмечают разработчики. Они 
предлагают конфисковывать и из-
готовленную продукцию, орудия 
производства и сырье у незареги-
стрированных бизнесменов. 

Сравним с тем, во что обойдет-
ся легальный бизнес-подработка, 
к примеру, репетиторство. Итак, 
регистрируемся в качестве инди-
видуального предпринимателя и 
приобретаем патент на избран-
ный вид деятельности. Его стои-
мость устанавливают регионы, в 
Москве он обойдется в 18 тысяч 
рублей в год (потенциально 
возможный к получению 
доход определен городом 
в 300 тысяч рублей, 
ставка — 6 процен-
т о в ) .  Л о г и ч н е е 
взять патент толь-
ко на те 9 месяцев, 
что длится учеб-
ный год — итого 
13,5 тысячи ру-
б л е й .  Д р у г о й 
пример: легаль-
ная сдача в аренду од-
нушки или двушки в ста-
ренькой хрущевке на окраи-
не столицы обойдется в 30 ты-
сяч рублей в год. Зато полно-
ценный договор аренды, по-
вышенная самооценка и 
чувство сопричастности 
к преодолению эконо-
мического кризиса. 

Но приобретени-
ем патента затраты 
не ограничиваются: 

выход из тени влечет еще и уплату 
фиксированного платежа в пенси-
онный фонд, сопоставимый для 
многих с годовой выручкой от 
подработки, подчеркивает пред-
седатель экспертного совета Ко-
митета по бюджету и налогам Го-
сударственной думы Михаил Ор-
лов. То есть определяющим в вы-

боре платить или не 
платить будет 

в с е - т а к и 
факти-

ческий размер предполагаемого 
дохода. Понятно, что репетитор, у 
которого два часа в неделю и 10 
тысяч дохода в месяц, вряд ли ре-
шит оформить свои отношения с 
государством так, как оно хочет. 

Нам, по всей видимости, не из-
бежать увеличения безработицы 
и падения реальных доходов насе-
ления, других трудностей, а зна-
чит, любые ограничения самоза-
нятости будут оказывать негатив-
ное влияние на «низовую» эконо-
мическую жизнь страны, считает 
вице-президент «Деловой Рос-
сии» Николай Остарков. Значи-
тельное количество людей ведут 
предпринимательскую деятель-
ность эпизодически, и ее госреги-
страция фактически не имеет 
смысла, тем не менее экономика 
обходиться без них не может. Сей-
час надо не ограничивать самоза-
нятость, а, напротив, приветство-

вать такого рода деятельность. 
Как только она перестает быть 
эпизодической, у людей, которые 
ею занимаются, появляется необ-
ходимость заключать сделки и ка-
ким-то образом их оформлять, 
иметь расчетный счет, а это невоз-
можно без государственной реги-
страции в качестве ИП или юрли-
ца. Но пока они могут зарабаты-
вать без банковского счета и 
оформления контрактов, надо, 
условно говоря, «закрыть глаза» 
на нарушения, советует эксперт. 
Временно. А увеличивать штрафы 
сейчас значит давать неверный 
сигнал людям в условиях кризиса, 
уверен Николай Остарков. 

К тому же само по 
себе повышение 
штрафов ника-

кой иной задачи, кроме фискаль-
ной, выполнить не сможет, счита-
ет Михаил Орлов. Нужно снижать 
налоги и бремя контроля, которое 
сопровождает любого, даже само-
го мелкого предпринимателя, счи-
тает он. Но если закон примут, ре-
петиторам, как и раньше, факти-
чески ничего угрожать не будет, а 
вот водители, подрабатывающие 
частным извозом, или владельцы 
квартир, сдающие их в аренду, бу-
дут сильно рисковать.  

Впрочем, заключение про-
фильного комитета Думы по зако-
нопроекту — отрицательное, а зна-
чит, с большой долей вероятности 
он будет отклонен. Проектируе-

мые размеры штрафов не со-
гласуются с КОАП, кото-

рый ограничивает мак-
симальный админи-

с т р а т и в н ы й 
штраф, налагае-
м ы й  н а  г р а -

ждан, пятью 
т ы с я ч а м и 
рублями. 

Чтобы легально зани-
маться репетиторством 
весь учебный год, надо 
выплатить пенсионный 
взнос и отдать 13,5 тыся-
чи за патент.

Европейцы больше не будут прятать свою валюту, а пустят 
ее в экономику. 

Россия обладает 
386 миллиардами 
долларов резервов 
при внешнем гос-
долге в 40 миллиар-
дов долларов

Если Европа начнет 
печатать деньги, то 
за счет роста запад-
ного фондового 
рынка вверх пойдет 
и российский

Приток евро 
на рынок вынудит 
мировые ЦБ 
 покупать меньше 
долларов

Акцент

 Новые технологии позволяют 
оценить риск тех или иных 
заболеваний у практически 
здоровых людей

МЕДИЦИНА Минздрав настаивает 
на регулировании цен 
на медизделия

Слезть с иглы

Ирина Невинная

МИНИСТЕРСТВО здравоохра-
нения предлагает устанавли-
вать предельные отпускные 
цены на медизделия для их про-
изводителей, а также макси-
мальные торговые надбавки. 
Это необходимо, чтобы защи-
титься от роста цен на им-
портные стенты, импланты, 
 эндопротезы и прочую технику, 
без которой немыслимо лечить 
больных на современном уров-
не. 

Импортных медицинских 
«комплектующих» на нашем 
рынке — порядка 70—80%. И если 
с лекарствами импортозамеще-
ние все же происходит, то с тех-
никой ситуация куда сложнее. 
Мы пока прочно сидим «на им-
портной игле» — на этот раз ме-
дицинской.

По сути,  для медизделий 
предлагается тот же принцип 
регулирования цен, что и для ле-
карств. В минздраве считают, 
что необходимо принять пере-
чень самой нужной техники и 
обязать производителей фикси-
ровать на них отпускные цены 
так, как это происходит с жиз-
ненно необходимыми и важней-
шими лекарствами. Если цены 
«отпустить» — под угрозой ока-
жется программа высокотехно-
логичной медицинской помощи. 
Центры построены, кадры под-
готовлены, но если хирурга не 
вооружить — лечить голыми ру-
ками он не сможет.

— Установление предельных 
цен на медизделия — актуальный 
шаг, но главная задача — обеспе-
чить приоритет отечественной 
продукции на этом рынке, — счи-
тает директор Фонда независи-
мого мониторинга «Здоровье» 
Эдуард Гаврилов. — В столь не-
простой обстановке, когда от-
дельные страны нарушают ме-
ждународное законодательство, 
в том числе в сфере торговли, у 
нас фактически отсутствует ка-
кая-либо поддержка отечествен-
ных производителей медтехни-

ки и медпрома в целом, что идет 
вразрез с национальными инте-
ресами».

— Мы зависим не только от 
импортной медтехники. Более 
половины всех комплектующих 
приходится на поставки из-за 
рубежа, — сообщил «РГ» член ко-
миссии по обращению медизде-
лий «ОПОРЫ России» Андрей 
Виленский. — Помимо того, что 
рынок, естественно, будет стра-
дать от колебаний валютных 
курсов, гипотетически может 
возникнуть ситуация, при кото-
рой зарубежные производители 
могут воспользоваться ограни-
чением цен и использовать его 
как предлог для выдавливания 
неудобных компаний, предла-
гая им медизделия или комплек-
тующие по заведомо неприем-
лемым ценам. Это чревато се-
рьезным изменением ландшаф-
та рынка. Думаю, что на сегод-
няшний день применять такую 
меру оправдано разве что в сег-
менте имплантируемых изде-
лий, перечень которых был ут-
вержден в декабре. Но даже если 
регулятор примет решение 
о фиксировании цен по более 
широкому фронту, встает во-
прос, как он сможет админи-
стрировать исполнение такого 
решения. Как, например, зафик-
сировать цену на комплекта-
ции, значительно выходящие за 
рамки базовых? Это очень ди-
скуссионные вопросы, ответы 
на которые для многих экспер-
тов неочевидны.

Чтобы высокотехнологичное 
лечение оставалось доступным, 
нужно не только бороться с ро-
стом цен на медтехнику, но и на-
лаживать отечественное произ-
водство. «Думаю, что главной 
мерой может стать стимулиро-
вание локализации производст-
ва медицинских изделий через 
введение долгосрочных кон-
трактов или офсетных сделок, - 
считает Андрей Виленский. - 
Это, конечно, не спасет нас от 
удорожания, но риски можно 
снизить значительно».
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Акцент

 Сильнее всего будут риско-
вать водители, подрабатыва-
ющие частным извозом, 
и владельцы квартир, 
 сдающие их в аренду
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СКАНДАЛ Опере «Доктор Живаго» 
в Германии добавили 
антироссийский оттенок

Растоптать 
Пастернака

Анна Бондаренко

НАКАНУНЕ премьеры новой 
оперы «Доктор Живаго», напи-
санной российским композито-
ром, дирижером и худруком 
Приморского театра оперы и ба-
лета Антоном Лубченко, разра-
зился скандал, грозящий стать 
международным.

Премьера должна состояться 
24 января в немецком городе Ре-
генсбург. Постановщиком вы-
ступил европейский режиссер 
Сильвиу Пуркарете. Его видение 
российских реалий вызвало у ав-
тора оперы крайне неудовольст-
вие. 

Как пояснил сам Антон Луб-
ченко в телефонном разговоре с 
корреспондентом «РГ»,  он об-
щаясь с немецкими журналиста-
ми, рассказал, что восхищен са-
мим театром, работой оркестра, 
солистов и художника Хельмута 
Штюрмера. Но, кроме того, вы-

сказал и  ряд претензий к режис-
суре. Журналисты, видимо, уло-
вили только запах жареного и... 
20-го января в газете 
«Mittelbayerische Zeitung» выш-
ла статья, в которой переверну-
ли все с ног на голову. Причем 
оказалась «однобокой» и носила 
прямо-таки провокационное на-
звание «Россия — конфликт за 
сценой». 

Композитор отметил, что в 
статье его упрекают в том, что 
он, вместо того чтобы делать 
спектакль, высказывает, мол, 
претензии европейскому ре-
жиссеру.  

— Меня упрекают в недоста-
точной толерантности... Но поче-
му я должен быть толерантен к 
такой гадости? — спрашивает он, 
объясняя, что всего, что творит-
ся на сцене «словами не опи-
шешь». — В интерпретации ре-
жиссера все герои Пастернака 
поголовно пьют водку в каждой 
сцене, носят маски животных, а 
Россия показана не то как пси-
хушка, не то как вытрезвитель... 
Словами этого не передать, но, 
когда под главное ариозо Юрия 
Живаго к нему подходит девуш-
ка с маской лошади, опускается 
на колени и начинает делать ка-
кие-то непристойные движения, 
что это? 

По словам Антона Лубченко, 
летом, когда он только увидел 
макет декораций и костюмов, 
вопросов у него не возникло — 
всё было сделано талантливо. Ре-

жиссер тогда объяснил, что со-
бирается ставить спектакль в 
современном ключе... 

— Но чем оказался его «совре-
менный ключ»? Ничего подобно-
го я не ожидал. Первые репети-
ции проводил мой ассистент, и 
ничего из того, что творится 
здесь сейчас, не видел. Но когда я 
приехал на первую сценическую 
репетицию, то потребовал ее 
остановить, — рассказывает ком-
позитор. 

После статьи, появившейся в 
газете, значительная часть орке-
стра и других артистов пытается 
объявить автору оперы бойкот и 
требует у интенданта театра 
прекратить с ним контракт. Луб-
ченко выставили условия, что он 
должен согласиться с режиссер-
ским видением.

Но он категорически против. 
Его условия — отказаться от ан-
тироссийских «вещей» на сцене. 

— В таком виде, с водкой в лю-
бовной сцене, с проституткой 
Ларой и с топтанием ногами пор-
трета Пастернака, этот спек-
такль не пойдет, во всяком слу-
чае, со мной. Более того, я при-
грозил, что заберу всех россий-
ских солистов, которые здесь 
участвуют, — заявил композитор. 

В премьерных спектаклях, к 
слову, примут участие солист 
оперной труппы театра Алексей 
Костюк и директор труппы Вита-
лий Ишутин. Кроме них, в проек-
те споют российский баритон 
Владимир Байков (Москва) и те-
нор Андрей Попов (Санкт-Пе-
тербург).

— Непорядочно, подло и очень 
глупо пытаться придать полити-
ческий оттенок тому, что отно-
сится лишь к вопросам профес-
сионализма и этики. Им не пон-
равилось, что я высказался про-
тив оскорбления русской куль-
туры и России. Не знаю, как ина-
че это назвать. Грустно, что мой 
призыв прекратить на сцене от-
кровенные антироссийские вы-
пады, которые не имеют ничего 
общего ни с моей оперой, ни с 
романом Пастернака, привели к 
скандалу в прессе. Это свиде-
тельствует о незаинтересован-
ности наших европейских дру-
зей русской музыкой и литера-
турой, а, наоборот, дает основа-
ния полагать, что любое упоми-
нание России в позитивном клю-
че рождает в них раздражение и 
склонность всё политизиро-
вать, — считает композитор. 

Премьера в Германии может 
быть сорвана, хотя все билеты 
давно распроданы. В итоге по-
страдают зрители, которые купи-
ли билеты, рассчитывая на встре-
чу с российским искусством. 

— Если наши партнеры хотят  
пусть сами себя высекут, а нет — 
придется им отношение к Па-
стернаку в рамках этого спекта-
кля пересмотреть, — заявил он.

Все герои на сцене 
пьют водку и носят 
маски животных. 
Европа «так видит»

Изменение  
к Перечню участков недр федерального значения, 

опубликованному в Российской газете № 37 (4861)  
от 05.03.2009 (твердые полезные ископаемые)

Пункт 744 изложить в редакции:

№ 
п п

Место-
положение

Наименование 
участка недр

Вид полезного 
ископаемого

1 2 3 4

744 Республика 
Саха (Якутия)

Селигдарское 
месторождение

апатитовые руды, 
редкоземельные 
металлы, 
строительный 
камень и попутные 
компоненты

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество «МДМ Банк» 
Российская Федерация, 630004, г. Новосибирск, ул. Ленина, 18

ОТЧЕТ
об итогах голосования на внеочередном  

Общем собрании акционеров
Открытого акционерного общества «МДМ Банк» 

Российская Федерация, 630004, г. Новосибирск, ул. Ленина, 18
г. Новосибирск  16 января 2015 года

Внеочередное Общее собрание акционеров ОАО «МДМ Банк» 
проводилось 16 января 2015 года в форме заочного голосования. 
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном Общем 
собрании акционеров, составлен по состоянию на 01 декабря 2014 
года. Дата окончания приема бюллетеней для голосования — 16 
января 2015 года. Итоги голосования подводились по адресу: 
630102, г. Новосибирск, ул. Инская, 54.

Повестка дня  
внеочередного Oбщего собрания акционеров:

1. О внесении Изменений № 2 в Устав ОАО «МДМ Банк».
Общее число голосов по вопросу повестки дня, которыми обла-

дали все лица, включенные в список лиц, имевших право на участие 
в Общем собрании акционеров, составляет 3 866 737 927.

Общее число голосов, приходившихся на голосующие акции 
ОАО «МДМ Банк» по вопросу повестки дня Общего собрания, — 3 
866 737 927.

Общее число голосов по вопросу повестки дня, которыми обла-
дали лица, принявшие участие в Общем собрании акционеров, со-
ставляет 2 809 789 269 (72,6656% от общего количества голосов, 
представленных голосующими акциями).

Согласно статье 13.17 Устава ОАО «МДМ Банк», по вопросу по-
вестки дня Общего собрания кворум имелся. Общее собрание ак-
ционеров ОАО «МДМ Банк» было признано правомочным.

1. Итоги голосования по первому вопросу:
«за» — 2 809 782 565 или 99,99976%;
«против» — 1 322 или 0,00005%;
«воздержались» — 4 781 или 0,00017%.
По первому вопросу повестки дня 5 бюллетеней с 601 голосом 

или 0,00002% признаны недействительными.
Формулировка решения,  

принятого Общим собранием акционеров:
1. Внести Изменения № 2 в Устав ОАО «МДМ Банк» (Приложе-

ние 1).
Функции счетной комиссии выполнял Регистратор ОАО «МДМ 

Банк».
Регистратор: Новосибирский региональный филиал Открытого 

акционерного общества «Республиканский специализированный 
регистратор «Якутский Фондовый Центр». 

Место нахождения Регистратора: 630099, г. Новосибирск, пр. 
Димитрова, 16, офис 100.

Уполномоченные лица Регистратора — А.Г. Кутазов, С.А. Шай-
дурова, О.С. Данилова.

Председатель внеочередного
Общего собрания акционеров 
ОАО «МДМ Банк»  О.В. Вьюгин
Секретарь внеочередного 
Общего собрания акционеров 
ОАО «МДМ Банк»  О.Г. Шалгачева

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Транснефть — Верхняя Волга» информирует общественность, 
надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о начале про-
цесса проведения общественных обсуждений проектной документа-
ции по объекту: «Замена участка МН Сургут-Полоцк, Ду1000, ПП р.
Клязьма 2274—2277 км. Реконструкция».

Решение о реконструкции магистрального нефтепровода, нахо-
дящегося на территории Ковровского района Владимирской облас-
ти, принято с целью повышения надежности эксплуатации нефте-
провода.

Работы планируется провести в 2016 г.
Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-

ний (публичных слушаний) по объекту: «Замена участка МН Сургут-
Полоцк, Ду1000, ПП р. Клязьма 2274—2277 км. Реконструкция», яв-
ляется администрация Ковровского района Владимирской области 
(контактный телефон — 8 (492) 32-221-44).

Форма общественных обсуждений, форма представления замеча-
ний и предложений свободные.

Материалы проектной документации по объекту: «Замена участка 
МН Сургут-Полоцк, Ду1000, ПП р. Клязьма 2274—2277 км. Реконс-
трукция» представлены на рассмотрение общественности 
до 26.02.2015 г. в администрации Ковровского района Владимирской 
области, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34. (контактный телефон — 
8 (49232) 221-44) и в Горьковском районном нефтепроводном управ-
лении по адресу: Нижегородская обл., г. Кстово, ул. Народная д. 30-А, 
тел.: 8 (831) 455-26-03.

Собрание участников общественных обсуждений состоится 
в 14.00 26.02.2015 года в администрации Ковровского района Влади-
мирской области по адресу: Ковровский район, Владимирская об-
ласть, г. Ковров, ул. Дегтярева, д. 34.

Наименование и адрес заказчика: АО «Транснефть — Верхняя Вол-
га»: 8 (831) 438-17-17— отдел экспертизы; 8 (831) 438-21-62 — отдел 
экологии, г. Нижний Новгород, Гранитный пер. д. 4/1.

Наименование и адрес представителя заказчика (проектного инс-
титута): ООО «Астрапроект»: 8 (843) 556-76-52— главный инженер 
проекта, 420133, г. Казань, пр. Ямашева, д. 102А офис 3.

АО «Транснефть – Верхняя Волга»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Prefix  
(коды набора) Список стран

672
Австралийская Антарктическая 
Территория

6114 Австралия, Global Satelite Mobile
43711 Австрия, Special Services
43720 Австрия, Special Services
43730 Австрия, Special Services
43740 Австрия, Special Services
43780 Австрия, Special Services
43810 Австрия, Special Services
43820 Австрия, Special Services

247 Асенсьон о-в
375602 Беларусь, Telematic services
324630 Бельгия, Special Services
324657 Бельгия, Special Services
324658 Бельгия, Special Services
324659 Бельгия, Special Services
324660 Бельгия, Special Services
324661 Бельгия, Special Services
324662 Бельгия, Special Services
324663 Бельгия, Special Services
324664 Бельгия, Special Services
324665 Бельгия, Special Services
324666 Бельгия, Special Services
324667 Бельгия, Special Services
324669 Бельгия, Special Services
324800 Бельгия, Special Services

3277 Бельгия, Special Services
678 Вануату

44843 Великобритания, Special Services
4470 Великобритания, Special Services

44870 Великобритания, Special Services
4476 Великобритания, Special Services

449 Великобритания, Special Services
44844 Великобритания, Special Services
44845 Великобритания, Special Services
44871 Великобритания, Special Services
44872 Великобритания, Special Services
44873 Великобритания, Special Services

299 Гренландия
2992 Гренландия, мобильные
2994 Гренландия, мобильные
2995 Гренландия, мобильные

246 Диего Гарсия
685 Западное Самоа

3451 Испания, Special Services
3470 Испания, Special Services
3490 Испания, Special Services

393 Италия, Special Services
7760 Казахстан, Альтернативные сети
7762 Казахстан, Альтернативные сети
7763 Казахстан, Альтернативные сети
7764 Казахстан, Альтернативные сети

23722945 Камерун, Special Services
2378 Камерун, Special Services

23722258 Камерун, Special Services
686 Кирибати р-ка
850 Корея Северная

2252170 Кот-д-Ивуар, Special Services
2252179 Кот-д-Ивуар, Special Services

22590409 Кот-д-Ивуар, Special Services
53 Куба

682 Кука о-ва
9965227 Кыргызстан, Ay Sat Systems
9965228 Кыргызстан, Ay Sat Systems

3712 Латвия, Special Services
3712010 Латвия, Special Services
3712018 Латвия, Special Services
3712098 Латвия, Special Services
3712099 Латвия, Special Services
3712266 Латвия, Special Services
3712270 Латвия, Special Services
3712277 Латвия, Special Services
3712278 Латвия, Special Services
3712279 Латвия, Special Services
3712285 Латвия, Special Services
3712288 Латвия, Special Services
3712299 Латвия, Special Services

371230 Латвия, Special Services
371231 Латвия, Special Services
371232 Латвия, Special Services
371233 Латвия, Special Services
371234 Латвия, Special Services

3712400 Латвия, Special Services
3712444 Латвия, Special Services
3712500 Латвия, Special Services
3712501 Латвия, Special Services
3712502 Латвия, Special Services
3712505 Латвия, Special Services

371272 Латвия, Special Services
3712769 Латвия, Special Services
3712777 Латвия, Special Services

371279 Латвия, Special Services
3712800 Латвия, Special Services
3712801 Латвия, Special Services
3712840 Латвия, Special Services
3712900 Латвия, Special Services

37162000 Латвия, Special Services
37165153 Латвия, Special Services

37165158 Латвия, Special Services
37165159 Латвия, Special Services
37165418 Латвия, Special Services
37165779 Латвия, Special Services
37168488 Латвия, Special Services
37168501 Латвия, Special Services
37168502 Латвия, Special Services
37168504 Латвия, Special Services
37168509 Латвия, Special Services
37168510 Латвия, Special Services
37168516 Латвия, Special Services
37168519 Латвия, Special Services
37168521 Латвия, Special Services
37168535 Латвия, Special Services
37168700 Латвия, Special Services
37168899 Латвия, Special Services
37168904 Латвия, Special Services
37168905 Латвия, Special Services
3716891 Латвия, Special Services

37178 Латвия, Special Services
37180400 Латвия, Special Services
37180401 Латвия, Special Services
37180402 Латвия, Special Services
3718060 Латвия, Special Services

37180900 Латвия, Special Services
37181 Латвия, Special Services
37190 Латвия, Special Services

37031331 Литва, Special Services
3707 Литва, Special Services
3708 Литва, Special Services
3709 Литва, Special Services

370372 Литва, Special Services
370373 Литва, Special Services

37041721 Литва, Special Services
37042521 Литва, Special Services
37042522 Литва, Special Services
37046450 Литва, Special Services
37046467 Литва, Special Services
3705219 Литва, Special Services
3705252 Литва, Special Services
3705253 Литва, Special Services
3705265 Литва, Special Services

37066185 Литва, Special Services
37066186 Литва, Special Services
37066187 Литва, Special Services
37066313 Литва, Special Services
37066314 Литва, Special Services
37066315 Литва, Special Services
37066316 Литва, Special Services
37066317 Литва, Special Services
37066318 Литва, Special Services
37066319 Литва, Special Services
37066815 Литва, Special Services
37066816 Литва, Special Services
37069796 Литва, Special Services
37069797 Литва, Special Services

4238 Лихтенштейн, мобильные
4239 Лихтенштейн, мобильные
261 Мадагаскар

26130 Мадагаскар, мобильные
26132 Мадагаскар, мобильные
26131 Мадагаскар, мобильные
26133 Мадагаскар, мобильные
26134 Мадагаскар, мобильные

2612002 Мадагаскар, мобильные
26122 Мадагаскар, мобильные

960 Мальдивы
9607 Мальдивы, мобильные
9609 Мальдивы, мобильные

373900 Молдова, Premium
674 Науру

31660 Нидерланды, Special Services
683 Ниуэ

6723 Норфолк о-в
675 Папуа Новая Гвинея
409 Румыния, Special Services

3787 Сан-Марино  Премиум
3785 Сан-Марино  Премиум
239 Сан-Томе и Принсипи
290 Святой Елены о-в
508 Сен-Пьер и Микелон о-в 

3811051 Сербия, Альтернативные сети
3811141 Сербия, Альтернативные сети
3811241 Сербия, Альтернативные сети
3811341 Сербия, Альтернативные сети
3811451 Сербия, Альтернативные сети
3811561 Сербия, Альтернативные сети
3811661 Сербия, Альтернативные сети
3811739 Сербия, Альтернативные сети
3811831 Сербия, Альтернативные сети
3811921 Сербия, Альтернативные сети
3812061 Сербия, Альтернативные сети

38121310 Сербия, Альтернативные сети
3812281 Сербия, Альтернативные сети

38123051 Сербия, Альтернативные сети
3812361 Сербия, Альтернативные сети
3812421 Сербия, Альтернативные сети
3812531 Сербия, Альтернативные сети
3812621 Сербия, Альтернативные сети
3812721 Сербия, Альтернативные сети

38129310 Сербия, Альтернативные сети
3813081 Сербия, Альтернативные сети
3813161 Сербия, Альтернативные сети
3813241 Сербия, Альтернативные сети
3813331 Сербия, Альтернативные сети

38134210 Сербия, Альтернативные сети
3813579 Сербия, Альтернативные сети
3813621 Сербия, Альтернативные сети
3813721 Сербия, Альтернативные сети

38139310 Сербия, Альтернативные сети
38643 Словения, Special Services
38649 Словения, Special Services

677 Соломоновы о-ва
670 Тимор вост.
690 Токелау
676 Тонга
688 Тувалу
681 Уоллес и Футуна о-ва
500 Фолклендские о-ва

3363800 Франция, GlobalStar
3364000 Франция, GlobalStar
3364001 Франция, GlobalStar
3364002 Франция, GlobalStar
3364003 Франция, GlobalStar
3364004 Франция, GlobalStar

338 Франция, Premium
23670 Центрально-Африканская Республика
23675 Центрально-Африканская Республика
23677 Центрально-Африканская Республика
2356 Чад, мобильные
2359 Чад, мобильные

562196 Чили, Альтернативные сети
562197 Чили, Альтернативные сети
562572 Чили, Альтернативные сети
562593 Чили, Альтернативные сети
562788 Чили, Альтернативные сети
562868 Чили, Альтернативные сети

5632198 Чили, Альтернативные сети
5633198 Чили, Альтернативные сети
5634198 Чили, Альтернативные сети
5635198 Чили, Альтернативные сети
5641197 Чили, Альтернативные сети
5641198 Чили, Альтернативные сети
5642197 Чили, Альтернативные сети
5642198 Чили, Альтернативные сети
5643197 Чили, Альтернативные сети
5643198 Чили, Альтернативные сети
5645197 Чили, Альтернативные сети
5645198 Чили, Альтернативные сети
5651198 Чили, Альтернативные сети
5652198 Чили, Альтернативные сети
5653198 Чили, Альтернативные сети
5655198 Чили, Альтернативные сети
5661198 Чили, Альтернативные сети
5663197 Чили, Альтернативные сети
5664197 Чили, Альтернативные сети
5665197 Чили, Альтернативные сети
5665198 Чили, Альтернативные сети
5667198 Чили, Альтернативные сети
5671197 Чили, Альтернативные сети
5671198 Чили, Альтернативные сети
5672198 Чили, Альтернативные сети
5673197 Чили, Альтернативные сети
5673198 Чили, Альтернативные сети
5675197 Чили, Альтернативные сети
5675198 Чили, Альтернативные сети

56322100 Чили, о-в Пасхи
5632255 Чили, о-в Пасхи

37270 Эстония , мобильные, Top Connect
37240 Эстония , мобильные, Top Connect
3725 Эстония, Special Services

37281 Эстония, Special Services
37282 Эстония, Special Services
3897 Македония, мобильные

37121 Латвия, мобильные
3774 Монако, мобильные

22170 Сенегал, мобильные
22176 Сенегал, мобильные
22130 Сенегал, мобильные

417698 Швейцария, мобильные
417699 Швейцария, мобильные

41860769 Швейцария, мобильные
4179977 Швейцария, мобильные
4179978 Швейцария, мобильные
4179979 Швейцария, мобильные

41860799 Швейцария, мобильные
417730 Швейцария, мобильные
417731 Швейцария, мобильные

4177357 Швейцария, мобильные
41860773 Швейцария, мобильные

4174 Швейцария, мобильные
22132 Сенегал, мобильные
22133 Сенегал, мобильные

371222 Латвия, мобильные

Стоимость исходящих вызовов по меж-
дународным направлениям, входящим в 
зону «Другие страны Премиум», составит 
50,74 рубля с учетом НДС. Тарификация по-
минутная.

Уважаемые корпоративные абоненты ОАО «МегаФон»!
ОАО «МегаФон» информирует об изменении условий оказания фиксированной международной связи с 00 часов 01.02.2015. Выделяется 

дополнительная зона «Другие страны Премиум», в которую входит 291 код:

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка Стенда вибродиагностики буксового узла 
СВ-ТК для ООО «Вагонное депо Балахонцы». 

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Гусева Алена Александровна 8 (3424) 29-56-39

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 19.01.2015 г. на сайте: www.
uralkali.com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RUРЕКЛАМА

Дороги Реконструкция Большой Академической улицы завершится во второй 
половине 2015 года

Хорда идет вперед  
Ольга Игнатова  

Центральную часть Се-
веро-Западной хорды 
— Большую Академи-
ческую улицу — сдадут 
в строй после рекон-

струкции в третьем квартале. 
Об этом сообщил вчера в ходе 
пресс-тура первый замглавы 
столичного департамента стро-
ительства Петр Аксенов. 

Напомню, что помимо рекон-
струкции вылетных магистра-
лей и развязок на МКАД, город 
ведет еще две большие стройки — 
сооружает Северо-Западную и 
Северо-Восточные хорды, при-
званные снять напряжение с су-
ществующих дорог. Как пояснил 
«РГ» глава департамента строи-
тельства Андрей Бочкарев, та же 
Северо-Западная хорда протя-
женностью 29 км свяжет Скол-
ковское с Ярославским шоссе. В 
своей центральной части она 
проходит по Большой Академи-
ческой улице, через Алабяно-
Балтийский тоннель, который, 
наконец-то, достроен полностью 
и до весны по нему запустят дви-
жение и в сторону улицы Народ-
ного Ополчения (сейчас работа-
ет только одна часть — от улицы 
Алабяна в сторону Большой Ака-
демической). Из тоннеля хорда 
выходит к улице Народного 
Ополчения и проспекту Марша-
ла Жукова, вливаясь далее в 
Крылатскую улицу. 

В течение этого года должна 
завершиться реконструкция 

Большой Академической улицы 
и улицы Народного Ополчения. 
Это нужно было сделать еще год 
назад, но, напомнил Петр Аксе-
нов, разорился генподрядчик (он 
же строил и Алабяно-Балтий-
ский тоннель). Летом власти рас-
торгли с ним контракт, нашли 
новых генподрядчика и подряд-
чика и только в ноябре 2014-го 
заброшенная стройка вновь 
ожила. «Предыдущий подрядчик 
оставил работы практически на 
нуле, — отметил Аксенов. — Он 
лишь начал перекладку сетей 
связи, подготовил котлованы под 
прокладку канализации на глу-
бине 15 м. Из 15 шахт оборудо-
вал четыре». Не развернулись 
прежние строители и в 400-ме-
тровом Михалковском тоннеле, 
который должен быть сооружен 
по ходу Большой Академической 
на пересечении с Михалковской 
улицей. Там ими сооружены 
лишь две боковые стенки и заби-
ты сваи под основание для трам-
вайных путей, которые проходят 
над тоннелем. По словам Аксено-
ва, таким образом, было выпол-
нено порядка 35% работ по соо-
ружению тоннеля. 

Сейчас на стройке в круглосу-
точном режиме задействованы 
более 500 человек. Большое вни-
мание уделяется гидроизоляции 
Михалковского тоннеля. «Учли 
опыт строительства Алабяно-
Балтийского и Волоколамского 
тоннелей, — пояснил Аксенов. — 
Там, несмотря на мощную гидро-
изоляцию, иногда появляются 

протечки. Поэтому в Михалков-
ском делается двойная изоляция. 

Рассчитываем закончить всю 
реконструкцию Большой Акаде-
мической в третьем квартале, то 
есть к середине лета строитель-
ные ограждения будут убраны». 
Это значит, что, наконец-то, поя-
вится нормальный доступ к из-

вестному в Москве Большому 
Академическому пруду, который 
традиционно считается одним из 
любимых мест отдыха москви-
чей. К сожалению, в последние 
годы из-за стройки к пруду подъ-
ехать было крайне трудно. 

Сама Большая Академиче-
ская расширится на полосу в ка-

ждом направлении — с двух до 
трех. На пересечении с Михал-
ковской улицей уберут свето-
фор, то есть исчезнет еще одна 
локальная пробка. Пока что про-
ект сооружения Северо-Запад-
ной хорды есть только до Дмит-
ровского шоссе, в которое и упи-
рается Большая Академическая. 

На продолжение от Дмитровки 
до Ярославки проекты еще толь-
ко разрабатываются. Их реали-
зация может начаться только в 
следующим, либо даже в 2017 
году. 

Сейчас на дорожной стройке в кру-
глосуточном режиме задействова-
ны более 500 человек. 
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ХОККЕЙ Победа в армейском 
дерби максимально 
приблизит СКА к лидеру

Питер догоняет

Илья Соболев

СЕГОДНЯ лидер Континентальной хоккейной лиги сто-
личный ЦСКА проведет очередной матч против одно-
клубников из Санкт-Петербурга.

Это будет уже четвертое армейское дерби в нынеш-
нем сезоне. Пока преимущество на стороне СКА: в поль-
зу команды Вячеслава Быкова завершились две из трех 
очных встреч. 

Зато ЦСКА опережает питерцев в турнирной таблице 
регулярного чемпионата КХЛ. Правда, лидерство подо-
печных Дмитрия Квартальнова уже не выглядит столь 
незыблемым, как это было полторы недели назад перед 
последней личной встречей соперников в Петербурге, в 
которой хозяева одержали уверенную победу 3:1.

Поражение от СКА, а потом осечка в гостях у «Йоке-
рита» (1:2) несколько притормозили триумфальное ше-
ствие ЦСКА и дали подтянуться преследователям. Если 
сегодня питерские армейцы обыграют московских, то 
разрыв между ними сократится до трех очков.

Момент для атаки сейчас самый что ни на есть подхо-
дящий. ЦСКА нынче вынужден обходиться без своего во-
жака Александра Радулова, пропустившего два матча из-
за травмы. Как следствие, в последних трех играх мо-
сквичи отличились лишь пять раз, причем три шайбы за-
летели в ворота рижского «Динамо» накануне — 3:0. 
В нужный момент отлично проявил себя вратарь Станис-
лав Галимов.

— Мы играем неплохо, но наша проблема в том, что мы 
мало забиваем, — констатировал Дмитрий Квартальнов.

Наставник ЦСКА также отметил, что зрители не уви-
дят Радулова не только в армейском дерби, но и, возмож-
но, на Матче звезд КХЛ, который пройдет в Сочи 25 янва-
ря: «Будет здоров — поедет, нет, значит, пропустит».

Другое дело, что нынешнее состояние СКА тоже опти-
мальным не назовешь. Два из трех последних матчей по-
допечные Быкова выиграли по буллитам, плюс никак не 
может набрать форму капитан команды Илья Ковальчук. 

Дошло до того, что в последнем матче на выезде про-
тив нижегородского «Торпедо» гости не сумели забить с 
игры. В серии буллитов победу СКА принес точный бро-
сок Артемия Панарина — 1:0.

Впрочем, в предыдущих трех армейских дерби было 
заброшено 19 шайб. Хочется надеяться, что от графика 
хоккеисты отступать не будут.

ТЕННИС Шарапова 
и Макарова вышли 
в третий круг в Австралии

Неутомленные 
солнцем

Александр Ерастов

ВТОРАЯ ныне ракетка мира россиянка Мария Шарапо-
ва — настоящая мучительница многочисленных болель-
щиков. Она, как всегда, измотала нервы своим поклонни-
кам и только после этого победила соотечественницу 
Александру Панову — 6:1, 4:6, 7:5. 

Можно как угодно характеризовать игру Шараповой 
— даже как изобилующую ошибками. Но то, что Маша ни-
когда не сдается, никогда не смягчает свои действия, ни-
когда не дает слабину — это факт. Опять проявив харак-
тер, опять через силу она одолела соперницу, на этот раз 
переиграла в российском дерби теннисистку, которая за-
нимает 150-е место в рейтинге. Вторую партию Шарапо-
ва упустила, в решающем сете и вовсе проигрывала 1:4, а 
при счете 4:5 ушла от двух матчболов. Мария, наверное, 
лучше всех в туре спасает матчи.   

Чем объяснить такую нервотрепку, прежде всего для 
зрителей? «Сценарий оказался совокупностью двух фак-
торов — тем, что Александра прибавила по ходу игры и 
моими ошибками, — проанализировала сама Шарапова. 
— Однако в итоге я здесь, я осталась, и это хорошо». 

— Когда твоя соперница ведет с двумя брейками и к 
тому же отлично подает, что уж там говорить — ты нахо-
дишься в тяжелейшей ситуации, — продолжила Маша. — 
Но в какой-то момент мне стало удаваться завязывать 
игру на ее подаче, и это в дальнейшем помогло. В итоге в 
последнем гейме, наверное, сказался мой больший опыт.

А что же Саша Панова? «Очевидно, я должна была 
сыграть лучше, чтобы победить эту великую спортсмен-
ку, — сделала заключение она. — Обидно проигрывать вот 
так, но надо извлекать уроки из поединка и двигать даль-
ше, прибавлять».

Вчера во время дневной сессии центральный корт 
Мельбурн-парка, арена имени Рода Лейвера, была окку-
пирована россиянками. До встречи Шараповой с Пано-
вой играла Екатерина Макарова против итальянки Ро-
берты Винчи. И Катя разгадала «код Винчи», выиграв со 
счетом 6:2, 6:4. «Мне понравилось выступать на главной 
площадке Australian Open, — сказала Катя. — С этим кор-
том у меня связаны очень приятные воспоминания».

Судя по всему, Катя не утомилась под сильным ав-
стралийским солнышком. После «одиночки» сыграла и 
пару вместе с Еленой Весниной, и наши девушки успеш-
но прошли первый круг турнира дуэтов.

— Катя демонстрирует очень хороший теннис, она по-
трясающе играет, — сказала по поводу прогресса Макаро-
вой прославленная наша теннисистка, ныне капитан 
сборной России в розыгрыше Кубка Федерации Анаста-
сия Мыскина. — Мировая десятка — то место, где она 
должна быть. Надеюсь и на дальнейший ее рост. А на 
Australian Open ей нужно доходить как минимум до чет-
вертьфинала, до полуфинала.

Екатерина Макарова призналась, что с игрой на главном 
корте Australian Open у нее связаны приятные воспоминания. 

НОВОСТИ

Овечкин 
разбил камеру
в воротах
ПОДПРАВИЛ 
КАРТИНКУ

Илья Зубко 

РОССИЙСКИЙ форвард клуба 
«Вашингтон Кэпиталз» Алек-
сандр Овечкин вновь оказался в 
центре внимания сразу по двум 
причинам. 

Капитан «столичных» ударно 
начал домашний матч против 
«Эдмонтона». Уже в первом пе-
риоде он успел оформить дубль. 
Шайбы в ворота «нефтяников» 
влетали как под копирку — Ови 
бросал в касание, смещаясь при 
это на левый фланг. Причем вто-
рой гол в большинстве на 14-й 
минуте получился с налетом ку-
рьеза. Овечкин попал прямо в 
видеокамеру, установленную в 
воротах «Эдмонтона». Пласти-
ковые накладки разлетелись 
вдребезги, но оптика в итоге не 
пострадала. «Вашингтон» же в 
итоге умудрился преимущество 
в две шайбы растерять. Основ-
ное и дополнительное время за-
кончилось вничью 4:4, а в серии 
буллитов на точный бросок Куз-
нецова «Эдмонтон» ответил дву-
мя шайбами и выиграл матч. 
Овечкин же был признан первой 
звездой встречи и вышел на тре-
тье место в списке лучших снай-
перов НХЛ с 27 шайбами.

«Зенит» 
обыграл
команду 
из Катара
РАЗГРОМ 
НА ДОРОЖКУ

Иван Ильин

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» накану-
не завершил первый предсезон-
ный сбор. Команда Андре Вилла-
ша-Боаша в заключительном 
спарринге обыграла местный 
клуб «Аль-Шахания» — 4:0.

Все мячи в этой встрече были 
забиты во втором тайме. Снача-
ла на 47-й минуте с пенальти от-
личился Кержаков, а затем голы 
забили Ломбертс и Витсель. За-
вершил разгром на 74-й минуте 
Равиль Шейдаев. Теперь «Зенит» 
возвращается домой, и уже 
24 января отправится на новый 
сбор. На этот раз в Турцию. На-
помним, что питерцы одними из 
первых возобновят официаль-
ный сезон. Уже 19 февраля им 
предстоит матч 1/16 финала 
Лиги Европы против голланд-
ского ПСВ.

Также вчера первый матч на 
сборах в Испании провели фут-
болисты ЦСКА. Они обыграли со 
счетом 1:0 швейцарский клуб 
«Сьон». Единственный мяч на 
76-й минуте забил Роман Ере-
менко. В испанской Марбелье 
будет тренироваться и москов-
ский «Спартак». Накануне ко-
манда Мурата Якина прилетела 
на первый сбор.

Уфа может 
принять
Всемирные
игры-2021
БАШКИРИЯ 
ПРИГЛАШАЕТ

Анна Бекетова

СЕГОДНЯ огласят город, кото-
рый в 2021 году примет Всемир-
ные игры — международные ком-
плексные соревнования по нео-
лимпийским видам спорта, кото-
рые с 1981 года проводятся раз в 
четырехлетие. На звание столи-
цы претендуют Лима (Перу), 
Бирмингем (США) и российский 
город — Уфа.

Глава Республики Башкирия 
Рустэм Хамитов отметил, что 
официальная презентация Уфы 
произвела хорошее впечатление. 

Напомним, что на Всемирных 
играх, которые прошли в 2013-м 
в Колумбии, сборная России за-
няла второе место в общем заче-
те, завоевав 17 золотых, 23 сере-
бряных и 13 бронзовых наград. 
По количеству золотых медалей 
нас опередили только итальянцы 
(18 побед).

В программу Игр-2021 года 
планируется включить 35 основ-
ных видов спорта, таких как тан-
цевальный спорт, роллерспорт, 
бильярд, воднолыжный спорт, а 
также пять показательных дис-
циплин — самбо, летний биатлон, 
баскетбол 3х3, мини-гольф и 
борьбу на поясах.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Валентин Балахничев подтвердил, что существует реальная опасность
отстранения сборной по легкой атлетике от соревнований

Ходоки сбились с шага
Анна Козина

Очередной допинговый 
скандал с участием пяти 
российских ходоков — 

олимпийских чемпионов Ольги 
Каниськиной, Валерия Борчина, 
Сергея Кирдяпкина, победителя 
и серебряного призера мирового 
первенства-2011 Сергея Бакули-
на и Владимира Канайкина — мо-
жет не закончиться лишь дисква-
лификацией на разные сроки и 
аннулированием результатов 
этих спортсменов в определен-
ные периоды с 2009 по 2012 год.

Президент Всероссийский фе-
дерации легкой атлетики (ВФЛА) 
Валентин Балахничев, который 
уже заявил о том, что готов уйти 

в отставку, рассказал «РГ» и о 
других возможных последствиях 
«дела ходоков».

Валентин Васильевич, всех пере-
численных спортсменов дисква-
лифицировали за аномальные 
показатели крови в биологиче-
ских паспортах. Причем, как я 
понимаю, на подозрении они на-
ходились давно?
ВАЛЕНТИН БАЛАХНИЧЕВ: Да, в декабре 
2012 года Международная феде-
рация легкоатлетических феде-
раций (ИААФ) уведомила нас о 
неблагоприятных профилях пяти 
ведущих ходоков, фамилии кото-
рых Российское антидопинговое 
агентство «РУСАДА» обнародо-
вало 20 января этого года. А пер-

вые сведения о допинговых нару-
шениях по биологическому па-
спорту мы получили осенью 
2011 года. В течение 2011—2014 
годов мы дисквалифицировали 
около 50 спортсменов. Больше 20 
человек в этом списке — ходоки. 
Шла планомерная работа, кото-
рая, к сожалению, достигла свое-
го апогея.

Поэтому вы сказали, что готовы 
оставить пост главы ВФЛА?
ВАЛЕНТИН БАЛАХНИЧЕВ: Если потребу-
ется моя отставка, я на это пойду. 
Честно говоря, с точки зрения со-
хранения здоровья, это был бы 
оптимальный вариант сказать: 
«Все, ребята, я ухожу в отставку, 
все бросаю. Занимайтесь этими 

проблемами сами». Но я считаю, 
что нужно закончить все эти 
дела, чтобы не оставлять их в на-
следство. Надо решить все ту же 
проблему с немецким фильмом. 
Доказательства, которые в нем 
приведены, мы считаем фаль-
шивкой. А потом коллективно 
принимать решение, что дальше 
делать. Однако начинать надо не 
с меня. Заканчивать, может, 
мною, но начинать точно не с 
меня. 

Как тогда можете прокомменти-
ровать информацию о том, что 
тренер дисквалифицированных 
чемпионов Виктор Чегин по-
прежнему не отстранен от рабо-
ты?
ВАЛЕНТИН БАЛАХНИЧЕВ: Я бы не хотел 
это комментировать. 

Тогда скажите, сколько времени 
потребуется, чтобы завершить 
дела. Ждете ли вы какой-то реак-
ции со стороны ИААФ, МОК?
В А Л Е Н Т И Н  БА Л А Х Н И Ч Е В :  Здесь все 
просто. Либо ИААФ принимает 
решение «РУСАДА», либо не при-
нимает его и идет в Спортивный 
арбитражный суд в Лозанне. 

Еще после дисквалификации 
олимпийской чемпионки Лондо-
на Елены Лашмановой летом 
2014 года ходили разговоры, что 
всю нашу команду могут не до-
пустить до крупных междуна-
родных стартов. В связи с новым 
«делом ходоков» в каком поло-
жении оказалась российская 
легкая атлетика?
ВАЛЕНТИН БАЛАХНИЧЕВ: Если мы ни-
чего не будем предпринимать, 
будем отмалчиваться, защищать 
интересы спортсменов и трене-
ров, которые были замешаны в 
допинговых скандалах, то нас 
могут наказать. Так что нам не-
обходимо принимать адекват-
ные меры, соответствующие той 
угрозе, которая существует. А 

реальная опасность отстране-
ния от соревнований сборной 
команды есть. Поэтому мы бу-
дем консультироваться с ИААФ, 
и с Всемирным антидопинговым 
агентством (ВАДА). Министр 
спорта Виталий Мутко сообщил, 
что мы открыты для расследова-
ния, которое проводит ВАДА. 
ВФЛА тоже готова к сотрудниче-
ству.

ПРОЩАЙТЕ, МЕДАЛИ?

Ходоки могут потерять в общей слож-
ности шесть медалей чемпионатов 
мира. Кирдяпкин может лишиться 
«золота» ЧМ-2009 на дистанции 50 км, 
Каниськина — «золота» ЧМ-2009 и 
ЧМ-2011, Борчин — высших наград 
ЧМ-2009 и ЧМ-2011 (20 км). У Канайки-
на могут отобрать «серебро» ЧМ-2011 
(20 км). Кстати, если Каниськина поте-
ряет свои титулы, то другая россиянка, 
Анися Кирдяпкина, получит бронзо-
вую награду ЧМ-2009 и «серебро» 
ЧМ-2011. Что касается олимпийских 
наград Пекина-2008 и Лондона-2012 , 
то  нужно дождаться официальной по-
зиции ИААФ по этому вопросу. Пока в 
официальном пресс-релизе на сайте 
организации говорится, что медали 
крупных международных турниров 
будут перераспределены,  но только 
после того, как  ИААФ получит и проа-
нализирует отчет из ВФЛА.

Илья Трисвятский 

У 
российских клубов 
есть отличный шанс 
пройти групповой 
этап Лиги чемпионов 
без единой потери. В 

плей-офф могут выйти все шесть 
наших команд. Три участника 
мужского турнира это уже 
сделали,теперь дело за женскими 
клубами — «Омичкой», динамов-
ками Москвы и Казани.

Пятый тур открылся матчами 
с участием действующего обла-
дателя главного континентально-
го трофея «Белогорья» и новоси-
бирского «Локомотива», кото-
рый выиграл Лигу чемпио-
нов-2012/13. Поскольку обе ко-
манды досрочно обеспечили себе 
попадание в плей-офф, наставни-
ки отправили на выезд несколько 
облегченные составы, предоста-
вив отдых ряду ведущих волейбо-
листов. Белгородцы, в отсутствие 
Сергея Тетюхина, Дмитрия Му-
сэрского и Тараса Хтея, смогли 
взять один сет у турецкого «Фе-
нербахче» — 1:3 (21:25, 25:22, 
25:23, 25:19).

Главный тренер «Белогорья» 
Геннадий Шипулин в Стамбул не 

полетел, а его ближайший по-
мощник Борис Колчин остался 
доволен игрой:

— Мы бросили в бой несколь-
ких резервистов и сумели ока-
зать «Фенербахче» достойное со-
противление. Мне понравилось, 
как бились ребята, почти не име-
ющие опыта участия в матчах та-
кого ранга.

Новосибирский «Локомотив» 
уступил испанскому «Теруэлю» 
— 0:3 (27:29, 23:25, 24:26). На-
ставник гостей и главный тренер 
сборной России Андрей Ворон-
ков после матча посетовал на 
обилие технического брака:

— Совершили 24 ошибки на 

своих подачах. Получается, что 
только за счет этого элемента 
игры мы буквально подарили 
«Теруэлю» почти целый сет.

Несмотря на поражения, рас-
чет тренеров оказался правиль-
ным. Была проверена в деле мо-
лодежь, а после того как завер-
шились другие матчи в группах 
«В» и «Е», стало известно, что обе 
наши команды финишируют в 
своих квартетах на первом месте, 
что даст определенное преиму-
щество при жеребьевке плей-
офф.

Третьему российскому участ-
нику Лиги чемпионов казанско-
му «Зениту», возможно, даже и 

не придется играть в «Раунде 12». 
Клуб из столицы Татарстана по-
дал заявку на проведение «Фина-
ла четырех», и если выиграет 
этот конкурс, то попадет в квар-
тет сильнейших автоматически. 
Главный конкурент Казани — Бер-
лин. Шансы «Зенита» стать хозя-
ином турнира оцениваются весь-
ма высоко. 

Вчера вечером команда Вла-
димира Алекно принимала гре-
ческий «Олимпиакос». Действу-
ющий чемпион России без особо-
го напряжения победил соперни-
ка со счетом 3:0 (25:20, 25:14, 
25:19), и также забронировал 
себе первое место в группе.

Заключительный, шестой тур 
будет сыгран 27 января, а через 
два дня в штаб-квартире Евро-
пейской конфедерации волейбо-
ла (ЕКВ) в Люксембурге состоит-
ся жеребьевка плей-офф.

К нашему сожалению, продол-
жает действовать правило, согла-
сно которому три команды от од-
ной страны не могут все вместе 
выходить в «Финал четырех». 
При жеребьевке этот нюанс бу-
дет учтен, и два российских клу-
ба определят в соседние пары 
турнирной сетки.

В женской Лиге чемпионов си-
туация с российскими клубами 
не столь однозначная, как у муж-
чин. Если столичные динамовки 
максимально близки к попада-
нию в плей-офф, то их казанские 
одноклубницы и «Омичка», по-
терпевшие уже по два пораже-
ния, пока в непростом положе-
нии. Очень многое зависит от се-
годняшних матчей «Динамо» 
(Казань) — «Рабита» (Азербайд-
жан) и «Волеро» (Швейцария) — 
«Омичка».

— Это ключевая для команды 
игра, — считает наставник каза-
ночек Ришат Гилязутдинов. — 
Есть проблема: отдыхать у нас 
времени в принципе достаточно, 
но из-за плотного календаря не 
хватает времени для полноцен-
ной тренировочной работы.

Еще одно «Динамо» — красно-
дарское — с трудом преодолело 
барьер четвертьфинала Кубка 
ЕКВ. «Бело-голубые» обменя-
лись победами с азербайджан-
ским «Локомотивом» — 0:3 и 3:0, 
выиграв дома «золотой» сет — 
15:13.

Волейболисты «Белогорья» 
(на блоке) уже могут начинать 
готовиться к играм плей-офф.

Дисквалифицированная Ольга Каниськина еще в ноябре 2013 года неожиданно объявила о завершении карьеры.

Акцент

 Казанский «Зенит» подал 
заявку на проведение 
«Финала четырех» Лиги 
чемпионов. Главный 
конкурент — Берлин

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5368
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Волейбол Все три российские команды досрочно выиграли 
свои группы в мужской Лиге чемпионов

Первые у сетки
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ЛЕГКОАТЛЕТА
из России были дисквалифициро-
ваны по показаниям биологиче-
ского паспорта. Всего наказание 
получили 37 элитных спортсменов
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